
Роман БИРЮЛИН

РВСН – уникальный род войск. Вли-
яние стратегических ракетчиков на 
расклад сил на мировой арене и по-
зицию России, вклад в обеспечение 
суверенитета нашей Родины невоз-
можно переоценить. Были такие 
периоды, особенно в конце XX века, 
когда именно мощь Ракетных войск 
стратегического назначения позво-
лила сохраниться нашей Родине на 
политической карте мира. Гаран-
том мира и суверенитета России 
РВСН остаются и поныне.

Ракетные войска стратегическо-
го назначения – наземный компо-
нент триады Стратегических ядер-
ных сил страны. Этот род войск 
Вооружённых Сил по праву занима-
ет в ней ключевое место. На РВСН 
возложено решение основной доли 
задач СЯС в обеспечении стратеги-
ческого ядерного сдерживания. Эта 
роль определяется самым большим 
количественным составом носите-
лей ядерного оружия, числом, мощ-
ностью и возможностями боевых 
зарядов и комплексов преодоления 
противоракетной обороны.

Высокая боеспособность Стра-
тегических ядерных сил обеспечи-
вается беспрецедентным уровнем 
их современности. Так, ежегодно 
РВСН прирастают ракетными пол-
ками, которые заступают на боевое 
дежурство на новых ракетных ком-
плексах стратегического назначе-
ния. За последнее время это были 
ракетные полки, перевооруживши-
еся на ракетные комплексы «Ярс», 
причём как стационарного шахт-
ного базирования, так и мобильной 
группировки. А в 2019 году ракетный 
полк Ясненского ракетного соеди-
нения стал первым из заступивших 
на боевое дежурство на ракетных 
комплексах «Авангард» с гиперзву-
ковым планирующим крылатым бо-
евым блоком. Существенно усилят 
Ракетные войска стратегического 
назначения и ракетные комплексы 
«Сармат», которые планируются
к заступлению на боевое дежурство 
в одном из полков Ужурского ракет-
ного соединения в следующем году. 
Этот ракетный комплекс с тяжёлой 
ракетой по многим характеристи-
кам значительно превзойдёт своего 
предшественника «Воеводу».

За 62 года РВСН прошли слож-
ные этапы своего становления и раз-
вития: от первых частей и соедине-
ний, способных решать оперативные 
задачи, до главной составляющей ча-
сти Стратегических ядерных сил Рос-
сии. При этом все эти годы они были 
и остаются гарантом национальной 
безопасности нашей страны.
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Такие творческие баталии в своё время инициировал министр обороны генерал 
армии Сергей Шойгу, который учредил за победу лучшей из лучших команд свой 
приз. В рамках финальной игры уже традиционно состоялся и международный 
фестиваль «Содружество КВН» среди курсантов высших военных учебных за-
ведений государств – участников Содружества Независимых Государств. Это 
творческая площадка для создания современного формата культурного и ин-
формационного пространства дружественных государств, возможность апро-
бации инновационных технологий в сфере воспитания молодёжи.

Начиная с 2017 года лучшие команды КВН высших военных образова-
тельных организаций Республики Узбекистан, Республики Казахстан, Кир-
гизской Республики принимали участие в финальной игре милитари-КВН 
среди команд военных образовательных организаций высшего образования 
Минобороны России.

ПЛАНОВЫЙ ПОЛЁТ НАД 
НЕЙТРАЛЬНЫМИ ВОДАМИ

Два стратегических ракетонос-
ца Ту-95МС дальней авиации ВКС 
России выполнили плановый полёт 
над нейтральными водами аквато-
рий Охотского и Японского морей. 
Истребительное сопровождение 
обеспечивали экипажи самолётов 
Су-35С объединения ВВС и ПВО 
Восточного военного округа. Про-
должительность полёта составила 
около девяти часов. Экипажи даль-
ней авиации регулярно совершают 
полёты над нейтральными водами 
Арктики, Северной Атлантики, 
Чёрного и Балтийского морей, Ти-
хого океана. Все полёты самолётов 
ВКС выполняются в строгом соот-
ветствии с международными пра-
вилами использования воздушного 
пространства.

СОВМЕСТНОЕ УЧЕНИЕ
В ЧЁРНОМ МОРЕ

На Черноморском флоте в со-
ответствии с планом боевой под-
готовки и повседневной деятельно-
сти проведено совместное учение 
истребителей и бомбардировщи-
ков морской авиации с расчётами 
берегового противокорабельного 
ракетного комплекса «Бастион» 
по уничтожению морской учебной 
цели. По замыслу учения, в аква-
тории Чёрного моря был обнару-
жен надводный корабль условного 
противника с группой диверсантов 
на борту. В роли корабля условного 
противника выступал сторожевой 
корабль «Ладный». Для выполне-
ния задачи по комбинированному 
уничтожению цели в воздух была 
поднята дежурная группа самолё-
тов из состава морской авиации и 
ПВО флота, а расчёты ПБРК «Ба-
стион», дислоцированные на тер-
ритории полуострова Крым, совер-
шили марш в позиционный район 
и приготовили ракетные комплек-
сы к применению. На первом этапе 
учения экипажи многоцелевых ис-
требителей Су-30СМ и фронтовых 
бомбардировщиков Су-24М отра-
ботали заход на боевой курс с нане-
сением учебных ракетных и бомбо-
вых ударов по надводной цели. На 
втором этапе расчёты комплекса 
«Бастион» взяли корабль против-
ника на сопровождение, привели 
установку к бою и отработали ал-
горитм действий по нанесению 
ракетных ударов по условной цели 
методом электронных пусков.

МАССИРОВАННЫЕ 
ВОЗДУШНЫЕ АТАКИ 
ОТРАЖЕНЫ

В Московской области на по-
лигоне Головеньки состоялось уче-
ние с военнослужащими отдельной 
бригады ПВО ЗВО по отражению 
массированных воздушных атак 
на стратегически важные объек-
ты Министерства обороны. Бата-
рея ЗРК С-300В совершила марш
в район развёртывания для выпол-
нения учебно-боевых задач. Во вре-
мя марша на колонну техники было 
осуществлено нападение диверсион-
ной группы условного противника. 
Под прикрытием дымовой завесы 
колонна ЗРК смогла выйти из-под 
атаки и продолжить выполнение 
боевой задачи. По прибытии в ука-
занную точку батарея развернулась 
в боевой порядок и приступила
к сканированию воздушного про-
странства и обнаружению летатель-
ных аппаратов и баллистических 
ракет «противника». При обнару-
жении электронных целей экипажи 
отработали действия по запуску ра-
кет за несколько сотен километров 
до подлёта к стратегически важным 
объектам Москвы и Московской 
области.

 – !
В Москве прошла финальная игра самых 
весёлых и находчивых среди курсантов военных 
вузов на Кубок министра обороны Российской 
Федерации

НА 9 СТР.

Мария ТОМИЛЕНКО

В Сирийской арабской армии учебный год в самом разгаре. Практически 
в каждом подразделении занятия проходят по методикам, применяемым 
на российских полигонах. В обучении личного состава принимают участие 
российские военные специалисты. На занятиях одного из подразделений
в районе Пальмиры побывали российские журналисты, которые поделились 
своими впечатлениями.

Бочки из-под солярки взлетают на воздух. Условный противник несёт 
серьёзные потери. От дыма горящих покрышек не видно неба. Учебный 
бой с атмосферой реального сражения. Огонь из всех видов стрелково-
го оружия. Выстрел – не самоцель, важно нажать на спусковой крючок 
правильно – из удобного положения, в нужный момент.

Военнослужащие Сирийской Арабской 
Республики овладевают ратным мастерством 
при поддержке российских инструкторов

НА 11 СТР.

Антон АЛЕКСЕЕВ

80 лет назад в его цехах после эвакуации производства на Урал был начат 
выпуск танков Т-34. С того времени Уралвагонзавод – одно из главных 
предприятий ОПК, обеспечивающих Вооружённые Силы России самой со-
временной военной техникой. О задачах, стоящих перед холдингом, ин-
новационных разработках в интересах Минобороны РФ, продуктивном 
сотрудничестве с научными ротами технополиса ЭРА и о многом дру-
гом рассказывает генеральный директор АО «Концерн «Уралвагонзавод» 
Александр ПОТАПОВ.

– Александр Валерьевич, в чём сегодня заключаются основные направ-
ления деятельности возглавляемого вами концерна?

Это одна из приоритетных задач АО «Концерн 
«Уралвагонзавод»

НА 8 СТР.

Продолжается оснащение Вооружённых Сил России современными образцами вооружения и военной техники
Андрей ГАВРИЛЕНКО

Экипаж фрегата Северного флота «Адмирал 
Флота Советского Союза Горшков» в рамках 
завершения цикла испытаний гиперзвукового ра-
кетного оружия выполнил очередную стрельбу 
ракетой «Циркон».

Стрельба была произведена из акватории 
Белого моря по береговой мишенной пози-
ции, находившейся на полигоне Чижа в Ар-
хангельской области. По данным объектив-
ного контроля, полёт гиперзвуковой ракеты 
соответствовал заданным параметрам. Данная 
стрельба с борта фрегата «Адмирал Флота Со-
ветского Союза Горшков» признана успеш-
ной, цель поражена. К обеспечению стрельб 
и закрытию района привлекались надводные 
корабли и морская авиация Северного флота.

На проходившем некоторое время назад 
заседании Коллегии Минобороны, на ко-
тором обсуждались результаты выполнения 
Государственной программы вооружения и 
предложения по формированию проекта го-

сударственного оборонного заказа на 2022 
год и на плановый период 2023–2024 годов, 
министр обороны генерал армии Сергей 
Шойгу отмечал: «Несмотря на ограниче-
ния из-за коронавируса, рост цен на сырьё 
и материалы, нам удалось достичь плановых 
показателей развития систем вооружения 
армии и флота». Он сообщил, в частности, 
что в рамках выполнения Государственной 
программы вооружения с 2018 по 2020 год 
в войска поставлено более 20 тысяч основ-
ных образцов вооружения, около 2 миллио-
нов единиц техники и средств обеспечения, 
а также порядка 600 тысяч боеприпасов и 
средств поражения. «При этом непростая во-
енно-политическая обстановка в мире и воз-
росшая активность стран НАТО у российских 
границ диктуют необходимость дальнейшего 
качественного развития Вооружённых Сил, 
– отмечал глава военного ведомства. – Среди 
наших приоритетов – повышение их боеспо-
собности, поддержание боевой готовности 
ядерных сил и укрепление потенциала сил 
неядерного сдерживания». НА 2 СТР.

Товарищи солдаты и матросы, сер-
жанты и старшины, прапорщики и мич-
маны, офицеры!

Уважаемые ученые, конструкторы и 
работники оборонно-промышленного 
комплекса!

Дорогие ветераны!
17 декабря в Вооруженных Силах Рос-

сийской Федерации отмечается День Ра-
кетных войск стратегического назначения.

Ракетные войска стратегического на-
значения всегда были и остаются надеж-
ным гарантом национальной безопасно-
сти и защиты интересов нашего Отечества.

Сегодня личный состав войск 
успешно осваивает новое стратегиче-
ское оружие, совершенствует свои на-
выки и умения, добросовестно несет бо-
евое дежурство и готов к немедленному 
выполнению поставленных задач.

Высокой оценки заслуживают до-
стижения российских научных и произ-
водственных коллективов предприятий 
оборонно-промышленного комплекса. 
Используя самые передовые технологии, 
они активно работают над перспектив-
ными проектами, создают современные 
образцы стратегического ракетного во-
оружения, не имеющие аналогов в мире.

Уважаемые товарищи! Поздравляю 
всех с праздником и благодарю за до-
бросовестную службу!

Желаю крепкого здоровья, счастья, 
благополучия, дальнейших успехов на 
благо России!

МИНИСТР ОБОРОНЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
генерал армии

С. Шойгу

ПРИКАЗ
МИНИСТРА ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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В ходе заседания речь шла
о ходе выполнения планов по ос-
нащению высокоточным оружи-
ем, эффективными средствами 
поражения, современным воору-
жением и техникой.

Один из вопросов проходив-
шего недавно селекторного со-
вещания Минобороны касался 
строительства и ремонта кораблей 
на предприятиях Объединённой 
судостроительной корпорации. 
Констатировав, что в ходе реализа-
ции указа Президента РФ по осна-
щению Вооружённых Сил совре-
менными образцами вооружения 
и военной техники судостроите-
лями выполняется комплекс ра-
бот в интересах Военно-Морского 
Флота, министр обороны кратко 
подытожил работу корабелов.
«В 2021 году военным морякам пе-
реданы четыре корабля и одно суд-
но, – напомнил он. – Боевой со-
став Северного флота пополнился 
головным атомным подводным 
крейсером «Казань». 7 мая на нём 
был торжественно поднят флаг. 
Строительство большой дизель-
ной подводной лодки «Магадан» и 
базового тральщика «Георгий Кур-
батов» завершено досрочно». 

Кроме того, генерал армии 
Сергей Шойгу сообщил о пред-
стоящих в ближайшее время по-
ставках в ВМФ новых подводных 
лодок. Глава военного ведомства 
также сообщил, что реализация 
государственных контрактов по 
сервисному обслуживанию ко-
раблей позволила Военно-Мор-
скому Флоту успешно выполнить 
поставленные задачи. 

О том, как эффективно реша-
ются задачи обновления техники 
и вооружения, свидетельствует и 
успешный пуск ракеты новейшего 
противолодочного комплекса «От-
вет» по подводной цели, который 
произвёл фрегат Тихоокеанского 
флота «Маршал Шапошников»
в акватории Японского моря. Бо-
евая часть ракеты успешно пора-
зила подводную цель.

Корабельный противолодоч-
ный ракетный комплекс «Ответ» 
предназначен для уничтожения 
подводных лодок потенциального 
противника. Боевая часть после 
отделения от ракеты падает в рай-
он вероятного нахождения под-
лодки и в автоматическом режиме 
находит и поражает её. Для запуска 
противолодочных ракет исполь-
зуются универсальные пусковые 
установки, которые позволяют 
также применять крылатые ракеты 
«Оникс» и «Калибр».

Накануне экипаж фрегата 
вернулся с моря после успешной 
проверки недавно установлен-
ных модернизированных систем 
и оборудования. Фрегат вышел
в море для проведения учения 
по уничтожению корабля услов-
ного противника с выполнением 

ракетной стрельбы. В морском 
полигоне залива Петра Великого 
экипаж корабля провёл комплекс 
тренировок по предназначению 
с отработкой подготовительных 
упражнений при проведении 

ракетной стрельбы. В ходе про-
ведения активной фазы учения 
корабль отработал выход в ракет-
ную атаку с отработкой алгорит-
ма действий при проведении ра-
кетной стрельбы высокоточным 
оружием.

Отряд кораблей Тихоокеан-
ского флота уже вернулся в пункт 
базирования после выполнения 
задач по закрытию района про-
ведения ракетной стрельбы фре-
гатом «Маршал Шапошников» 

новейшим противолодочным 
комплексом «Ответ» по учеб-
ной подводной цели в акватории 
Японского моря. Район проведе-
ния стрельб был закрыт для обе-
спечения безопасности граждан-
ского судоходства. Всего в составе 
сил закрытия района участвовало 
более 10 кораблей и судов обеспе-
чения ТОФ, в том числе большой 
противолодочный корабль «Адми-
рал Трибуц», корветы «Громкий» 
и «Герой Российской Федерации 
Алдар Цыденжапов».

Весной этого года, пройдя 
глубокую модернизацию, фрегат 
«Маршал Шапошников» успеш-
но выполнил из акватории залива 
Петра Великого испытательные 
ракетные стрельбы крылатыми 
ракетами морского базирования 

«Калибр» по береговой и морской 
целям. Ремонт с модернизацией 
фрегата проводился во Владиво-
стоке. На корабле, в частности, 
был выполнен ремонт донно-за-
бортной арматуры и корпусных 

конструкций, смонтировано но-
вое оборудование. В дополнение
к противолодочным и противовоз-
душным системам он получил на 
вооружение комплексы ударного 
ракетного оружия «Калибр-НК» 
и «Уран», а также современное ар-
тиллерийское вооружение.

В разработке, создании, серий-
ном изготовлении средств веде-
ния вооружённой борьбы на море
в интересах Министерства обо-
роны России участвуют ведущие 

оборонные предприятия и органи-
зации страны.  

Основная задача – поддержа-
ние на высоком уровне обороно-
способности России и достижение 
абсолютного качества выполняе-
мых работ по ремонту материаль-
ной части боевых кораблей, вспо-
могательных судов, базовых 
плавучих средств ВМФ. 

Среди предстоящих задач 
– глубокая модернизация боль-
шого противолодочного корабля 
Тихоокеанского флота «Адми-
рал Виноградов», который после 
завершения работ, как и «Мар-
шал Шапошников», также будет 
переквалифицирован во фрегат. 
Новый заказ характеризуется 
усовершенствованием модерни-
зационных работ. В процессе вы-

полнения работ будет заменено 
фактически 100 процентов во-
оружения, за исключением ар-
тиллерийских установок АК-630. 
Корабль будет оснащён ракетным 
комплексом «Калибр-НК», мор-

ским подводным вооружением 
«Пакет», современными радио-
электронными комплексами и 
приборами. Также будет проведе-
на замена корпусных конструкций 

и замена кабельных трасс. После 
завершения модернизационных 
работ Тихоокеанский флот полу-
чит современный фрегат «Адми-
рал Виноградов».

Российские моряки успешно 
решают поставленные задачи, про-
должая, как и прежде, участвовать 
в обеспечении геополитических 
интересов России в Мировом океа-
не. Как отмечал недавно главноко-
мандующий ВМФ России адмирал 
Николай Евменов, перед Военно-
Морским Флотом в 2022 году сто-
ят задачи интенсивной подготовки 
сил и войск Северного, Тихоокеан-
ского, Черноморского, Балтийско-
го флотов и Каспийской флотилии 
к действиям в составе объединён-

ных (межвидовых) группировок 
сил (войск) ВМФ к выполнению 
задач во всех районах Мирового 
океана, включая Арктику. Силы 
ВМФ продолжат выполнять важ-
нейшую функцию военно-мор-
ского присутствия и демонстрации 
Андреевского флага в дальней мор-
ской и океанской зоне. Планиру-
ется, что военные моряки примут 
участие в порядка 950 тактических 
и командно-штабных учениях. Бу-
дет подготовлено около 300 экипа-
жей кораблей и подводных лодок.

Подводя итоги обучения и 
подготовки сил Военно-Морско-
го Флота России в 2021 году на 
заседании военного совета ВМФ, 
главнокомандующий ВМФ Рос-
сии отмечал, что за прошедший 

год общий показатель наплаван-
ности кораблей и подводных ло-
док составил свыше 17 500 суток, 
налёт морской авиации – 27 000 
часов. Силы Военно-Морско-
го Флота нашей страны приняли 
участие в свыше 900 тактических 
и командно-штабных учениях, а 
также в 11 международных учени-
ях. Корабельным составом ВМФ 
выполнено более 10 тысяч боевых 

упражнений в ходе мероприятий 
боевой подготовки. Морской ави-
ацией выполнено около 18 тысяч 
боевых упражнений.

Выполненные на высоком 
уровне эффективности силами Во-
енно-Морского Флота задачи де-
монстрируют профессионализм и 
выучку личного состава. На прак-
тике подтверждается способность 
Военно-Морского Флота решать 
задачи повышенной сложно-
сти. Главное командование ВМФ 
России в этом году уделяло зна-
чительное внимание подготовке 
экипажей атомных и неатомных 
подводных лодок, надводных ко-
раблей. Подготовка велась в учеб-
ных центрах, в местах дислока-

ции флотов, а также Каспийской 
флотилии по самым современным 
программам и с учётом опыта, по-
лученного в ходе общефлотских и 
межвидовых учений. Учитывалось 
активное оснащение Военно-Мор-
ского Флота новыми образцами 
вооружения и техники.

В настоящее время на высшем 
государственном уровне при соз-
дании перспективных образцов 
вооружения, военной и специаль-
ной техники в числе приоритетов 
называется эффективно действую-
щая кооперация по их разработке 
и серийному выпуску. В частности,
в Новосибирске в торжествен-
ной обстановке прошла выставка 
первого лётного образца разведы-
вательно-ударного беспилотного 
летательного аппарата «Охотник». 
Среди его конструктивных особен-
ностей – использование композит-
ного материала при изготовлении 
фюзеляжа и плоское сопло, благо-

даря которым он станет малозамет-
ным для средств ПВО противника. 

Опытно-конструкторские ра-
боты по созданию тяжёлого раз-
ведывательно-ударного беспи-
лотного летательного аппарата 
«Охотник» выполняются в Опыт-
но-конструкторском бюро имени 
П.О. Сухого. Они начались с на-
учно-исследовательской работы в 
рамках контракта с Минобороны. 
По размерам летательный аппа-
рат сродни истребителю лёгкого 
класса. Конструктивно «Охотник» 
изготовлен с учётом передовых до-
стижений в военном авиастроении. 
Он выполнен по схеме «летающее 
крыло». Его длина – 14 метров, раз-
мах крыла – 19 метров. При таких 
солидных габаритах взлётная мас-
са этого БпЛА немногим более 20 
тонн. Прежде всего это достигнуто 
за счёт использования композит-
ного материала при изготовлении 
основной части фюзеляжа. Новый 
материал позволил изначально 
выполнить летательный аппарат 
в конструктивном плане малоза-
метным для средств противовоз-
душной обороны противника. Не-
обходимо отметить, что в проекте 
сделана ставка на малозаметность 
во всех диапазонах волн, а не толь-
ко в радиолокационном. Поэтому 
ещё одна из особенностей «Охот-
ника» – плоское сопло двигателя.

Ранее было заявлено, что за-
пуск С-70 в серию запланирован на 
2024 год. Недавно прозвучали заяв-
ления, что выпуск серии начнётся
в 2023 году. Как поясняют эксперты, 
в любом случае это будет опытная 
эксплуатация. По её результатам 
возможна некоторая доработка из-
делия. При этом, по оценкам специ-
алистов, она не будет носить карди-
нальный характер. На сегодняшний 
день «Охотник» состоялся как лета-
тельный аппарат в плане аэродина-
мики и управляемости. 

Для запуска противолодочных ракет 
используются универсальные пусковые 
установки, которые позволяют также применять 
крылатые ракеты «Оникс» и «Калибр»
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Стороны рассматривают военное и военно-техническое сотрудничество в качестве важной части всеобъемлющего стратегического 
партнёрства

Мария ТОМИЛЕНКО

Президент России Владимир Путин 
провёл в четверг в Кремле переговоры 
с президентом Монголии Ухнагийн 
Хурэлсухом, который прибыл в Рос-
сию с рабочим визитом. После беседы 
в узком составе российско-монголь-
ские переговоры продолжились в фор-
мате рабочего завтрака. По оконча-
нии международных консультаций 
главы двух государств сделали заявле-
ния для прессы. Кроме того, по ито-
гам принята Совместная декларация 
по случаю 100-летия установления 
дипломатических отношений между 
Россией и Монголией.

Глава Российского государства, 
открывая встречу, отметил, что ви-
зит президента Монголии проходит 
в год столетия установления между 
нашими странами дипломатических 
отношений. Сегодня они строятся 
на основе Договора о дружествен-
ных отношениях и всеобъемлющем 
стратегическом партнёрстве, кото-
рый был подписан в сентябре 2019 
года. «Причём отношения развива-
ются, несмотря на пандемию, прак-
тически по всем направлениям: это 
и экономика, это и политические 
связи, сотрудничество в военной об-
ласти, на международной арене», – 
подчеркнул Президент России.

В прошлом году товарооборот 
сократился в связи с пандемией на 
20 процентов, но в этом году, за пер-
вые три квартала текущего года, он 
увеличился примерно на 25, и есть 
все основания полагать, что будет 
достигнут и превзойдён допанде-
мийный уровень.

В свою очередь, Ухнагийн Ху-
рэлсух сказал, что он очень рад 
тому, что после выборов прези-

дента Монголии совершает свой 
первый заграничный визит именно 
в Российскую Федерацию. «Я счи-
таю, что наши отношения действи-
тельно являлись историческими и 
очень знаменательными и хороши-
ми, – сказал президент Монголии. 
– Сто лет тому назад представители 
нашей страны прибыли в Москву, и 
тогда была наша совместная борьба 
за установление независимости на-
шей страны и суверенитета. И в тя-
жёлые годы войны, и в послевоен-
ные мирные времена наши народы 
тесно сотрудничали между собой и 
творили эту большую историю».

«Мы считаем, что Россия сы-

грала важную роль в мировой 
безопасности и в победе над на-
цизмом. Именно поэтому мы
с большим почтением относимся 
к празднику Великой Победы», – 
сказал Ухнагийн Хурэлсух.

Президент Монголии отметил, 
что его страна поддерживает ини-
циативу создания «Большого евра-
зийского партнёрства». Именно по-
этому она и выдвигает инициативу 
продвижения программы «Транзит-
ная Монголия», поскольку через её 
территорию проходит кратчайший 
путь, который соединяет Европу
с Азией и Россию с Китаем. В пла-
нах Монголии – строительство двух 

вертикальных железнодорожных 
линий – восточной и западной, 
которые проходят через восточную 
и западную части нашей страны.

С восточной стороны эта железная 
дорога соединяет Китай с Забай-
кальским краем и выходит на даль-
невосточные порты. А в западном 
направлении эта железная дорога, 
связывающая дорога Кызыл – Кура-

гино и дальше по территории Мон-
голии до китайской территории.

По итогам переговоров Влади-
мир Путин и Ухнагийн Хурэлсух
сделали заявления для прессы. «Се-
годняшние переговоры прошли
в деловом и конструктивном ключе, 
– заявил Президент России. – Мы 
с господином президентом при-
няли совместную политическую 
декларацию. Она идёт в развитие 
подписанного в 2019 году Догово-
ра о дружественных отношениях 
и всеобъемлющем стратегическом 
партнёрстве, и, главное, в деклара-
ции поставлены чёткие ориентиры 
дальнейшего углубления двусторон-
них связей по различным направле-
ниям взаимодействия. Помимо это-
го, сторонами подготовлен и будет 
подписан в ходе визита целый ряд 
межправительственных и межве-
домственных документов, охваты-
вающих многие сферы нашего вза-
имодействия, сотрудничества, в том 
числе экономику и торговлю».

«Хотел бы отметить, что Рос-
сия и Монголия успешно сотруд-
ничают в вопросах обороны и без-
опасности, укрепляются контакты 
по линии силовых ведомств, на 
регулярной основе проводят-
ся совместные военные учения.

В частности, в рамках ежегодных 
манёвров «Селенга» сообща отра-
батываются тактические приёмы 
борьбы против незаконных воору-
жённых формирований», – сказал 
Владимир Путин.

В подписанной 16 декабря со-
вместной декларации по случаю 
100-летия установления дипло-
матических отношений между 
Российской Федерацией и Мон-
голией отмечается, что «стороны 
рассматривают военное и воен-
но-техническое сотрудничество 
в качестве важной части всеобъ-
емлющего стратегического пар-
тнёрства и намерены углублять 
сотрудничество в области обо-
роны и безопасности путём реа-
лизации имеющихся межправи-
тельственных договорённостей 
об оказании военно-технической 
помощи, а также обмена воен-
ными делегациями и проведения 
совместных учений, культурных, 
спортивных и гуманитарных ме-
роприятий».

Россия и Монголия будут под-
держивать проведение совместных 
мероприятий, посвящённых побе-
дам на реке Халхин-Гол, в Великой 
Отечественной войне и Второй 
мировой войне, а также инициа-
тивы по изучению этих событий и 
увековечению памяти о них, при-
нимать меры по недопущению 
фальсификации истории и герои-
зации нацизма.

Стороны придают большое 
значение развитию комплексного 
взаимодействия в сфере борьбы
с терроризмом, экстремизмом и 
сепаратизмом, транснациональ-
ной организованной преступно-
стью, коррупцией, незаконным 
оборотом оружия, наркотиче-
ских, психотропных веществ и их 
прекурсоров, экономическими и 
экологическими преступления-
ми, а также в сфере обеспечения 
международной информацион-
ной безопасности. 

Укрепляются контакты по линии силовых 
ведомств, на регулярной основе проводятся 
совместные военные учения
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Конструктивно «Охотник» изготовлен
с учётом передовых достижений в военном 
авиастроении



Дмитрий СЕМЁНОВ 

В частности, специалисты публично-правовой компании «Военно-строитель-
ная компания» Минобороны России (ППК «ВСК») отчитались о сдаче в экс-
плуатацию инфекционного корпуса военного клинического госпиталя ЮВО во 
Владикавказе, завершили первый этап реконструкции корпуса радиологическо-
го отделения ГВКГ имени Н.Н. Бурденко, провели капитальный ремонт зда-
ния (с реставрацией и реконструкцией), где размещаются кафедра и клиники 
нервных болезней Военно-медицинской академии имени С.М. Кирова. В эти дни 
продолжается возведение объектов госпитальной базы будущих учреждений 
военной медицины в Казани, Южно-Сахалинске и городе Мирном Архангель-
ской области.

Начало декабря во Владикавказ-
ском военном госпитале ознамено-
валось сдачей в эксплуатацию но-
вого двухэтажного инфекционного 
корпуса на 35 коек, а также объектов 
обеспечения. Полностью оборудо-
ваны врачебные кабинеты, смон-
тирована диагностическая аппара-
тура – компьютерный томограф, 
аппарат УЗИ, электрокардиограф. 
Подготовлены физиотерапевтиче-
ский и стоматологический каби-
неты.

Здесь будет выполняться диа-
гностика и проводиться лечение 
в соответствии с современными ме-
дицинскими требованиями. Архи-
тектурно-планировочные решения 
здания инфекционного корпуса по-
зволяют разделить потоки пациен-
тов, а также надёжно изолировать 
больных, исключив перекрёстное 
инфицирование. 

Госпиталь, очередной корпус 
которого введён в строй в столи-
це Северной Осетии – Алании, 
в перспективе станет полноценным 
медицинским комплексом. Стро-
ительство ведётся с мая 2019 года. 
Как отмечают в Военно-строитель-
ной компании, всего на данной 
территории появится не менее трёх 
десятков объектов медицинского 
и хозяйственного назначения. Уже 
сдана и принимает пациентов че-
тырёхэтажная поликлиника, также 
оснащённая новейшим медобору-
дованием, на очереди – следующие 
этапы строительства. 

А в эти дни полным ходом ведут-
ся работы по возведению нового во-
енного госпиталя на 150 мест в Ка-
зани. Стоит напомнить, что старт 
строительству дали министр обо-
роны России генерал армии Сергей 
Шойгу и президент Республики Та-
тарстан Рустам Минниханов, в ав-
густе этого года заложившие в честь 
начала работ памятный камень.

Корреспондент «Красной звез-
ды» на днях побывал на этой строй-
площадке. Изменения на месте 
бывшего пустыря просто колос-
сальные. За считаные месяцы стро-
ителям удалось возвести с нуля уже 
несколько объектов, в частности 
«закрыть контуры» (так на слен-
ге строителей звучит завершение 
монтажа зданий) инфекционного 
и хозяйственного корпусов, КПП, 
выполнить кирпичную кладку. 
На очереди – лечебно-диагности-
ческое отделение и вспомогатель-
ные сооружения. 

Все производственные процес-
сы идут параллельно. Если гово-
рить о цифрах, то они следующие: 
уложено около 16 тысяч кубических 
метров бетона, на объекте трудятся 
533 человека, задействовано 22 еди-
ницы техники, в том числе пять ба-
шенных кранов.

Госпиталь появится на пло-
щадке, где рядом соседствуют два 
мощных медучреждения – респуб-
ликанская клиническая и детская 
больницы. Таким образом, в этом 
районе Казани, который часто на-
зывают медицинским городком, 
появится настоящий лечебный 
кластер. Высокотехнологичную 
медицинскую помощь в военном 
госпитале смогут получать как дей-
ствующие, так и находящиеся в за-
пасе или отставке военнослужащие, 
их родные и близкие, а также граж-
данское население. 

Прежний военный госпиталь – 
один из старейших в России, вырос-
ший из основанного в 1722 году по 
указу Петра I войскового лазарета 
1-го Казанского пехотного полка, 
в 2012 году был расформирован. 
Со временем необходимость в во-
енно-медицинском учреждении за-
явила о себе вновь. Руководством 
Минобороны России было принято 

решение возродить госпиталь, по-
строив его по проекту, соответству-
ющему требованиям времени.

Архитектурный стиль объек-
та – современный. Вентилируемые 
фасады будут исполнены с цветовы-
ми акцентами различных оттенков, 
но в основном светлых тонов. В со-
ставе нового госпиталя откроется 
поликлиника на 250 посещений 
в смену с дневным стационаром 
и кабинетами. Кроме того, предус-
мотрено развёртывание приёмного 
отделения, клинико-диагностиче-
ской лаборатории, операционного 
блока с реанимационной и анесте-
зиологией. 

Главный лечебный корпус двумя 
крытыми переходами соединится 
с административно-бытовым от-
делением, где расположится клуб 
с библиотекой, конференц-зал на 
200 мест, аптека, комнаты персо-
нала, медчасть, пищеблок, отдел 
снабжения. С учётом ситуации 
с ковидом будет создано и полно-
ценное инфекционное отделение 
с отдельными выходами и внутрен-
ним шлюзом, а также дезинфекци-
онный блок, бытовые помещения, 
сто ловая. 

Представитель ППК «ВСК» Эд-
гар Сержантов, с которым автору 
этих строк удалось пообщаться на 
стройплощадке, рассказал, что стро-
ительство идёт по графику, каких-

либо серьёзных сбоев нет. К работам 
привлечена известная в Татарстане 
компания, имеющая большой опыт 
в реализации проектов социальной 
направленности. Участвовало это 
предприятие и в сооружении объек-
тов в интересах военного ведомства.

Темп работ на площадке взят 
высокий. Строители трудятся в две 
смены, а при необходимости, на-

пример при сплошной заливке бето-
на, производственный процесс про-
исходит круглосуточно. Подрядчик 
планирует уже в мае-июне пригла-
сить представителей эксплуатирую-
щих организаций, чтобы они вместе 
с медицинскими работниками нача-
ли предварительную приёмку. 

На объекте нет трудностей с вы-
делением инженерных мощностей, 
хотя новому строительству нередко 
сопутствует такая проблема. Руко-
водство Татарстана ответственно 
относится к реализации этого про-
екта, старается оказывать необхо-

димое содействие и в целом держит 
ситуацию на контроле. Кстати, на 
стройплощадке трудятся местные 
специалисты, да и материалы до-
ставляются с предприятий региона. 
То есть можно с уверенностью гово-
рить о том, что заказ Минобороны 
России позволил по-хорошему за-
грузить местную стройиндустрию, 
обеспечив прилив средств. 

Медицина в погонах приняла 
от военных строителей в этом году 
самые разные объекты. Например, 
в Москве специалистами ВСК была 
проведена реконструкция радиоло-
гического корпуса Главного военно-
го клинического госпиталя имени 
Н.Н. Бурденко. Помимо стациона-
ра на 330 пациентов, подготовле-
ны помещения для Всеармейского 
онкорегистра c учебным классом 
и кабинетами, где медперсонал бу-
дет изучать инновационные методы 
лечения. 

Обустроены отделения амбу-
латорной химиотерапии и бра-
хитерапии (это высокоточный 
контактный метод, при котором 
радиоактивный источник вне-
дряется в очаг новообразования). 
Также подготовлены процедурные 
залы, кабинеты длительного вну-

тривенного введения препаратов, 
перевязочные. Предусмотрены бу-
феты для пациентов и комнаты для 
персонала. 

Для нового корпуса предполага-
ется поставить самое новое оборудо-
вание. Например, так называемый 
гамма-нож, являющийся золотым 
стандартом радиохирургии. Аппарат 
позволяет удалять доброкачествен-
ные и злокачественные опухоли, со-
судистые патологии головного моз-
га неинвазивным методом, то есть, 
без использования хирургических 
инструментов. Всего в мире таких 
установок не более трёхсот, и одна 
из них будет в российском военном 
госпитале. 

В Санкт-Петербурге в этом 
году военные строители обнови-
ли кафедру и клиники нервных 
болезней Военно-медицинской 
академии имени С.М. Кирова. Ка-
питальный ремонт с реставрацией 
и реконструкцией был выполнен 
в рамках программы развития ака-
демии, утверждённой министром 

обороны РФ генералом армии 
Сергеем Шойгу. 

Кстати, это первая подобная ка-
федра в России – в прошлом году 
она отметила своё 160-летие. Зда-
ния, где размещается данное под-
разделение академии, являются 
объектами культурного наследия 
федерального значения. 

Не забывают о медицине в по-
гонах и на самых дальних рубежах 
нашей страны – на Сахалине, а так-
же в северных районах. Так, в Юж-
но-Сахалинске военные строители 
сейчас возводят объекты нового 
госпиталя на 150 мест. Кстати, это 
первый масштабный проект в обла-
сти военной медицины на Сахалине 
за последние полвека.

На площадке сейчас уже закан-
чивается внутренняя отделка адми-
нистративно-поликлинического 
корпуса, на финишной прямой на-
ходится монтаж инженерных сетей. 
Ранее здесь соорудили полноценное 
инфекционное отделение. 

В следующем году весь объект 
будет полностью введён в эксплуа-
тацию – укомплектован как диа-
гностическим оборудованием, так 
и прочим необходимым имуще-
ством. Кстати, учитывая сейсмиче-
ские условия Сахалина, при строи-
тельстве применяются технические 
решения, которые обеспечат не 
только многолетнюю эксплуатацию 
зданий госпиталя, но и безопас-
ность персонала и пациентов.

Новый гарнизонный госпи-
таль появится и в городе Мирном 
Архангельской области. В октябре 
2021 года в церемонии закладки па-
мятного камня на месте строитель-
ства принял участие министр обо-
роны России генерал армии Сергей 
Шойгу.

«Стройка будет поэтап-
ной, – подчеркнул глава военно-
го ведомства, выступая на меро-
приятии, посвящённом началу 
работ. – В частности, первым будет 

заложен и построен инфекцион-
ный корпус. Нужно сделать всё для 
того, чтобы защитить военнослужа-
щих, их семьи и всех жителей города 
Мирный от COVID-19».

Генерал армии Сергей Шойгу 
выразил уверенность, что стройка 
будет завершена в плановые сроки – 
к концу 2023 года. 

«Закладка камня означает, что 
проект готов, что специалисты Во-
енно-строительного комплекса Ми-
нистерства обороны РФ приступа-
ют к работе, – подчеркнул министр 
обороны РФ. – Уверен, что стро-
ители справятся со своей задачей. 
Медицинский персонал также уже 
готовится. Оборудование заказано. 
Остаётся только одно – построить 
госпиталь и ввести его в строй».

Новое современное лечебное 
учреждение в Мирном позволит 
оказывать специализированную вы-
сокотехнологичную медицинскую 
помощь военнослужащим, членам 
их семей, военным пенсионерам 
и гражданскому населению региона. 

Антон АЛЕКСЕЕВ 

Военные специалисты содействуют 
персоналу гражданских медучреж-
дений в красной зоне, передают ме-
дицинский кислород для лечения па-
циентов с COVID-19. Вместе с тем 
для поддержания коллективного 
иммунитета в а рмии и на флоте 
продолжается плановая ревакци-
нация военнослужащих, членов их 
семей, военных пенсионеров и граж-
данского персонала.

В Абхазии состоялся брифинг 
с начальником мобильного го-
спиталя Южного военного округа 
подполковником медицинской 
службы Абдулмеджидом Магоме-
довым. Подполковник медицин-
ской службы Магомедов отметил, 
что военнослужащие успешно вы-
полнили миссию, и подвёл итоги 
работы медицинских специали-
стов. Мобильный многопрофиль-
ный госпиталь завершил работу 
и убыл в пункт постоянной дис-
локации. 

В госпитале, развёрнутом в Су-
хуме 18 августа 2021 года, приняли 
на лечение и консультацию более 
двух тысяч жителей Республики 
Абхазия, заболевших новой коро-
навирусной инфекцией.

Лечение стационарно прошли 
порядка 650 человек, амбулатор-
но – более 1,5 тысячи. Отмечается, 
что вакцинированные пациенты 
госпиталя переносили болезнь 
легче, чем пациенты без прививки, 
и не имели осложнений. 

– Учитывая то, что мы уви-
дели, когда принимали больных, 
могу уверенно сказать: «Дорогие 
жители Республики Абхазия, при-
вивайтесь!» У нас были привитые 
больные, у них болезнь протека-
ла намного легче, чем у тех, кто 
был без прививок, – сказал под-
полковник медицинской служ-
бы Абдулмеджид Магомедов. – У 

вакцинированных пациентов ле-
чение протекало по количеству 
дней короче, в реанимацию они 
не попадали, в общей палате в те-
чение недели мы их вылечивали 
и отпускали домой без ослож-
нений.

Более 100 медицинских спе-
циалистов ЮВО посменно в кру-
глосуточном режиме принимали 
пациентов и проводили лечебно-
диагностические мероприятия, 
в том числе ПЦР-диагностику. 
Всего в мобильных лабораториях 
полевого госпиталя проведено бо-
лее 10,5 тысячи различных иссле-
дований, в их числе свыше четырёх 
тысяч ПЦР-тестов и более 1,7 ты-
сячи обзорных рентгенограмм 
грудной клетки.

Начальник госпиталя призвал 
всех граждан и гостей страны со-
блюдать меры профилактики но-
вой коронавирусной инфекции 
в преддверии празднования Ново-
го года.

– Вы знаете, что заболевание 
очень коварное, протекает очень 
тяжело, не смотрит, в каком вы 
возрасте, откуда приехали, в ка-
ком звании, должности. Надо со-
блюдать меры профилактики – не 
ходить в гости, находиться дома 
в кругу семьи, в общественных ме-
стах надевать маски, обрабатывать 
руки дезинфицирующими сред-
ствами. Соблюдая все меры, кото-
рые доводит минздрав рес публики, 
мы победим это заболевание! – об-
ратился к жителям республики 

подполковник медицинской служ-
бы Абдулмеджид Магомедов.

Между тем в Псковской области 
более 1,5 тысячи местных жителей 
получили квалифицированную по-
мощь от специалистов медицин-
ской службы Минобороны России 
в лечении коронавируса.

После обращения губернато-
ра Псковской области министром 
обороны Российской Федерации 
генералом армии Сергеем Шойгу 
было принято решение о направле-
нии сводного отряда из 30 военных 
специалистов из состава медицин-
ских подразделений и военно-ме-
дицинских организаций, дислоци-
рованных на территории Западного 
военного округа, для оказания прак-
тической помощи медицинским ор-

ганизациям региона в лечении па-
циентов с COVID-19.

Специалисты Минобороны 
осуществляют выезды на дом по-
сле обращений граждан в дежур-
ную службу районных поликли-
ник. Врачи и медицинские сёстры 
работают в Пскове, Великих Луках 
и Стругах Красных.

Наряду с этим для укрепления 
коллективного иммунитета в Во-
оружённых Силах России продол-
жается плановая ревакцинация, 
и к моменту подготовки материала 
её прошли уже свыше 444 тысяч че-
ловек.

Так, например, медицинские 
специалисты Южного военно-
го округа ревакцинировали более 
90 процентов личного состава рос-
сийской военной базы в Армении. 
На сегодняшний день прививку 
получили свыше 2,5 тысячи воен-
нослужащих, а также сотрудников 
гражданского персонала военной 
базы ЮВО.

Ревакцинировали от COVID-19 
более четырёх тысяч человек меди-
цинские специалисты Каспийской 

флотилии. Полный цикл ревакци-
нации прошли уже свыше 3,2 ты-
сячи военнослужащих и членов их 
семей, а также более 800 человек 
гражданского персонала флотилии. 
Вакцинация проводится на базе по-
ликлиники КФл. 

Ревакцинировались от новой 
коронавирусной инфекции более 
14 тысяч военнослужащих Черно-
морского флота. Иммунизация во-
еннослужащих и членов их семей, 
а также гражданского персонала 
организаций Минобороны России 
осуществляется по графику в соот-
ветствии с временными периодами, 
установленными для предупрежде-
ния COVID-19.

Всего в ЮВО от новой коро-
навирусной инфекции повторно 

привились более 122 тысяч воен-
нослужащих. В категорию ревакци-
нируемых вошли военнослужащие, 
получившие полный курс вакцина-
ции до 1 июня 2021 года.

Также ЮВО наращивает по-
ставки жидкого кислорода в ме-
дицинские учреждения субъек-
тов Российской Федерации – для 
нуждающихся передано порядка 
300 тонн кислорода. В частности, 
в лечебные учреждения Севасто-
поля и Республики Крым с аэро-
дромов Черноморского флота 
и Южного военного округа с конца 
октября передано около 50 тонн 
сжиженного кислорода.

Военнослужащие Западного 
военного округа в Воронежском 
гарнизоне прошли плановую ре-
вакцинацию в преддверии ново-
годних праздников. Более 12 тысяч 
человек из числа военнослужащих, 
гражданского персонала и чле-
нов их семей добровольно прошли 
ревакцинацию первым и вторым 
компонентами.

Реализована программа обшир-
ной иммунизации от коронавирус-

ной инфекции «Спутником V» на 
базе филиала военного госпиталя, 
медицинских пунктов воинских ча-
стей и соединений общевойсковой 
армии, а также военных поликлиник 
и медицинских учреждений ЗВО 
и Военно-воздушной академии.

Прививку  активно получают 
новобранцы осеннего призыва. 
Так, например, вакцинировались 
более тысячи призывников в Орен-
бургской области в соединениях 
и воинских частях Центрального 
военного округа.

Приступили к вакцинации от 
коронавируса военнослужащие 
молодого пополнения гвардейской 
танковой дивизии Центрального 
военного округа, дислоцированной 
в Челябинской области. 
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-
Под занавес уходящего года в Минобороны России введён в эксплуатацию ряд объектов для медицины в погонах

 COVID-19
Минобороны России помогает регионам в противостоянии коронавирусной инфекции

В новых медучреждениях будет оказываться 
специализированная и высокотехнологичная 
медицинская помощь

В мобильном многопрофильном госпитале, 
развёрнутом в Сухуме, приняли на лечение 
и консультацию более двух тысяч жителей 
Республики Абхазия
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Роман БИРЮЛИН 
Дмитрий АНДРЕЕВ

Об итогах прошедшего года, перево-
оружении, освоении новых районов 
боевого патрулирования, о предсто-
ящих в 2022 году пусках баллистиче-
ских ракет и задачах на ближайшие 
годы рассказывает командующий 
Ракетными войсками стратегиче-
ского назначения генерал-полковник 
Сергей КАРАКАЕВ.

– Сергей Викторович, что се-
годня представляют собой РВСН? 
Сохранят ли они двухкомпонентную 
структуру?

– Сегодня Ракетные войска 
стратегического назначения – ос-
новная составляющая Стратегиче-
ских ядерных сил России. Коман-
дованием РВСН последовательно 
проводится комплекс мероприятий 
по оснащению войск новейшим 
вооружением. Наличие в боевом 
составе РВСН современных ракет-
ных комплексов различного типа 
базирования с межконтиненталь-
ными баллистическими ракетами 
позволяет гарантированно решать 
весь спектр задач стратегического 
сдерживания, обеспечивающего 
сохранение суверенитета нашего 
государства.

В состав Ракетных войск стра-
тегического назначения входят: 
командование и штаб РВСН, три 
ракетных объединения, 12 ракет-
ных соединений (от Тверской до 
Иркутской области), арсеналы, 
4-й Государственный центральный 
межвидовой полигон в Астрахан-

ской области и 10-й испытательный 
полигон Сары-Шаган в Республи-
ке Казахстан.

В перспективе планируется со-
хранить двухкомпонентную струк-
туру ракетной группировки. Она 
будет включать в себя ракетные со-
единения, оснащённые ракетными 
комплексами мобильного и стаци-
онарного базирования. 

– Каким к 2022 году и на более 
отдалённую перспективу будет соот-
ношение между стационарной и мо-
бильной группировками?

– Соотношение развёрнутых 
носителей в стационарной и под-
вижной группировках РВСН при-
мерно равное. Однако благодаря 
наличию ракетных комплексов тя-
жёлого и среднего классов «Воево-
да» и «Стилет» количество ядерных 
боезарядов в стационарной группи-
ровке в настоящее время несколько 
больше, чем в подвижной. 

В дальнейшем такое количе-
ственное состояние носителей 
и боезарядов группировок в целом 
останется без изменений, что по-
зволит РВСН сохранить способ-
ность выполнять весь спектр 
разноплановых задач ядерного 
сдерживания.

– Какие комплексы находятся на 
вооружении? Какие поступят в бли-
жайшие годы?

– В настоящее время на воору-
жении Ракетных войск стратеги-
ческого назначения находятся ра-
кетные комплексы стационарного 
шахтного базирования: «Авангард», 
«Воевода», «Стилет», «Тополь-М» 
и «Ярс». В группировку мобильно-
го базирования входят подвижные 
грунтовые ракетные комплексы 
«Тополь», «Тополь-М» и «Ярс».

В ближайшее годы в рамках 
Государственной программы во-
оружения в РВСН поступит ком-
плекс «Сармат» и комплекс «Ярс» 
с улучшенными боевыми характе-
ристиками. Проводится разработка 
нового ракетного комплекса под-
вижного грунтового базирования.

– Сохранится ли за РВСН клю-
чевая роль в обеспечении безопас-
ности страны на ближайшие годы и в 
отдалённом будущем? Каковы пер-
спективы развития войск?

– Ракетные войска стратеги-
ческого назначения представляют 
собой наземный компонент Стра-
тегических ядерных сил и по праву 
занимают в них ключевое место. 
Роль в ядерной триаде, несомнен-
но, определяется самым большим 
количество ракетных носителей, 
числом и мощностью боевых за-
рядов и комплексов преодоления 
противоракетной обороны.

Учитывая темпы перевоору-
жения РВСН на новые ракетные 
комплексы, возможности которых 
позволяют парировать существу-
ющие и прогнозируемые угрозы 
военной безопасности, ключевая 
роль РВСН будет сохранятся.

Среди мероприятий перспек-
тивного строительства и развития 
на ближайшую и среднесрочную 
перспективу спланировано: под-
держание в боеготовом состоянии 
необходимого количества пусковых 
установок, в том числе в период 
перевооружения; создание новых 
ракетных комплексов и перевоору-
жение на них группировки РВСН, 

формирование научно-техническо-
го задела в области создания новых 
типов ракетных комплексов.

– Что сегодня представляет со-
бой система боевого дежурства 
в РВСН?

– Созданная и хорошо отла-
женная система боевого дежурства 
в Ракетных войсках стратегиче-
ского назначения – комплекс ор-
ганизационно-технических мер, 
обеспечивающих постоянную го-
товность стратегического оружия 
и войск к немедленному проведе-
нию пусков ракет. 

Боевое дежурство – высшая 
форма поддержания боевой готов-
ности и основа действий Ракетных 
войск в повседневной деятельно-

сти. Система боевого дежурства 
в РВСН представляет собой сово-
купность мероприятий, выполня-
емых на всех уровнях управления, 
направленных на поддержание 
боевой готовности войск и способ-
ности выполнить бое вую задачу 
в кратчайшие сроки.

На данном этапе развития си-
стема боевого дежурства РВСН – 
это отлаженный механизм, каждая 
деталь которого испытана време-
нем и позволяет эксплуатировать 

ракетные комплексы с высокой 
эффективностью. 

– Какие ответные меры пред-
усматриваются в случае размещения 
инфраструктуры ПРО в непосред-
ственной близости к России?

– Действительно, США про-
должают активно наращивать 
средства противоракетной оборо-
ны в Европе, что может в перспек-
тиве создать угрозу для МБР, рас-
положенных в европейской части 
страны.

Для нейтрализации этих угроз 
в РВСН разработаны и продолжа-
ют развиваться эффективные меры 
противодействия. Разрабатывае-
мые новые ракетные комплексы 
в обязательном порядке оснаща-
ются средствами противодействия 
ПРО.

– Совсем недавно агентство про-
тиворакетной обороны США про-
анонсировало разработку системы 
ПРО для перехвата гиперзвуковых 
ракет. Возможно ли создать такой 
«перехватчик»? Верно ли я пони-
маю, что создание гиперзвукового 
оружия полностью девальвировало, 
обнулило все новейшие заокеанские 
разработки в сфере противоракетной 
обороны?

– Да, в настоящее время мы 
можем уверенно утверждать, что 
разработанный ракетный комплекс 
«Авангард» с гиперзвуковым пла-
нирующим крылатым боевым бло-
ком для  существующих и перспек-
тивных систем противоракетной 
обороны недосягаем. Ведь такие 
боевые блоки обладают не только 
высокоскоростными характери-

стиками – скорость таких блоков 
превышает 20 Махов, но и манёв-
ренностью, что обеспечивает траек-
торию полёта в обход зон действия 
ПВО и не позволяет спрогнозиро-
вать конечную цель блока. С учётом 
таких характеристик вероятность 
преодоления всех существующих 
и перспективных систем ПРО 
практически стопроцентная. 

Однако не стоит забывать, что 
развитие систем ПРО также идёт 
достаточно высокими темпами, 
проводятся соответствующие ис-
следования и поиск технологий по 
разработке противоракет для пора-
жения гиперзвуковых блоков. 

Не вызывает сомнений, что 
США в обозримой перспективе не 
только не откажутся от попыток 
нивелировать возможности Стра-
тегических ядерных сил России, но 
и продолжат поиск и реализацию 
новых дополнительных путей ре-
шения данной задачи.

В целях сохранения нашего 
преимущества в этом вопросе на-
учно-исследовательскими органи-
зациями с привлечением предпри-
ятий оборонно-промышленного 
комплекса ведутся разработки но-
вых систем преодоления ПРО, 
в том числе и для ракетного ком-
плекса с гиперзвуковыми боевыми 
блоками.

– 26 января 2021 года между Рос-
сией и США продлён Договор о СНВ 
ещё на пять лет. Что это значит для 
Ракетных войск стратегического на-
значения?

– Договор между Российской 
Федерацией и Соединёнными Шта-

тами Америки о мерах по дальней-
шему сокращению и ограничению 
стратегических наступательных во-
оружений (или Договор о СНВ-3) 
действовал 10 лет и предусматривал 
его продление на 5 лет. По взаимно-
му согласию Сторон срок действия 
договора был продлён до 5 февраля 
2026 года без каких-либо изменений 
и дополнений.

Продление Договора о СНВ не 
препятствует дальнейшему разви-
тию РВСН, в том числе постановке 

на боевое дежурство новых ракет-
ных комплексов, например, таких, 
как «Авангард» и «Сармат».

Суммарные количества стра-
тегических наступательных во-
оружений, количество инспекций 
и порядок обмена данными не из-
менились.

Суммарные количества средств 
СНВ, ограничиваемые Договором 
о СНВ-3: 700 единиц для развёр-
нутых МБР, БРПЛ и тяжёлых бом-

бардировщиков; 1550 единиц для 
боезарядов на развёрнутых МБР, 
БРПЛ и ядерных боезарядов, за-
считываемых за развёрнутыми 
тяжёлыми бомбардировщиками; 
800 единиц для развёрнутых и не-
развёрнутых пусковых установок 
МБР, БРПЛ, развёрнутых и нераз-
вёрнутых тяжёлых бомбардиров-
щиков.

Ежегодно, до 5 февраля 2026 го-
да, американские специалисты 
продолжат инспектировать объек-
ты СЯС. По статистике, доля про-
водимых инспекций на объектах 
РВСН составляет около 70 процен-
тов от их общего количества. 

– Возможно ли принципиально 
новое боевое оснащение установить 
на твердотопливные МБР? 

– Безусловно, новейшие моди-
фикации боевого оснащения будут 

в перспективе устанавливаться на 
новые ракетные комплексы, в том 
числе и на твердотопливные МБР.

– Как реализуются контракты по 
гособоронзаказу в интересах РВСН? 
Какие новые образцы вооружения 
и военной техники поступили в Ра-
кетные войска стратегического на-
значения? Какова сейчас доля совре-
менных комплексов в общем боевом 
составе РВСН? Оцените, пожалуй-

ста, темпы перевооружения РВСН 
в последние годы.

– В ближайшее время планиру-
ется дооснащение новыми образ-
цами вооружения, военной и спе-
циальной техники соединений 
РВСН. В активной фазе продол-
жается переоснащение на РКСН 
«Ярс» стационарного базирования 
в Козельском соединении. Из вось-
ми ракетных соединений, осна-
щённых мобильными ракетными 

комплексами, шесть уже заверши-
ли перевооружение.

Существующие темпы про-
изводства ракетных комплексов 
стратегического назначения удов-
летворяют потребности РВСН. 
Отечественными предприятиями 
промышленности выдерживаются 
установленные Государственной 
программой вооружения темпы 
поставки в войска новых ракетных 
комплексов. 

В период с 2011 по 2021 год 
на боевое дежурство поставлен 
21 ракетный полк с современными 
ракетными комплексами. Доля со-
временных ракетных комплексов 
в группировке возросла с 38 до 83 
процентов.

В рамках разработки РКСН 
«Ярс» были созданы и поставлены 
в войска принципиально новые 

агрегаты и системы, обеспечиваю-
щие неуязвимость и безопасность, 
а также гарантированное функци-
онирование ракетных комплексов. 
Среди них машина дистанционно-
го разминирования «Листва», бое-
вая противодиверсионная машина 
«Тайфун-М», высокоскоростные 
системы связи и передачи данных.

– Уже стало традицией, подводя 
итоги, рассказывать, сколько пере-
вооружённых ракетных полков за-
ступило на боевое дежурство в теку-
щем году? Были ли в этом году такие 
полки? Cколько ракетных полков 
оснащены современными ракетными 
комплексами стратегического назна-
чения? Какова их география? Какие 
полки заступят на боевое дежурство 
в 2022 году?

– Мы завершаем 2021 год по-
становкой на боевое дежурство 
очередного ракетного полка Ко-
зельского ракетного соединения 
с ракетным комплексом «Ярс» 
в шахтном варианте и полка в Бар-
наульском ракетном соединении 
с подвижным вариантом ракетного 
комплекса «Ярс».

Современными ракетными 
комплексами стратегического на-
значения оснащены 36 ракетных 
полков, 20 из которых подвижного 
грунтового и 16 – стационарного 
базирования.

В 2022 году планируем поста-
вить на дежурство четыре ракетных 
полка. Среди них ракетный полк 
в Ужурском ракетном соединении 
с ракетным комплексом «Сармат», 
один новый полк в Ясненском ра-
кетном соединении с ракетным 
комплексом «Авангард», а также 
ракетные полки в Тверской и Ки-
ровской областях с подвижным 
грунтовым ракетным комплексом 
«Ярс».

– В какой стадии перевооруже-
ния находится Ужурское ракетное 
соединение, переоснащаемое на ра-
кетные комплексы «Сармат»?

– Уже сегодня в Ужурском 
ракетном соединении, располо-
женном в Красноярском крае, 

развёрнуты работы по подготовке 
головного ракетного полка к пере-
вооружению. В настоящее время 
продолжается реконструкция ин-
фраструктуры переоснащаемого 
полка. Изготовленное на предпри-
ятиях промышленности серийное 
оборудование с начала 2021 года 
поступает в соединение, органи-
зован монтаж шахтных пусковых 
установок и унифицированного 
командного пункта.

– Когда ракетный комплекс 
«Сармат» поступит на вооружение 
РВСН? Готова ли соответствующая 
инфраструктура соединения к по-
становке на боевое дежурство нового 
комплекса? Может ли сложность но-
вой техники стать препятствием для 
её оперативной постановки на боевое 
дежурство?

– Начиная с 2022 года планиру-
ется поэтапный вывод из группи-
ровки РВСН ракетного комплекса 
тяжёлого класса «Воевода» стаци-
онарного базирования и его замена 
на «Сармат». 

Для этих целей в Ужурском ра-
кетном соединении готовится со-
ответствующая инфраструктура. 

Также развёрнуто серийное изго-
товление техники. 

Создаваемый отечественной 
кооперацией промышленности 
новый ракетный комплекс «Сар-
мат» с тяжёлой ракетой по многим 
характеристикам значительно пре-
взойдёт своего предшественника 
«Воеводу». Новизна и сложность 
новой техники не станут препят-
ствием для успешной постановки 
комплекса на боевое дежурство. 

– Когда РВСН полностью завер-
шат перевооружение на новые ракет-
ные комплексы? 

– Уже через несколько лет Ра-
кетные войска стратегического 
назначения перешагнут рубеж, 
за которым в боевом составе не 
останется устаревающих ракетных 
комплексов советского производ-
ства. После перевооружения войск 
в дальнейшем будем поддерживать 
и модернизировать комплексы, 
стоящие на боевом дежурстве.

Это позволит на высоком уров-
не поддерживать оснащённость 
войск новейшим вооружением 
и военной техникой.

– Насколько возможности 
РВСН позволяют наземной группи-
ровке Стратегических ядерных сил 
России решать задачи ядерного сдер-
живания?

– Наличие в боевом составе 
Ракетных войск стратегического 
назначения более 60 процентов 
носителей и ядерных боезарядов 
Стратегических ядерных сил Рос-
сии позволяет РВСН выполнить 
большинство поставленных задач 
ядерного сдерживания.

Ракетные войска в ядерной три-
аде нашей страны обладают мощ-
ным боевым оснащением страте-
гических ракет, самой широкой его 
номенклатурой, прикрытыми со-
временными комплексами защиты 
и преодоления противоракетной 
обороны. 

Эти возможности будут повы-
шаться также за счёт совершен-
ствования систем и средств бое-
вого управления и связи, других 
обеспечивающих систем, а также 
перевооружения группировки на 
современные ракетные комплек-
сы, адекватно отвечающие темпам 
и объёмам развития стратегиче-
ских вооружений, средств разведки 
и противоракетной обороны.

– Сколько пусков МБР про-
ведено за последние пять лет? Что 
они собой представляют? Проводи-
лись ли пуски межконтинентальных 
баллистических ракет, в том числе 
гиперзвуковых, из позиционных рай-
онов ракетных соединений? Сколько 
пусков планируется провести в буду-
щем году?

– За последние пять лет РВСН 
проведено более 25 пусков МБР. 
В первую очередь это пуски по 
подтверждению характеристик на-
ходящихся на дежурстве ракет, по 
результатам которых продляются 
сроки эксплуатации либо под-
тверждается техническая надёж-
ность партии изготовленных ракет. 
В рамках создания новых комплек-
сов и боевого оснащения проводят-
ся испытательные пуски.

В качестве испытательного 
полигона были задействованы 

Ракетные войска стратегического назначения – основная составляющая Стратегических ядерных сил России

В 2022 году будет проведено более 200 учений различного уровня, 
12 из которых – командно-штабные учения с ракетными соединениями. 
Самыми масштабными будут КШУ, проводимые комиссией 
Командования РВСН с Ясненским и Новосибирским ракетными 
соединениями

Генерал-полковник 
Сергей КАРАКАЕВ.



территории Ясненского ракетного 
соединения в Оренбургской обла-
сти и космодрома Плесецк в Ар-
хангельской области. Именно там 
проводилась отработка ракетного 
комплекса «Авангард», оснащён-
ного гиперзвуковым оружием, 
включая и его лётные испытания.

В предстоящем году мы пла-
нируем провести более 10 пусков 
МБР, основную часть из которых 
составят испытательные пуски. 
Если учесть статистику пусков за 
последние пять лет, то видно, на-
сколько интенсивным и сложным 
обещает быть предстоящий год. 

– Какова суммарная протяжён-
ность маршрутов боевого патрули-
рования в позиционных районах ра-
кетных соединений? Насколько они 
внушительны по своей площади и где 
расположены?

– География дислокации соеди-
нений ПГРК Ракетных войск стра-
тегического назначения достаточно 
обширна. Позиционные районы 
дивизий расположены на террито-
рии 15 областей Российской Фе-
дерации от Тверской до Иркутской 
области.

Площадь позиционных райо-
нов соединений в среднем зани-
мает около 75 тысяч квадратных 
километров. А протяжённость 
маршрутов боевого патрулирова-
ния в одном позиционном районе, 
проходящих по дорогам общего 
пользования и пересечённой мест-
ности, составляет более шести ты-
сяч километров.

– Какие приоритеты и задачи 
дальнейшего развития Ракетных 
войск будут отражены в новой Госу-
дарственной программе вооружения 
до 2033 года?

– Разработка новых современ-
ных типов стратегических вооруже-
ний с приданием им новых боевых 
качеств, позволяющих Российской 
Федерации оставаться передовой 
военно-технической державой 
и быть готовой парировать любые 
военные угрозы.

– Сергей Викторович, какие 
мероприятия подготовки войск 
в 2021 году были особенно важными? 
В чём заключалась специфика бое-
вой учёбы в РВСН? 

– В 2021 учебном году проведе-
но более 1500 мероприятий боевой 
подготовки различного уровня, из 
которых около 70 процентов было 
посвящено тактической (тактико-
специальной) и общевойсковой 
подготовке. 

Проведены контрольные ком-
плексные проверки 100 процентов 
соединений РВСН. 

Завершено переобучение лич-
ного состава двух ракетных полков 
на новые, перспективные ракетные 
комплексы стратегического назна-
чения «Ярс» в Козельском и Барна-
ульском ракетных соединениях.

Все мероприятия важны, имеют 
свою специфику и направлены на 
поддержание соединений, воин-
ских частей и подразделений РВСН 
в постоянной готовности к выпол-
нению задач по предназначению. 

– Как меняются подходы к уче-
ниям? Сколько учений планируется 
провести в 2022 году?

– Особое внимание в РВСН 
уделяется учениям как высшей 
форме боевой подготовки. В них не 
только проверяется уровень подго-
товки органов управления и войск, 
но и совершенствуются навыки бо-
евой выучки личного состава сое-
динений, воинских частей, подраз-
делений, слаженность всех звеньев 
управления.

В 2022 году планируется прове-
дение учений во всех соединениях, 
с максимальным привлечением 
воинских частей и подразделений 
управлений соединений. Всего бу-
дет проведено более 200 учений 
различного уровня, 12 из кото-
рых – командно-штабные учения 
с ракетными соединениями. Самы-
ми масштабными будут КШУ, про-
водимые комиссией Командования 
РВСН с Ясненским и Новосибир-
ским ракетными соединениями. 
На эти учения будут привлекаться 
силы и средства военных округов, 
видов и родов войск.

Наряду с данными учения-
ми дополнительно спланировано 
большое количество специальных 
учений по всем видам обеспечения.

– В последнее время стреми-
тельно внедряется в боевую под-
готовку применение беспилотных 
летательных аппаратов. Как вы оце-
ниваете перспективы развития БпЛА 
в РВСН? Насколько стратегические 
ракетчики заинтересованы в беспи-
лотниках?

– Впервые стратегические ра-
кетчики применили беспилотные 
летательные аппараты ещё во-
семь лет назад. С тех пор любые 
значимые мероприятия боевой 
подготовки предусматривают ис-
пользование БпЛА. Командно-
штабные учения в перевооружён-
ных и перевооружаемых ракетных 
соединениях предполагают за-
действование широкой линейки 
многофункциональных беспилот-
ных летательных аппаратов разно-
го класса, в том числе в различных 
климатических зонах и условиях 
низких температур.

В настоящее время 70 ком-
плексов из состава боевых проти-
водиверсионных машин БПДМ 
«Тайфун-М» выполняют задачи 
воздушной разведки в интересах 
охраны позиционных районов 
с помощью БпЛА. 

 В перспективе планируется 
дальнейшее оснащение ракетных 
полков беспилотными летательны-

ми аппаратами самолётного и коп-
терного типа. 

– Внедряются ли технологии ис-
кусственного интеллекта при созда-
нии перспективных видов и образцов 

вооружения РВСН? Будут ли они 
применяться в системе управления 
войсками и вооружением, средствах 
связи и передачи данных?

– Во всех разрабатываемых 
ракетных комплексах стратеги-
ческого назначения подвижного 
и стационарного базирования, 
планируемых к постановке на бо-
евое дежурство на рубеже 2030-х 
годов, автоматизированные систе-
мы охраны будут строиться только 
с применением робототехнических 
комплексов и использованием ис-
кусственного интеллекта. Охрана 
объектов РВСН уже рассматривает-
ся в рамках обеспечения комплекс-
ной безопасности. Таковы требова-
ния времени, которые необходимо 
учитывать при формировании пер-
спективного облика РВСН.

С 2013 года в войска поставля-
ются боевые противодиверсионные 
машины с имеющимися на борту 
дистанционно пилотируемыми ле-
тательными аппаратами и установ-
ленной дистанционно-управляемой 
платформой вооружения, а также 
имеющие в своём составе автомати-
зированные разведывательно-сиг-
нализационные средства. 

Применение робототехниче-
ских систем в Вооружённых Силах 
Российской Федерации в послед-
ние годы получает широкое раз-
витие. Не являются исключением 
и Ракетные войска стратегического 
назначения, где на базе ракетных 
соединений проводятся войсковые 
испытания разрабатываемых робо-
тотехнических комплексов военно-
го назначения.

В настоящее время тактико-
технические характеристики су-
ществующих образцов робототех-
нических комплексов военного 
назначения ввиду особенностей 
Ракетных войск стратегического 
назначения не позволяют приме-
нять их в качестве отдельных об-
разцов. Одним из направлений 
применения робототехнических 
комплексов является охрана и обо-
рона объектов Ракетных войск 
стратегического назначения. При 
этом наибольшую актуальность 
представляет интеграция отдель-
ных технологий в подсистемы 
существующих и перспективных 
образцов вооружения, военной 
и специальной техники в качестве 
обеспечивающих систем.

В интересах РВСН активно 
разрабатываются и внедряются 
беспилотные летательные аппара-
ты, системы технического зрения, 
распознавания целей, анализа об-
становки, в том числе с использо-
ванием элементов искусственного 
интеллекта.

Стоит отметить, что создавае-
мые технологии позволят обеспе-
чить надёжную охрану и оборону 
объектов Ракетных войск стратеги-
ческого назначения. 

– Что представляют собой робо-
тотехнические средства для систем 
охраны РВСН?

– Робототехнические комплек-
сы для охраны объектов использу-
ются в РВСН уже довольно широко. 
Так, в составе автоматизированных 
систем охраны стартовых позиций 
ракетных комплексов стратегиче-
ского назначения «Ярс» и «Аван-
гард» применяется стрельбовой 
дистанционно-управляемый ком-
плекс «Дым-2», который способен 
функционировать как автономно, 
так и под управлением оператора. 
Комплекс обеспечивает визуальное 
наблюдение контролируемой тер-
ритории, оснащён тепловизором, 
различными техническими сред-
ствами охраны. 

Стационарные боевые модули 
оборудованы гранатомётами, авто-
матическим стрелковым оружием 

и могут вести прицельный огонь 
в круговом секторе обстрела. 

Козельская ракетная дивизия 
стала первым соединением, в ра-
кетные полки которой поступили 

системы защиты нового поколе-
ния. В составе ракетных комплек-
сов стратегического назначения 
за последние шесть лет в войска 
поставлено 28 комплектов таких 
систем.

В автоматизированной систе-
ме охраны для перспективного 
ракетного комплекса стратеги-
ческого назначения «Сармат», 
кроме того, будет использоваться 
дистанционно-управляемая ба-
шенно-пулемётная установка, для 
функционирования которой за-
действованы элементы нейронных 
сетей и систем распознавания че-
ловека и объектов.

– Одной из составляющих бое-
способности РВСН является воз-

можность нейтрализации ДРГ 
в позиционных районах ракетных 
дивизий, если таковые будут против-
ником туда заброшены. Чем обла-
дают стратегические ракетчики для 
выполнения этой задачи?

– В РВСН сложилась система 
организации охраны и обороны 
объектов, гарантированно исклю-
чающая проникновение на них ди-
версионно-разведывательных или 
террористических групп. Оборона 
позиционных районов РВСН стро-
ится эшелонированно, по принци-
пам сочетания зонально-объекто-
вого прикрытия от всего спектра 
средств воздушного нападения 
и непосредственной защиты объек-
тов в районах дислокации ракетных 
соединений от диверсионно-терро-
ристических формирований.

В настоящее время непосред-
ственная физическая и антитер-

рористическая защита объектов 
РВСН обеспечивается примене-
нием автоматизированных систем 
охраны в совокупности с комплек-
тами технических средств охраны. 
Возможности автоматизированных 
систем охраны расширяются в пер-
вую очередь за счёт применения 
в их составе средств обнаружения 
и поражения низколетящих мало-
размерных целей типа разведыва-
тельных БпЛА и средств преодоле-
ния заграждений по воздуху.

– Изучают ли робототехнические 
системы курсанты вузов РВСН?

– Военная академия РВСН 
имени Петра Великого сохраняет 
лидирующие позиции среди во-
енных вузов России, в том числе 
в вопросах подготовки специ-
алистов в области робототехники. 
В ней впервые в стране разработан 
федеральный государственный об-
разовательный стандарт «Робото-
техника военного и специального 
назначения», и в 2020 году нача-
лась подготовка по нему курсантов. 
В нынешнем учебном году к под-

готовке студентов по нему присту-
пили многие ведущие технические 
вузы. 

Обучаясь по указанной специ-
альности, наши выпускники при-

обретают базовые компетенции 
по эксплуатации ракетного стра-
тегического вооружения и будут 
способны освоить уже имеющиеся 
и перспективные робототехниче-
ские системы.

– Большинство высших воен-
ных учебных заведений мечтают 
иметь такую же великолепную базу, 
как у Военной академии РВСН 
имени Петра Великого. Насколько 
высокий конкурс в это учебное за-
ведение? 

– Мы гордимся своей академи-
ей. С 2015 года после переезда на 
новые фонды, превышающие по 
площади 64 гектара, в ней активно 
идёт наращивание учебно-матери-
альной базы. В этом году завершён 

ввод в эксплуатацию учебно-ла-
бораторного корпуса академии, 
введено в строй более 100 учебных 
аудиторий. Обеспеченность вуза 
современными учебно-трениро-
вочными средствами составляет 
96 процентов. Всё это позволяет 
готовить специалистов-ракетчиков 
необходимой квалификации, каче-
ство подготовки которых не усту-
пает ведущим техническим вузам 
страны.

Сохраняется высокий объём 
набора, около 1000 человек. По-
этому поступить в наш вуз мотиви-
рованному на учёбу и дальнейшую 
службу в РВСН молодому человеку 
особой сложности не составляет. 
Профессиональный отбор канди-
датов на поступление осуществля-
ется как непосредственно в вузах 
РВСН, так и их выездными группа-
ми в Ростове-на-Дону и Перми.

Ежегодно академия принима-
ет 10 девушек на специальность 
«Применение и эксплуатация ин-
формационно-аналитических си-
стем специального назначения». 
Там конкурс очень высокий, ва-
рьируется в пределах девяти-десяти 
человек на место. Поступают, как 
правило, медалистки, с отличными 
баллами ЕГЭ и высоким уровнем 
физической подготовленности. 

– Расскажите детальнее о под-
готовке молодых офицеров. С ка-
ким уровнем к вам приходят моло-
дые лейтенанты, как организована 
их дальнейшая подготовка? Какой 
практический опыт они уже полу-
чили?

– В современных условиях ста-
новления профессиональной ар-
мии, перевооружения её на новые 
образцы вооружения и военной 
техники в войсках повышаются 
требования к качеству подготов-
ки молодых офицеров. В 2021 году 
в Ракетные войска стратегического 
назначения прибыло около 1000 
офицеров – выпускников высших 

военных учебных заведений Мин-
обороны РФ, которые поэтапно 
были введены в состав офицерско-
го корпуса боевых частей и подраз-
делений.

Командованием соединений 
и воинских частей, лучшими и наи-
более опытными специалистами 
был проведён комплекс занятий 
с молодыми офицерами как по спе-
циальности, так и по вопросам по-
вседневной деятельности. Начиная 
от встречи офицеров-выпускников 
и их жён с командованием соедине-
ний, ознакомления их с традиция-
ми соединений и частей, изучения 
вооружения, военной техники, на-
ходящейся на боевом дежурстве, 
и заканчивая допуском к несению 
боевого дежурства в качестве номе-
ров боевого расчёта.

Такой подход позволяет обе-
спечить их становление как вой-
сковых офицеров, привить за-
интересованность в дальнейшем 
повышении военно-теоретических 
знаний, практических навыков по 
умелому руководству подразделе-
ниями и владению вооружением 
и военной техникой.

Практика показывает, что из 
общего количества выпускников 
вузов, прибывающих в Ракетные 
войска стратегического назначе-
ния, более 70 процентов молодых 
офицеров назначаются непосред-
ственно в состав боевых расчётов 
и несут боевое дежурство. В свя-
зи с этим подготовка проводится 
дифференцированно.

В войсках создана система 
становления молодого офице-
ра в соответствии с его штатной 
должностью. Мы постоянно со-
вершенствуем механизм ввода 
в строй лейтенантов, применяем 
новые методы и подходы к их сти-
мулированию. За каждым из вы-
пускников закрепляется опытный 
офицер-наставник, задачей кото-
рого является оказание помощи 
в период становления.

В ракетных соединениях утвер-
дилась традиция объявления ко-
мандованием соединений (частей) 
приказов о допуске офицеров-вы-
пускников к несению боевого де-

журства и поощрения молодых 
офицеров в торжественной обста-
новке перед строем всего соедине-
ния (воинской части). Также в Ра-
кетных вой сках стратегического 
назначения существуют и незы-
блемые традиции в приёме выпуск-
ников в боевые ряды офицерского 
корпуса. Во всех гвардейских со-
единениях проводится посвящение 
в «гвардейцы» с вручением нагруд-
ных знаков.

Молодые офицеры выпуска 
2021 года в настоящее время в со-
ставе своих подразделений осва-

ивают новые образцы РКСН. Это 
ракетные комплексы «Ярс» под-
вижного и стационарного базиро-
вания, ракетный комплекс стаци-
онарного базирования «Авангард», 
готовятся к постановке на боевое 
дежурство ракетного комплекса 
«Сармат».

Рассматривая дальнейшую пер-
спективу, можно с уверенностью 
сказать, что ядерный щит Родины 
находится в надёжных руках. Мо-
лодые офицеры-ракетчики, впиты-
вая традиции старшего поколения, 
изучая и осваивая новые образцы 
вооружения и техники, достойно 
обеспечивают исправность и бое-
готовность грозного оружия.

– Кто в РВСН в передовиках? 
На кого стоит равняться остальным? 
Может, в войсках появились новые 
ударные воинские части или подраз-
деления?

– По итогам 2021 учебного 
года лучших результатов добились 
и являются нашими передовика-
ми: Владимирское объединение 
(командующий – генерал-майор 
Олег Глазунов); Тейковское соеди-
нение (командир – генерал-майор 
Фарид Шигмарданов) и Ужурское 
соединение (командир – генерал-
майор Юрий Драй). Переходящим 
вымпелом командующего РВСН 
«За воинскую доблесть, высокие 
показатели и отличную боевую 
выучку» награждён ракетный полк 
Йошкар-Олинского соединения 
(командир – полковник Алексей 
Куклин). Лучшей учебной воин-
ской частью признан 47-й межре-
гиональный учебный центр (на-
чальник – полковник Алексей 
Кузьминых). Лучшему объедине-
нию, соединениям и воинским ча-
стям по итогам года вручены пере-
ходящие вымпелы.

В текущем году подготовлено 
восемь ударных воинских частей 
(из них шесть впервые) и 14 под-
разделений батальонного и ротного 
состава, (из них девять впервые). 
Подготовка ударных воинских ча-
стей и подразделений будет про-
должена в следующем году.

– Что бы вы пожелали под-
чинённым, и не только им, в канун 
праздника?

– От имени военного совета 
РВСН и себя лично поздравляю 
личный состав, ветеранов, учёных, 
конструкторов с нашим профес-
сиональным праздником – 62-й 
годовщиной со дня образования 
Ракетных войск стратегического 
назначения!

Сегодня, как и много лет назад, 
Ракетные войска стратегического 
назначения являются гарантом на-
циональной безопасности нашей 
страны. Нынешние Ракетные вой-
ска стратегического назначения – 
слаженный боевой организм, на 
вооружении которых находятся 
самые современные образцы во-
оружения и военной техники. Бла-
годаря самоотверженному ратному 
труду воинов-ракетчиков, высоко-
му качеству и надёжности новей-
шего стратегического ракетного 
вооружения, слаженной системе 
боевого дежурства войска успеш-
но решают важнейшие задачи по 
укреплению обороноспособности 
государства.

Выражаю благодарность всему 
личному составу Ракетных войск 
стратегического назначения за 
самоотверженность, самоотдачу 
и упорство, которые они проявля-
ют при выполнении поставленных 
задач.

Желаю личному составу, вете-
ранам, создателям и испытателям 
ракетной техники, вашим семьям 
крепкого здоровья, счастья и бла-
гополучия, уверенности в завтраш-
нем дне, высоких достижений 
в службе и труде на благо нашей 
страны.

По итогам 2021 учебного года лучших результатов добились и являются 
нашими передовиками: Владимирское объединение (командующий – 
генерал-майор Олег Глазунов), Тейковское соединение (командир – 
генерал-майор Фарид Шигмарданов) и Ужурское соединение 
(командир – генерал-майор Юрий Драй)
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Роман БИРЮЛИН 

Удивительные люди – стратегиче-
ские ракетчики. Для них дежурство 
на несколько суток может назы-
ваться короткой сменой, а службу 
в отдалённом гарнизоне они воспри-
нимают чуть ли не как поощрение. 
В этом автор этих строк убедился, 
побывав на днях в Ясненской ракет-
ной дивизии. Перевооружение на но-
вый ракетный комплекс «Авангард», 
достойное денежное довольствие, 
доступное жильё, свободные места 
для детей военнослужащих в дет-
ских садах и школе – это и многое 
другое делает Ясненское ракетное 
соединение, которым с 2018 года 
командует генерал-майор Андрей 
Черевко, одним из самых привлека-
тельных в РВСН.

ИЗ ВЛАДИМИРА В ЯСНЫЙ

Свою историю Оренбургская ра-
кетная дивизия ведёт с сентября 1964 
года. Первым её командиром был 
назначен участник Великой Отече-
ственной войны полковник Дмитрий 
Чаплыгин, ставший в 1967 году гене-
рал-майором, а спустя два года Героем 
Социалистического Труда.

На момент назначения полковни-
ка Чаплыгина на должность дивизия 
ещё как таковая не существовала, а 
место её дислокации представляло 
собой открытую степь. Кроме того, 
соединению подлежало освоить но-
вейшие стратегические ракетные 
комплексы. Ценой упорной работы и 
грамотной организации боевой под-
готовки задание было выполнено – в 
ноябре 1966 года первый полк засту-
пил на боевое дежурство. В 1968 году 
за успехи в деле укрепления боевой 
мощи государства дивизию удостои-
ли ордена Красного Знамени.

К январю 1971 года все ракетные 
полки дивизии заступили на боевое 
дежурство. С развитием ракетного во-
оружения и техники совершенство-
вались и баллистические ракетные 
комплексы дивизии. Благодаря этому 
полки по графику снимались с боево-
го дежурства и перевооружались на 
новый ракетный комплекс Р-36М. К 
октябрю 1980 года дивизия была пол-
ностью перевооружена, заступив в 
полном составе на боевое дежурство. 

В 1982–1992 годах ракетные пол-
ки вновь переоснащались самым 
современным и мощным ракетно-
ядерным оружием. Повторился этап 
1970-х годов, но на качественно но-
вом уровне. 

В 1999 году по ходатайству адми-
нистрации Оренбургской области 
и командования соединения Ука-
зом Президента РФ дивизии было 
присвоено почётное наименование 
«Оренбургская».

В АВАНГАРДЕ 
ПЕРЕВООРУЖЕНИЯ

26 декабря 2018 года после оче-
редного удачного испытательного 
пуска межконтинентальной балли-
стической ракеты из позиционного 
района Ясненского ракетного сое-
динения, проведённого военнослу-
жащими испытательной базы 4-го 
Государственного центрального 
межвидового полигона, Президент 
Российской Федерации Владимир 
Путин сказал: «Уже в следующем году 
система «Авангард» будет поступать 
на вооружение, будет сформирован 
полк, который приступит к боевому 
дежурству». 

– Так, спустя год, в декабре 2019 
года, на боевое дежурство заступил 
первый в России полк, на вооруже-
нии которого стоят ракетные ком-
плексы «Авангард», – рассказывает 
командир полка полковник Максим 
Зотов. – Сейчас полк укомплектован 
практически на сто процентов, поэто-
му нынешним летом к нам распреде-
лилось всего два лейтенанта. Один из 
Военной академии Ракетных войск 
стратегического назначения имени 
Петра Великого, а другой из её Сер-
пуховского филиала. Ребята очень 
грамотные, толковые. Знают совре-
менную аппаратуру нашего ракетного 
комплекса. Уверен, что из них вы-
растут хорошие ракетчики. Отличия 
старых ракет от новых? Да это в прин-
ципе другая ракета: лучше, надёжнее 
и современнее. 

Беседуя с полковником Зотовым 
в его кабинете, мой взгляд упал на 
шарфик ЦСКА, и мне стало интерес-
но, откуда у командира полка эта лю-
бовь к армейскому клубу.

– Уже более 20 лет являюсь бо-
лельщиком ЦСКА, – сказал Мак-
сим Александрович. – Причём не 
только футбольного, но и хоккейно-
го с баскетбольным. Когда учился в 
академии, то старался не пропускать 
домашние матчи армейцев. Откуда 
у мальчишки из Ростовской области 
любовь к армейскому спорту? В дет-
стве, когда с пацанами играл во дворе 
в хоккей, то моя команда неизменно 
называлась ЦСКА. 

Если говорить про то, как я ока-
зался в армии, то ещё в детстве решил, 
что в будущем обязательно стану не 
просто военнослужащим, а именно 
офицером Ракетных войск стратеги-
ческого назначения, – продолжает 
полковник Зотов. – Помню, как стар-
шие ребята, учившиеся в нашей шко-
ле, приезжали в свои курсантские от-
пуска в Зерноград и в военной форме 
приходили в школу. Все мальчишки с 
замиранием сердца смотрели на них и 

мысленно мечтали вернуться в школу 
в такой же красивой форме с буквой 
К на погоне. А так как на всю область 
у нас было всего одно военное учеб-
ное заведение – Ростовское высшее 
военное командно-инженерное учи-
лище ракетных войск имени главного 
маршала артиллерии Неделина, поз-
же ставшее институтом, то учиться я 
хотел конкретно там. 

– После окончания училища в 
2001 году прибыл в Ясненское ракет-
ное соединение на должность инже-
нера отделения, – рассказывает пол-
ковник Зотов. – В 2008 году поступил 
в Военную академию Ракетных войск 
стратегического назначения имени 
Петра Великого, откуда через два 
года был распределён на должность 
командира дивизиона в Ужурскую 
ракетную дивизию. Однако душа 
тянула в Оренбургскую область, где 
прошло моё офицерское становле-
ние и всё стало каким-то родным. И 
спустя четыре года после выпуска из 
академии я вернулся в Ясный, но уже 
заместителем командира полка. 

ХОТЬ И ДАЛЕКО, НО НЕ ЗАБЫТЫ
Данная ракетная дивизия нахо-

дится в Оренбургской области, при 
этом расстояние от пункта постоян-
ной дислокации до Оренбурга – по-
рядка 500 километров. Такое расстоя-
ние делает это соединение самым 
отдалённым из всех ракетных диви-
зий от столицы своего региона. Для 
сравнения: на втором месте в этом 
списке идёт Ужурская ракетная диви-
зия, находящаяся в 300 километрах от 
Красноярска.

– Молодые офицеры едут в Яс-
ненскую ракетную дивизию охотно, 
– рассказывает заместитель коман-
дира дивизии по военно-политиче-
ской работе полковник Владимир 
Поддуев. – В этом году личный со-
став дивизии прирос почти на 40 
лейтенантов, из которых около 10 
– выпускники гражданских учебных 
заведений. При этом за последние 
лет 10 в дивизии не было ни одного 
случая, когда лейтенант не доехал до 
Ясного. Причём  не по причине недо-
статочной логистики, а из-за нежела-
ния служить в армии или написал бы 
рапорт об увольнении одновременно 
со своим приездом. А ведь было и та-
кое. В тех же нулевых молодые лейте-
нанты массово бежали на гражданку. 
А вот сейчас все желают служить и 
расти дальше. Какое сейчас денежное 
довольствие у лейтенанта в ракетном 
полку? Около 75 тысяч рублей. И это 
без надбавки за успешную сдачу за-
чётов по физической подготовке. Для 
сравнения: по Оренбургской области 
минимальная заработная плата – 14 
тысяч. Разница налицо. 

В числе основных преимуществ 
службы в Ясненской ракетной диви-
зии – доступное жильё. По прибытии 
в соединение все лейтенанты, если 
семейные, заселяются в отдельные 
благоустроенные квартиры, а холо-
стяки в общежитие. Причём сразу. 
Если есть дети, то они сразу вне оче-
реди, в зависимости от возраста, при-
нимаются либо в детский сад, либо в 
школу. Этот вопрос – один из ключе-
вых, и он держится на контроле, как 
у командира дивизии генерал-майора 
Андрея Черевко, так и у главы ЗАТО 
Комаровский. С трудоустройством 
жён, причём не только лейтенантов, 
также особых проблем нет. 

– Круг специальностей жён на-
ших военнослужащих стал шире, – 
добавляет полковник Поддуев. – Те-
перь это не только педагоги, медики 
и юристы, но у нас индивидуальный  
подход к каждой новой семье, и мы 
прилагаем все силы, чтобы помочь 
супруге военнослужащего. Напри-
мер, не так давно к нам в дивизию 
перевёлся капитан. Получил жильё 
и перевёз в Ясный семью. Я у него 
спрашиваю: «Максим, а как обстоят 
дела с работой для жены? Кто она у 
тебя по специальности»? Оказалось, 
что она психолог. Вопрос был решён 
на месте. В этот же день мы взяли её 
психологом к нам в дивизию. 

Возвращаясь к нашим лейте-

нантам, нужно сказать, что, для того 
чтобы выполнять стратегически важ-
ные задачи, им необходимо сдать за-
чёты на допуск к боевому дежурству. 
С чего всё начинается? По прибытии  
в дивизию за каждым лейтенантом 
закрепляется наставник из наиболее 
подготовленных офицеров. Которые, 
во-первых, не имеют дисциплинар-
ных взысканий, а во-вторых, по пред-
метам боевой подготовки сами имеют 

оценки не ниже «хорошо». Примерно 
через месяц молодые офицеры сдают 
на допуск к самостоятельной работе, 
а после этого и на допуск к боевому 
дежурству. 

– Честно говоря, был приятно 
удивлён, что по прибытии в диви-
зию за мной закрепили наставника, 
– признаётся выпускник Военной 
академии Ракетных войск страте-
гического назначения имени Петра 
Великого 2021 года лейтенант Юрий 
Юрченко. – Это очень хорошая идея. 
Ведь ещё вчера ты сидел за курсант-
ской скамьёй, а уже сегодня призван 
решать серьёзные задачи. Незадолго 
до выпуска я узнал, что могу поехать 
служить либо в Нижний Тагил, либо в 
Ясный. Решение в пользу Ясненской 
ракетной дивизии принял практиче-
ски сразу. Я родом из Краснодарско-
го края, и мне ближе более тёплый 
климат. К тому же я знал, что дивизия 
проходит стадию перевооружения, 
и мне было интересно послужить на 
«Авангардах». Какие планы на бу-
дущее? Свадьба. Со дня на день ро-
спись.

– Я в Ясненской ракетной ди-
визии служу с 2000 года и с уверен-
ностью могу сказать, что и ЗАТО 
Комаровский, и город Ясный стали 
значительно лучше, – продолжил 
полковник Поддуев. – Не так давно 
завершён ремонт дорожного покры-
тия и тротуаров в ЗАТО. Проведён 

ремонт жилого фонда военного го-
родка. Появились новые спортив-
ные городки и детские площадки. 
Полностью реконструировали стади-
он. В шаговой доступности от ЗАТО 
кинотеатр с новым оборудованием. 
Причём там фильмы идут такие же, 
как и по всей России. Если заявлено, 
что фильм «Небо» выходит в прокат 

18 ноября, то это значит, что и у нас 
он был в прокате с 18 ноября. По-
строен новый стадион «Восток» с 
искусственным покрытием. Рядом 
располагается круглогодичный спор-
тивный комплекс «Арена», ледовые и 
футбольные площадки. В настоящий 
момент прорабатывается вопрос по 
строительству на территории ЗАТО 
Комаровский бассейна для 
военнослу-
жащих и 
членов 
их се-

мей. У нас замечательный парк. Ну 
и самое главное – доступное жильё. 
Вспоминаю себя 20-летней давно-
сти… Когда мы, молодые лейтенан-
ты, после выпуска оформляли до-
кументы, нас всех собрали в актовом 
зале. И председатель государственной 
аттестационной комиссии сказал: 
«Кто поедет в Ясный – встаньте». Нас 
поднялось около 10 лейтенантов. И 
тут генерал добавляет: «Завидуйте им 

– они сразу будут жить в своих квар-
тирах». Так в итоге и вышло. Более 
того, когда я приехал сюда из Росто-
ва, мне дали три связки ключей и ска-
зали, что можно пройтись и выбрать 
понравившуюся квартиру. Прошло 
20 с лишним лет, а ситуация не изме-
нилась. Считаю, что на сегодняшний 
день это один из лучших военных 
городков не только в РВСН, но и во 
всех Вооружённых Силах РФ.

ЗОЛОТОЙ ДУБЛЬ СТРАТЕГОВ 
ОРЕНБУРЖЬЯ

Как известно, ввиду своей специ-
фики Ракетные войска стратегиче-
ского назначения не имеют «своего» 
конкурса в программе Армейских 
международных игр, а их представи-
тели участвуют в других различных 
состязаниях: «Безопасная среда», 
«Воин мира», ««Полевая кухня», «Со-
колиная охота» и так далее. Однако 
это совсем не говорит о том, что дух 
состязательности между стратеги-
ческими ракетчиками отсутствует и 
никто не хочет быть лучшим. В це-
лях повышения профессиональной 
подготовки личного состава, а также 
обобщения передового опыта и раз-
работки направлений дальнейшего 
развития и совершенствования си-
стемы боевой подготовки соедине-
ний и частей РВСН раз в два года 
проходит конкурс «Стратегическое 
многоборье». Стоит отметить, что 

этот конкурс проводится в двух зачё-
тах. Один – среди дивизий на ПГРК, 
а второй – среди соединений «от-
дельного старта».

– Представители нашей дивизии 
выиграли два последних конкурса 
«Стратегическое многоборье», кото-
рые проходили в 2019 и 2021 годах, – 
рассказывает заместитель командира 

дивизии по военно-политической 
работе полковник Владимир Подду-
ев. – При этом в 2015 и 2017 годах мы 
были вторыми. В этих состязаниях 
оцениваются теоретические знания 
и практические навыки командиров 
групп в управлении подразделения-
ми, уровень профессиональной вы-
учки личного состава данных групп 
при выполнении ими задач по пред-
назначению. 

Нынешнее «Стратегическое мно-
гоборье» покорилось группе, которой 

командует капитан Андрей Горба-
тов. Причём в его биографии есть 
один интересный факт. В 2019 году 
он, проходя на тот момент службу 

в инструкторском отделе подго-
товки и проверки боевых 

расчётов, принимал 
участие в 
состяза-
ниях, как 
один из 
органи-
заторов. 
Однако, 

окунувшись 
в ту со-
ревно-

вательную «кухню», решил сам поуча-
ствовать в этом конкурсе. Правда, для 
этого ему пришлось уйти из управле-
ния штаба дивизии в ракетный полк 
на должность командира группы. Это 
было связано с тем, что его штатная 
должность не предусматривала воз-
можности участия в «Стратегическом 
многоборье» в качестве конкурсанта, 
а ему очень хотелось проверить себя. 

– Победить было очень тя-

жело, – вспоминает капитан Ан-
дрей Горбатов. – «Стратегическое 
многоборье» на то и многоборье, 
что это целый комплекс различных 
испытаний, где уровень теорети-
ческих знаний и практических на-
выков военнослужащих опреде-
ляется по разным дисциплинам. 
Это огневая, топографическая, 
инженерная, физическая, воен-
но-медицинская, специальная и 
техническая подготовка, а также 
сдача нормативов по радиацион-
ной, химической и биологической 
защите. Так, по огневой подготовке 

мы выполняли упражнения стрельб 
из стрелкового оружия, а при сдаче 
РХБЗ – нормативы по надеванию 
средств индивидуальной защиты: 
общевойскового защитного ком-
плекта и противогаза. Кроме того, 
все команды участвовали в во-
енизированной эстафете, а также 
марш-броске и преодолении по-

лосы препятствий. Безусловно, тот 
факт, что подготовка к конкурсу и 
само состязание проходили в усло-
виях сильнейшей жары, в какой-то 
степени сыграл нам на руку. Другим 
командам было тяжелее. Однако 
это нисколько не умаляет нашу об-
щую победу. Всё-таки мы хорошо 
подготовились, улучшив сразу не-
сколько предыдущих рекордов. Это 
всё – следствие наших упорных 
тренировок и того обстоятельства, 
что практически все в нашей группе 
сдают зачёты по физической под-
готовке на высший уровень. Как 
командование РВСН отметило наш 
успех? Помимо кубка победителей 
конкурса «Стратегическое много-
борье», я был награждён часами от 
командующего Ракетными войска-
ми стратегического назначения, 
а также ведомственной медалью 
Министерства обороны РФ «За от-
личие в соревнованиях» I степени. 

КАДРЫ КУЮТСЯ 
В «РОВЕСНИКЕ»

Отдельная гордость ЗАТО Кома-
ровский – муниципальное бюджет-
ное учреждение дополнительного 
образования центр «Ровесник», 
которым руководит Ольга Пахомо-
ва. Главное предназначение центра 
– создание оптимальных условий 
развития творческих способностей, 
общения, организация свободно-
го времени детей. Педагогический 
коллектив «Ровесника» ведёт актив-
ную образовательную деятельность 
для детей в сфере дополнительного 
образования, с большим успехом 
проводит культурно-досуговые и 
образовательные мероприятия в 
интересах жителей ЗАТО Комаров-
ский. В настоящее время в центре 
работают 14 детских объединений 
(62 группы), в которых ежедневно в 
свободное от школы время, занима-
ются 645 обучающихся в возрасте от 
четырёх до 18 лет. Работа ведётся по 
следующим направлениям: соци-
ально-гуманитарное, художествен-
ное, физкультурно-спортивное, 

туристско-краеведческое и техни-
ческое. 

– Важнейшая составляющая про-
цесса воспитания в центре дополни-
тельного образования – это форми-
рование и развитие патриотических 
чувств у подрастающего поколения, 
– говорит Ольга Пахомова. – С этой 
целью при центре функционирует 
юношеский военно-патриотический 
клуб «Ровесник». В нём обучаются ка-
деты, юнармейцы, а также есть взвод 
«Доблесть». В образовательном про-
цессе реализуются общеразвивающие 
программы: «Патриот», «Защитники 
Отечества», «Доблесть», «Основы 
кадетского движения» и «Кадетский 
хор». Представители «Ровесника» – 
неоднократные победители спарта-
киады молодёжи допризывного воз-
раста среди городов Оренбургской 
области, Приволжского и Уральского 
федеральных округов. В их активе 
виктории на областных смотрах во-
енно-патриотических клубов, а также 
триумфы на зональных, областных и 
региональных соревнованиях воен-
но-патриотической игры «Зарница».

Главное достижение «Ровесни-
ка» – создание на своей территории 
единственного в Оренбургской обла-
сти Дома «Юнармии», а также более 
100 лейтенантов различных силовых 
структур, прошедших в своё время 
«школу» центра. Кстати, в родной 
Ясненской ракетной дивизии служат 
более 20 офицеров – выпускников 
«Ровесника». 

ВЕТЕРАНЫ ПО-ПРЕЖНЕМУ 
В СТРОЮ

Помимо подрастающего поко-
ления, в Ясненской ракетной ди-
визии не забывают и про ветеранов 
соединения. Уже длительное время 
в Ясном успешно функционирует 
филиал Межрегиональной обще-
ственной организации ветеранов 
Оренбургской ракетной армии, ко-
торый с 2019 года возглавляет пол-
ковник запаса Андрей Коренков.

– В нашей организации около 70 
ветеранов военной службы, – рас-
сказывает Андрей Коренков. – Ос-
новная задача – оказание помощи 
бывшим сослуживцам, ну а также 
их сплочение. Это необходимо для 
того, чтобы на пенсии никто не счи-
тал себя забытым. Традиционно на-
кануне различных праздников, будь 
то День Победы или День РВСН, 
мы ходатайствуем перед командо-
ванием дивизии о поощрении трёх-
четырёх наших ветеранов. Могу вам 
сказать по себе, что даже на пенсии 
получить грамоту или юбилейную 
медаль приятно. Человек видит, что 
дивизия его помнит и что, уйдя на 
заслуженный отдых, он не остался 
одинок. Хотел бы отметить, что в 
этом году впервые в истории Орен-
бургского ракетного соединения и 
нашей организации в День РВСН, в 
рамках торжественного митинга, на 
строевом плацу будет ветеранская 
коробка. Причём она выйдет не 
просто постоять, но и пройдёт тор-
жественным маршем под Знаменем 
нашей дивизии старого, ещё совет-
ского образца. 

Несмотря на то что Ясный рас-
положен достаточно далеко от 
крупных городов, большая часть 
военнослужащих, уходя на пенсию, 
остается в ЗАТО. Это связано с тем, 
что Комаровский не отпугивает лю-
дей, а, наоборот, влюбляет в себя 
своим комфортом. К тому же мест-
ная ветеранская организация очень 
плотно занимается вопросом трудо-
устройства военных пенсионеров. 

– Да что далеко за примером 
ходить, – продолжает полковник 
запаса Андрей Коренков. – Я сам 
прошёл в этой дивизии путь от лей-
тенанта, выпускника Краснодар-
ского высшего военного командно-
инженерного училища ракетных 
войск 1993 года, до командира тех-
нической ракетной базы. Уволился 
в запас и устроился специалистом в 
«Научно-производственный центр 
автоматики и приборостроения 
имени академика Н.А. Пилюгина» 
(АО «НПЦАП»), который принима-
ет участие в перевооружении нашей 
дивизии, в 2019 году. Хотел бы ска-
зать, что внушительная часть спе-
циалистов этого оборонного пред-
приятия, которые трудятся в Ясном, 
– наши пенсионеры. Всё-таки одно 
дело – из Москвы кого-то присы-
лать, снимать ему жильё, отрывать 
его от семьи, а другое  – трудоустро-
ить бывшего военнослужащего ди-
визии, который здесь всё знает.  

Ясный, Оренбургская область

6 17 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ РВСН

В июле этого года  Ясненское ракетное соединение стало местом 
проведения конкурса «Стратегическое многоборье».

Юнармейскому движению в дивизии уделяется большое внимание.

Перевооружение – одна из основных задач ясненцев.

В числе основных преимуществ службы в Ясненской ракетной дивизии – 
доступное жильё. По прибытии в соединение все лейтенанты, если семейные, 
заселяются в отдельные благоустроенные квартиры, а холостяки – в общежитие
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Ясненское ракетное соединение, несмотря на свою удалённость, – привлекательное 
место службы для ракетчиков

р, д д
перевёлся капитан. Получил жильё 
и перевёз в Ясный семью. Я у него 
спрашиваю: «Максим, а как обстоят 
дела с работой для жены? Кто она у 
тебя по специальности»? Оказалось, 
что она психолог. Вопрос был решён 
на месте. В этот же день мы взяли её 
психологом к нам в дивизию. 

Возвращаясь к нашим лейте-

р у рр р
Комаровский бассейна для 
военнослу-
жащих и 
членов 
их се-
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при выполнении ими задач по пред-
назначению. 

Нынешнее «Стратегическое мно-
гоборье» покорилось группе, которой 

командует капитан Андрей Горба-
тов. Причём в его биографии есть 
один интересный факт. В 2019 году 
он, проходя на тот момент службу 

в инструкторском отделе подго-
товки и проверки боевых 

расчётов, принимал 
участие в 
состяза-
ниях, как 
один из 
органи-
заторов. 
Однако, 

окунувшись 
в ту со-
ревно-



Роман БИРЮЛИН 

Например, она единственная из 
всех соединений типа «отдельный 
старт» носит почётное наиме-
нование «гвардейская». Она так-
же единственная из всех дивизий 
РВСН, представляющих группиров-
ку шахтных пусковых установок, 
дислоцируется в городе воинской 
славы. Особенность Козельской 
дивизии РВСН ещё и в том, что, 
перевооружившись первой из всех 
«осовских» соединений и сняв с во-
оружения межконтинентальные 
баллистические ракеты предыду-
щего поколения, она несёт боевое де-
журство только на новых ракетных 
комплексах «Ярс». Чтобы убедить-
ся в уникальности этого ракетного 
соединения, которым с 2019 года 
командует гвардии полковник Вла-
димир Лесников, мы и отправились 
в старинный русский город Козельск. 

ФУНДАМЕНТ БЫЛ ЗАЛОЖЕН 
НА ФРОНТЕ

Гвардейская Козельская ра-
кетная дивизия была реорганизо-
вана в 1961 году из 198-й ракет-
ной бригады, которая в 1960 году 
была сформирована на базе гвар-
дейской пушечно-артиллерий-
ской Краснознамённой бригады. 
В годы войны личный состав бри-
гады, первым командиром кото-
рой был подполковник Николай 
Осокин, прошёл суровыми до-
рогами войны 3240 километров, 
из которых 1940 с боями. Со-
единение приняло участие во всех 
крупных операциях 1-го Прибал-
тийского фронта (Городокская, 
Витебская, Витебско-Оршская, 
Рижская, Мемельская), участво-
вала в боях за города Витебск, Го-
родок, Невель, Бауска. Отметим, 
что за Рижскую операцию (с 14 
по 28 сентября 1944 года) бригада 
Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 22 октября 1944 
года была награждена орденом 
Красного Знамени.

День Победы гвардейцы 
встретили в местечке Приекуле 
Латвийской ССР. После войны 
бригада была передислоцирована 
из Приекуле в город Либава (ныне 
Лиепая), а в январе 1946 года в го-
род Владимир, где и находилась 
до 1960 года. Нужно сказать, что 
начиная с 1947 года и до момента 
своего расформирования, брига-
да была неизменным участником 
парада на Красной площади, за 
что 12 раз поощрялась министром 
обороны СССР. 

21 апреля 1960 года гвардей-
скую пушечно-артиллерийскую 
бригаду расформировали, и на 
её базе была создана 198-я ракет-
ная бригада. Примечательно, но 
передислокация личного состава 
бригады и военной техники в Ко-
зельск была осуществлена сразу 
после парада Победы на Красной 
площади.

В мае 1961 года 198-ю ракет-
ную бригаду реорганизовали в 
гвардейскую ракетную Крас-
нознамённую дивизию. Годовой 
праздник соединения установили 
17 октября, так как именно в этот 
день в 1943 году была сформиро-

вана гвардейская пушечно-артил-
лерийская бригада. 

На протяжении своей 60-лет-
ней истории дивизия неодно-
кратно признавалась «Лучшим 
соединением ОС» не только Вла-
димирской ракетной армии, но и 
всех Ракетных войск стратегиче-
ского назначения. Причём как в 
советское время, так и в новейшей 
истории. 

В различные годы на воору-
жении дивизии состояли ракеты 
Р-9А (с 1964 по 1976 год), УР-100 
(с 1967 по 1977 год), УР-100Н 
(с  1975 по 1987 год), УР-100НУ 
(с 1982 по 2019 год) – знаменитая 
челомеевская «сотка» и её моди-
фикации. В настоящее время на 
боевом дежурстве стоят новейшие 
ракетные комплексы «Ярс».

НА БОЕВОМ ДЕЖУРСТВЕ 
«ЯРСЫ»

Итак, Козельское ракет-
ное соединение единственное в 
РВСН несёт боевое дежурство 
исключительно на новых ракет-
ных комплексах «Ярс» шахтного 
базирования. В каких-то полках 
перевооружение на «Ярсы» уже 
завершено, а где-то, как в полку 
гвардии полковника Сергея Ор-
лова, переоснащение ещё продол-
жается и заступление на боевое 
дежурство состоится в ближайшее 
время. 

– В мае 2019 года в связи с на-
чавшимся перевооружением наш 
полк был снят с боевого дежур-
ства, – говорит командир полка 
гвардии полковник Сергей Орлов. 
– В настоящий момент парал-
лельно с продолжающимся пере-
оснащением полк готовится к за-

ступлению на боевое дежурство на 
новых ракетных комплексах стра-
тегического назначения «Ярс». 

Как происходит перевоору-
жение? Это достаточно длитель-
ный и трудоёмкий процесс. Ведь 
перевооружение подразумевает 
не только загрузку новых ракет 
в шахтные пусковые установ-
ки, но и модернизацию всей ин-
фраструктуры. Проще говоря, 
местоположение шахт осталось 
прежним, а «начинка» и всё, что 
вокруг, полностью меняется, мон-
тируется и возводится заново. 
Кроме того,  личный состав полка 
прошёл три этапа переобучения, 
которое осуществлялось в Козель-
ске на базе дивизии. Для этого в 
соединение приезжали и в тече-
ние месяца занимались с военно-
служащими полка инструкторы 
и преподаватели учебного центра 
из города Мирного. Там же, в ди-
визии, происходила сдача зачётов 
и получение допусков к несению 
боевого дежурства. По сути, офи-
церы полка ощутили себя в роли 
новоиспечённых лейтенантов, ко-
торые после прибытия в дивизию 
сдают входной контроль. Кстати, 
по словам комполка, в нынешнем 
году к ним в часть прибыли два 
лейтенанта, которые уже неплохо 
проявили себя. А самое главное – 
у них горят глаза и они хотят слу-
жить в РВСН. 

– Вся моя офицерская служба 
– это одно сплошное перевоору-
жение, – улыбаясь, говорит гвар-
дии полковник Сергей Орлов, к 

слову, командир Орловского ра-
кетного полка. – Всё дело том, 
что я, будучи лейтенантом – вы-
пускником Ростовского высшего 
военного командно-инженерного 
училища ракетных войск имени  
главного маршала артиллерии 
М.И. Неделина 1997 года, был 
распределён в ракетный полк Та-
тищевской дивизии РВСН, ко-
торый первым в стране перево-
оружался на ракетный комплекс 
«Тополь-М». Затем проходил 
службу в другом перевооружаю-
щемся полку того же соединения. 
И даже когда капитаном перевёл-
ся служить в управление дивизии, 
где до 2009 года был начальником 
отделения боевой подготовки со-
единения, непосредственно зани-

мался вопросами переоснащения 
дивизии. К исполнению обязан-
ностей командира полка гвардей-
ского Козельского ракетного со-
единения приступил в 2016 году. 
Соответственно, все эти пять лет 
службы у меня – то подготовка к 
перевооружению, то непосред-
ственно само перевооружение. 

Гвардии лейтенант Констан-
тин Баитов – один из двух моло-
дых офицеров, направленных слу-
жить в полк, которым командует 
гвардии полковник Сергей Орлов. 
Баитов – выпускник Серпухов-
ского филиала Военной академии 
Ракетных войск стратегического 
назначения имени Петра Велико-
го, которую окончил по специаль-
ности «Применение и эксплуата-
ция автоматизированных систем 
специального назначения» с от-
личием. 

– Несмотря на то что я из се-
мьи потомственных военных, в 
детстве хотел стать врачом, – при-
знаётся Константин. – И после 
школы поступил в Саратовский 
государственный медицинский 
университет. Однако на первом 
курсе понял, что это не моё. По-
сле отчисления из университета и 
службы в армии, сперва по при-
зыву, а потом по контракту, решил 
подать документы в Серпуховской 
филиал. Обучение давалось доста-
точно легко, так как имел за пле-
чами год с лишним службы на 4-м 
Государственном центральном 
межвидовом полигоне Россий-
ской Федерации. 

В связи с тем, что по рейтин-
гу на курсе Константин Баитов 
из 100 с лишним однокашников 
был в первой десятке, он имел 
право выбора дальнейшего места 

службы. Несмотря на то что его 
специальность предусматривала 
в основном службу в дивизиях на 

ПГРК, служить он хотел, как и 
его отец, в «осовской» дивизии. 
В  приоритете были две дивизии. 
В Татищево, где он окончил шко-
лу, и Козельске, где он жил до 
10-го класса. Однако в связи с 
тем, что на момент распределения 

его отец – генерал-майор Михаил 
Баитов был комдивом Татищев-
ской дивизии, думать долго не 
пришлось – Козельск. 

– Мало того, что я служу в ди-
визии, где прошло офицерское 

становление моего отца, – гово-
рит гвардии лейтенант Баитов. 
– Так, ко всему прочему, в том 
же самом полку, которым в своё 
время он командовал. От воз-
вращения на калужскую землю – 
только положительные эмоции. 
Во-первых, несмотря на то что 
я родился в городе Кургане, Ко-
зельск для меня практически ма-
лая родина. Во-вторых, наш полк 
сейчас находится в стадии перево-
оружения, и быть причастным к 
этому историческому событию не 
каждому дано.  Допуск к несению 
боевого дежурства получил одним 
из первых. Ещё в начале сентября. 
Также по осени я и 20 с лишним 
лейтенантов, которые прибыли в 
дивизию, были посвящены в гвар-
дейцы. 

ПЕРЕВООРУЖЕНИЕ 
ПРЕДОСТАВЛЯЕТ КОМФОРТ 

Для того чтобы было понят-
но, что в будущем после перево-
оружения ожидает полк, которым 
командует гвардии полковник 
Орлов, мне предложили посетить 
Калужский ракетный полк, пере-
оснащение которого заверши-
лось несколько лет назад. Сейчас 
его возглавляет гвардии полков-
ник Дмитрий Калинин.

Если театр начинается с ве-
шалки, то центральная позиция 
позиционного района полка на-

чинается с тщательного досмотра 
на КПП. Там всех прибывающих 
сперва пропускают через уже 

ставшую привычной рамку, из-
дающую сигнал на наличие ме-
талла, а также устройств, которые 
являются источниками излуче-
ния: радиоприёмников или мо-
бильных телефонов. После этого 
всех сканируют специальным 
прибором. 

Досмотр пройден. Мы на цен-
тральной позиции позиционного 
района ракетного полка. Первое, 

что бросается в глаза, – это ме-
мориал, установленный в честь 
советских воинов, павших в годы 
Великой Отечественной вой ны 
на этой земле. Оказывается, гвар-
дейская Козельская ракетная ди-
визия уникальна ещё и тем, что в 
каждом полку есть подобные ме-
мориалы и на территории соеди-
нения располагается действующее 
воинское захоронение с Вечным 
огнём, который горит круглосу-
точно 365 дней в году. Изначально 
там был захоронен 301 красноар-
меец, однако в последнее время 
троих удалось эксгумировать и 
перевезти на родину. 

– В 2019 году нам удалось най-
ти родственников рядового Арма-

иса Даниляна, который погиб в 
боях на месте, где сейчас распо-
лагается дивизия, – рассказывает 
гвардии заместитель командира 
ракетного полка по военно-по-
литической работе гвардии май-
ор Буряков. – Во время строи-
тельных работ были обнаружены 
останки советского бойца, на-
граждённого орденом Красной 
Звезды, значками «Ворошилов-
ский стрелок» и «Отличник-снай-
пер». Кроме того, при погибшем 
имелась снайперская книжка, где 
было зафиксировано 69 побед на-
шего воина. По номеру на ордене, 
а также записям в снайперской 
книжке было установлено, что это 
уроженец Азербайджана, который 
числился без вести пропавшим с 
августа 1943 года. Ну а когда при-
бывшие родственники привезли 
его письма с фронта, то сомнения 
все были развеяны – это рядовой 
Данилян. 

Первое здание, которое рас-
полагается неподалёку от КПП, 
– энергоблок. На нём «завязано» 
непрерывное энергоснабжение 
всего полка. В случае пропадания 
электричества в сети в течение 
пяти секунд начинают срабаты-
вать дизельные генераторы. Как 
только система понимает, что 
включились все генераторы, она 
оставляет работать только один, 
чтоб остальные не трудились вхо-
лостую. Отметим, что ресурса этих 

генераторов хватит на несколько 
месяцев работы в автономном ре-
жиме. 

После энергоблока переме-
щаемся в другое недавно постро-
енное комплексное здание, где 
располагаются комнаты хранения 
оружия и досуга, помещения для 
отдыха дежурных сил, столовая, 
а также боевые посты и боксы для 
техники.

– Конечно, после перевоору-
жения и сдачи в эксплуатацию но-
вых зданий и сооружений служить 

стало комфортнее, – признаётся 
командир дежурных сил полка 
гвардии майор Евгений Полета-
ев. – Служу в дивизии с 2010 года, 
сразу после выпуска из «Серпу-
хова». Поэтому имею представ-
ление, как было раньше и как 
стало сейчас. За 11 лет службы в 
дивизии прошёл различные долж-
ности: от инженера отделения до 
командира группы. Для нас, во-
еннослужащих, проводящих в 
среднем около 90 суток в год на 
боевом дежурстве, крайне важны 
были комфортные условия несе-
ния службы. С переоснащением 
дивизии на более современные 
ракетные комплексы мы их полу-
чили. В новых помещениях сухо и 

тепло, а также есть всё необходи-
мое для быта.

И ДЛЯ ОТДЫХА МЕСТО 
НАЙДЁТСЯ

Внимательный читатель, на-
верно, заметил, что ракетные 
полки Козельской дивизии РВСН 
имеют наименования в честь 
старинных русских городов. Во-
первых, это звучит красиво. На-
пример, Калужский, Брянский 
или Орловский ракетные полки. 
Во-вторых, у этого есть и другая 
миссия.

– У нас тесная взаимосвязь 
с главами администраций этих 
городов, региональными ко-
митетами солдатских матерей, 
– рассказывает заместитель ко-
мандира дивизии по военно-по-
литической работе гвардии пол-
ковник Юрий Загинайко. – Так, 
осенью этого года на ритуал при-
ведения к военной присяге при-
езжала председатель Орловской 
региональной общественной ор-
ганизации «Совет солдатских ма-
терей» Валентина Старовойтова. 
Она ознакомилась с условиями 
прохождения службы ребят из 
Орловской области. Как призна-
лась Валентина Васильевна, уви-
денным она осталась довольна. 
Также у наших полков есть свои 
кураторы. Например, Калужский 
ракетный полк регулярно посе-

щает и общается с личным соста-
вом почётный житель Калужской 
области генерал армии Владимир 
Исаков. Кстати, в своё время 
этим полком командовал нынеш-
ний командующий Ракетными 
войсками стратегического назна-
чения генерал-полковник Сергей 
Каракаев. Причём он был на-
значен на эту должность, будучи 
майором. Здесь же, в Козельске, 
Сергей Викторович был и коман-
диром дивизии. 

Как обеспечены военно-
служащие соединения служеб-
ным жильём? По словам гвардии 
полковника Юрия Загинайко, в 
соединении нет ни одного воен-
нослужащего, кто не был бы обе-
спечен как минимум комнатой в 
общежитии. Также дивизия име-
ет два детских садика, что позво-
ляет избежать очереди с приёмом 
детей в дошкольное учреждение. 
Что же касается школы, то их 
также две. Да и сам по себе город 
Козельск – хорошее место, где 
всё компактно, удобно и близко. 

Гордость дивизии – Дом куль-
туры Российской армии. К 60-ле-
тию дивизии (юбилей был 17 
октября) в ДКРА, которым уже 
почти 10 лет руководит Татьяна 
Рудковская, был завершён капи-
тальный ремонт. 

– Можете мне на слово по-
верить: наш Дом культуры – луч-
ший в РВСН, – продолжает за-
меститель командира дивизии 
по военно-политической рабо-
те. – В ДКРА располагается Дом 
юнармейца, объединивший под 
свои знамёна порядка 300 юных 
патриотов страны. Также в Доме 
культуры успешно функциони-
руют более 10 кружков и секций 
по различным направлениям, на-
чиная от бальных танцев и исто-
рии художественной росписи и 
заканчивая вокальным пением с 
театральным мастерством. Кро-
ме того, здесь находятся большой 
актовый зал на 500 мест, детская 
и взрослая библиотеки, кабинет 
психолога, тир, тренажёрный зал 
и помещения для занятий фитне-
сом.  Отдельного слова заслужива-
ет и ставший уже традиционным 
фестиваль «Оптинская весна», 
который ежегодно принимает 
наше учреждение культуры и куда 
приезжает большое количество 
гостей, в том числе и руководство 
Калужской области.

На днях в интервью нашему из-
данию командующий Владимир-
ской ракетной армией генерал-
майор Олег Глазунов сказал, что, 
невзирая на выполнение боевых 
задач, важно, чтобы каждому во-
еннослужащему было предостав-
лено достаточное время для пол-
ноценного отдыха, который был 
бы интересен и соответствующим 
образом организован. В связи с 
этим в дивизиях этого объедине-
ния уделяется большое внимание 
организации военно-социальной 
и культурно-досуговой работы, 
направленной на создание усло-
вий для удовлетворения военнос-
лужащими, членами их семей и 
лицами гражданского персонала 
Вооружённых Сил культурных и 
духовных потребностей. 

Несмотря на то что Козельск 
– достаточно небольшой городок 
с населением чуть более 16 тысяч 
человек, ракетчикам и их близким 
есть чем себя не просто занять, не 
выезжая в ту же Калугу (70 с лиш-
ним километров) и Москву (около 
250 километров), а провести вре-
мя интересно и с пользой.

Однозначно главная духовная 
достопримечательность Козель-
ска – Оптина пустынь, ставро-
пигиальный мужской монастырь 
Русской православной церкви, 
где расположены более 10 хра-
мов.

– Находиться в городе Ко-
зельске и не воспользоваться воз-
можностью прикоснуться к этой 
святыни, недопустимо, – говорит 
гвардии полковник Загинайко. 
– В связи с этим у нас установ-
лено взаимодействие с Оптиной 
пустынью, заключающееся в том, 
что мы помогаем друг другу. Могу 
вам сказать, что в каждом призы-
ве традиционно набирается более 
10 человек, кто совершает обряд 
таинства крещения в Оптиной пу-
стыни именно во время службы в 
Козельске. Представители мона-
стыря во взаимодействии с отцом 
Николаем – помощником коман-
дира дивизии по работе с верую-
щими военнослужащими регуляр-
но посещают наше соединение и 
общаются с военнослужащими. 
После подобных встреч  наши 
бойцы даже к своим служебным 
обязанностям относятся иначе. 
Наиболее тесная связь с Оптиной 
пустынью у нас налажена через 
насельника монастыря отца Си-
луана. 

А вот для военнослужащих с 
детьми уже почти 10 лет излю-
бленным местом отдыха явля-
ется парк «Вихляндия», анало-
гов которому в России точно не 
встретишь. Только там можно 
познакомиться с многочислен-
ными персонажами, выполнен-
ными из арт-бетона: сказочным 
домом в виде дерева, домиком 
на бобовом стебле, домом раз-
битых кораблей, техногаражом, 
уютными сказочными беседками 
и множеством других известных 
мультипликационных героев! 

Козельск, Калужская область
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Транспортировка ракеты к шахтно-пусковой установке.

Загрузка ракеты в ШПУ.

Действующее воинское захоронение на территории дивизии.

В нынешнем году Козельская ракетная дивизия 
пополнилась более 20 лейтенантами

Перевооружение подразумевает не только загрузку 
новых ракет в шахтные пусковые установки, но и 
модернизацию всей инфраструктуры

Гвардейская Козельская ракетная дивизия РВСН во многом уникальна в войсках и Вооружённых Силах в целом



8 17 декабря  2021  № 141ПРЕСС-КЛУБ

– Главная задача нашего холдин-
га в целом – это выполнение гособо-
ронзаказа. Решается она по несколь-
ким направлениям. Прежде всего,  
мы поддерживаем в исправности ту 
технику, которая была произведена 
ранее: решаем вопросы, связанные 
с ремонтом и модернизацией дей-
ствующей техники, приданием ей 
новых качеств. Мы занимаемся и 
созданием новых систем, узлов, по-
вышающих боевую мощь. 

Наравне с этим другой вектор 
деятельности – производство совре-
менной техники, которая принята 
на вооружение и является боевой 
основой Сухопутных войск. 

Для нас в приоритете также раз-
работка и создание новых образ-
цов вооружения. В частности, для 
Сухопутных войск мы разрабаты-
ваем тематику, связанную с артил-
лерийской, бронетанковой состав-
ляющими. В этом ключе проводятся 
опытно-конструкторские работы, 
которые направлены на внешние 
вызовы, с которыми мы сталкива-
емся. Мы смотрим не только на бли-
жайшую, но и дальнюю перспективу, 
чтобы не отставать и даже превос-
ходить потенциального противника.

– Какие новые образцы воору-
жения в ближайшем будущем будут 
поставляться Уралвагонзаводом в Во-
оружённые Силы? На каком этапе на-
ходятся эти разработки? 

– После успешных государ-
ственных испытаний начали по-
ставлять новый танк Т-90М «Про-
рыв». По сути, это не модернизация, 
а совершенно новый танк. Надеем-
ся, в новой программе вооружения 
он найдёт своё место, и уже сегодня 
мы можем с уверенностью говорить, 
что у него серьёзный экспортный 
потенциал. 

Нельзя не упомянуть и другой 
принципиально новый танк Т-14 
«Армата» – в следующем году за-
вершатся его государственные ис-
пытания. Сейчас мы обеспечиваем 
производство опытной партии для 
Министерства обороны. После 
опытной эксплуатации решение бу-
дет окончательно принято, и чётко 
определятся роль и место этой бое-
вой единицы. 

Я благодарен руководству Мини-
стерства обороны, которое в непро-
стое время дало возможность прово-
дить такие ОКР, которые позволили 
двигаться дальше и не останавли-
ваться только на модернизации. 

– COVID-19 стал вызовом для 
всего мира. Сказалась ли сложная 
санитарно-эпидемиологическая 
обстановка на темпах проведения 

опытно-конструкторских работ, се-
рийном производстве?

– Вызов новый, всеобъемлю-
щий. Он затрагивал не только голов-
ные заводы, которые обеспечивают 
производство, сборку и поставку
в Вооружённые Силы, но и боль-
шое количество предприятий-ко-
операторов, которые находятся 
по всей России. Где-то всплески 
пандемии были более серьёзные, 
где-то менее. Неравномерное рас-
пределение очагов неравномерно 
влияло и на нашу кооперацию. 

В связи с пандемией нами были 
приняты соответствующие управ-
ленческие решения, и мы не оста-
навливали работу ни на один день. 
Разве что мы приостановили рабо-
ту по гражданской тематике, но по 
гособоронзаказу работали каждый 
день. Организовали непрерывный 
мониторинг, исключая риски забо-
леваемости.

Сложно было соблюдать дис-
танцию 1,5 метра – при сборке тан-
ка это значительно бы затягивало 
технологический цикл монтажа. 
Соответственно, мы постарались 
нивелировать такие коллизии. Обе-
спечили закупку нового оборудова-
ния для измерения температуры ра-
ботников, организовали регулярную 
санитарную обработку помещений. 
Мы не можем уйти на удалёнку и со-
бирать танки, сидя дома. 

Для нас такая проблема, как 
COVID-19, не являлась доминан-
той. За всю историю мы никогда не 
боялись трудностей и сейчас будем 
работать, все вызовы воспринимая 
чётко и уверенно.

– Как на Уралвагонзаводе орга-
низуется техническое обслуживание 
техники, стоящей на вооружении? 
Какие новые подходы используются
в работе с новыми образцами? 

– Для нас было и остаётся важ-
ным поддержание технической 
готовности вооружения. Обеспе-
чивается оно выездными промыш-
ленными бригадами. Не так давно 
было принято решение о передаче 
ремонтных заводов Минобороны 
в промышленность, после чего ряд 
ремонтных заводов появился и в на-
шем холдинге. Это позволило про-
водить техническое обслуживание 
уже эксплуатируемой техники в наи-
больших объёмах.

Что касается новых, перспек-
тивных образцов вооружения и во-
енной техники, то важно рассма-
тривать весь цикл – от разработки и 
производства до эксплуатации и по-
следующей утилизации. Эти момен-
ты учитываются, и на сегодняшний 
день уже при формировании доку-
ментации мы планируем обеспече-
ние изделия на период до окончания 
срока службы. 

Эти две составляющие являют-
ся для нас ключевыми и важными, 
и здесь мы с Министерством обо-
роны находимся в полном взаимо-
действии. 

– Как цифровизация и научно-
технический прогресс повлияли на 
работу концерна за последнее время? 

– В этой связи нужно сказать
о технологическом прорыве, новых 
стратегических материалах. Суще-
ствуют определённые заделы с точки 
зрения максимального гарантирова-
ния безопасности для жизни воен-
нослужащего. 

Для нас все технологические 
инновации являются вызовами
в конструкции и применении новых 
материалов. Задачи, которые ста-
вятся перед нами Министерством 
обороны России, а также решаемые 
в рамках инициативных разработок, 
связаны с вопросами роботизации 
и искусственного интеллекта. Ра-
боты в этом ключе у нас ведутся ак-
тивно, и Министерство обороны на 
них обращает особое внимание. Мы 

проводим соответствующие науч-
но-технические советы, обсуждаем, 
смотрим текущее состояние пер-
спективных ОКР. 

Что касается цифровизации, 
то это, на мой взгляд, уже в по-
рядке вещей. Всё должно перейти 
в цифру – от проектирования до,
условно говоря, обслуживания.
У наших коллег, к примеру, уже 
имеются наработки, благодаря ко-
торым мы в цифре понимаем, какая 
деталь, узел будут требовать замены 
и когда, исходя из времени эксплу-
атации и других параметров. Благо-
даря этому мы можем формировать 
план производства комплектую-
щих, чтобы обеспечить техниче-
скую готовность и опосредованно 
говорить о жизненном цикле того 
или иного изделия. Таким образом, 
цифра нам очень может помочь. 

Новые стратегические мате-
риалы – это тоже очень важное 
направление. К примеру, снизить 
весовые характеристики, изменить 
манёвренность техники, но при 
этом сохранить прочностные харак-
теристики – это очень важные и ин-
тересные задачи. 

– Возможно ли в скором будущем 
получить робот-танк или полностью 
автоматизированную бронетехнику? 
Ведутся ли разработки в этом на-
правлении? 

– Фактически это уже сделано. 
Переход к цифре, по сути, является 
определённым заделом и возмож-
ностью на следующем этапе перей-
ти к роботизации и автоматизации. 
Задача снижения количества чле-
нов экипажа всегда стояла, но здесь 
должна быть разумность, которая 
определяется боевыми действиями 
и будет соответствовать требовани-
ям Минобороны. Автоматизирован-
ное управление техникой – это, я 

считаю, уже ближайшее будущее, и 
такие наработки мы уже демонстри-
ровали военному ведомству. 

– Как проблема импортозамеще-
ния за последние годы повлияла на 
ОКР и производство продукции? Что 
вам удалось предпринять для достиже-
ния технологической независимости? 

– Мы очень далеко в этом смыс-
ле продвинулись. Мы максималь-
но быстро ушли от зависимости от 
комплектаторов и коопераций по 
линии Украины – это было сде-
лано фактически в течение года. 
На сегодняшний день порядка 95 
процентов составляющих нашей 
продукции – российского произ-
водства. Оставшиеся проценты при-
ходятся в основном на электрон-
но-компонентную базу. При этом 
у нас есть возможность закупки 
этих компонентов у дружественных 
государств и создать страховые за-
пасы. Это вполне нормальная ре-
акция на вызовы внешнего мира, 
дающая возможность производства 
в рамках Государственной програм-
мы вооружения. Хочу отметить, что 
санкционная политика зарубежных 
государств, наоборот, стимулиро-
вала работу наших конструкторов, 
технологов, стимулировала нашу 

инженерную мысль. Требуется быть 
максимально независимыми в части 
техники, разрабатываемой непо-
средственно концерном «Уралва-
гонзавод», и я считаю, что эта задача 
фактически уже решена.

– Хотелось бы услышать ваше 
мнение и относительно инициативы 
Минобороны России о создании науч-
ных и научно-производственных рот 
на базе Военного технополиса ЭРА.

– Вопрос о формировании на-
учных и научно-производственных 

рот был поднят Министерством 
обороны и поддержан Министер-
ством промышленности и торговли. 
Я считаю, что это абсолютно пра-
вильное решение, и сотрудничество 
с технополисом приносит большую 
пользу. Мы периодически проводим 
научно-технические советы, сове-
щания с участием руководства Ми-
нистерства обороны, Министерства 
промышленности, Коллегии ВПК. 
Молодые, талантливые ребята про-
ходят военную службу в армии, при 
этом наращивают свой потенциал, 
развивают интеллект в привязке
к жизни в армейских условиях, с по-
ниманием задач, которые стоят пе-
ред Вооружёнными Силами, с пони-
манием научно-технического задела. 
В технополисе они только усиливают 
свою компетенцию. Эти ребята – зо-
лотые зёрна, которые нужно прора-
щивать: тогда они будут давать очень 
хорошие плоды. Иными словами, 
технополис ЭРА стал прекрасным 
полем для выращивания одарённых 
молодых специалистов.

– Осуществляет ли ваш концерн 
непосредственное взаимодействие
с технополисом?

– Безусловно. Я сделаю акцент 
на наших конструкторских бюро: 
это Уральское конструкторское 
бюро транспортного машиностро-
ения, основной разработчик БТВТ, 
и нижегородское предприятие «Бу-
ревестник», занимающееся артилле-
рией, миномётной техникой. У тех-
нополиса всегда имеется множество 
свежих разработок, выполненных 
молодыми людьми. С ними мы ча-
сто находим точки пересечения, со-
прикосновения и развития. Между 
нами идёт непрерывный диалог и 
обмен мнениями. 

– Каково соотношение на Урал-
вагонзаводе военной и гражданской 

продукции на сегодняшний день? 
Как решаемые вопросы диверсифи-
кации влияют на конкурентоспособ-
ность компании на внешнем и вну-
треннем рынках? 

– Уралвагонзавод изначально 
выпускал большое количество ваго-
нов и подвижных составов. На тот 
момент у него было 100 процентов 
гражданской продукции. 

Если сегодня брать непосред-
ственно Уралвагонзавод, то соот-
ношение колеблется в пределах 
40 процентов гражданской про-
дукции на 60 процентов военной. 
Однако эти цифры варьируются 
в зависимости от предприятия и 
в меньшей степени касаются раз-
работчиков. Перед нами Президен-
том России ставилась задача к 2025 
году иметь 30 процентов граждан-
ской продукции, а к 2030-му – 50 
на 50. В достижении этих цифр на 

сегодняшний день большую долю 
вносит Уралвагонзавод, а именно 
подвижной железнодорожный со-
став, который мы выпускаем. 

Сейчас мы занимаемся диверси-
фикацией и в части разработок. Рож-
даются совершенно новые проекты. 
Среди них, например, направление 
по обороту твёрдых бытовых отходов, 
в котором мы видим большую пер-
спективу и полезность. Мы начали 
производить ретротрамваи, проводя 
локализацию внутри своего холдин-

га. В этом случае компетенция наших 
предприятий позволяет выпускать,
к примеру, электродвигатели, кото-
рые ранее приходилось закупать. 

Всё это увеличивает насыщен-
ность нашей корпорации внутрен-
ними заказами по выпуску граждан-
ской продукции. 

Что касается внешнего рынка, то 
тут есть определённые сложности. 
И самая главная – это санкции, и
с ними приходится считаться.

 Для внешнего гражданского 
рынка мы, в частности, пытаем-
ся развивать на уровне своих ком-
петенций зарубежные наработки: 
например бульдозеры и дорожно-
строительную технику. Также мы 
активно развиваем производство 
танк-контейнеров для сжиженного 
природного газа. Это очень перспек-
тивная тематика, на данном этапе 
мы прошли все сертификации и
в скором времени будем продвигать 
продукцию на рынки. Поскольку 
растёт доля контейнерных перево-
зок железнодорожным транспор-
том, мы занимаемся сертификаци-
ей сухих 40-футовых контейнеров, 
начали производство 40-футовых 
рефконтейнеров, проводили пере-

говоры по этой теме с крупными 
транспортными компаниями. 

– Что вы думаете о перспективах 
государственно-частного партнёрства 
в ОПК? Насколько оно эффективно и 
взаимовыгодно?

– Приватизация 90-х годов по-
зволила большому количеству пред-
приятий, особенно производящих 
продукцию для Сухопутных войск, 

существовать в частной форме соб-
ственности. Вектор развития у них 
был разный. Кто-то завершал бан-
кротством, а кто-то развивался. 

Мне лично отрадно и приятно, 
например, что тульские предпри-
ятия, которые были частными, со-
хранили и приумножили потенциал. 
Их вхождение в государственные 
структуры – хороший пример част-
но-государственного партнёрства. 
Другой пример – такая структура, 
как Курганмашзавод. Он проходил 

достаточно сложное становление
в конце 1990-х – начале 2000-х годов 
как частное предприятие, будучи, 
по сути, единственным произво-
дителем и разработчиком БМП, но
в настоящее время начинает вос-
станавливаться благодаря вхож-
дению в Ростех. Объединение 
государственного и частного – 
наиболее устойчивая конструкция 
в современных условиях, но во 
многом зависит от человеческого 
фактора. А в остальном законода-

тельные акты и нормативные до-
кументы создают все предпосылки 
для нормального развития. 

– В 1990-е годы остро встала про-
блема новых кадров в сфере промыш-
ленности. Удалось ли на сегодняшний 
день решить вопросы нехватки высо-
коквалифицированных специалистов?

– К сожалению, кадровая про-
блема остаётся. Причин очень 
много, к тому же они носят как си-
стемный, так и индивидуальный 
характер, и нельзя сказать однознач-
но обо всех предприятиях в целом. 
Нужно учитывать привязку к горо-
дам. Одна из самых больших моло-
дёжных организаций на Уралвагон-
заводе – более 10 тысяч ребят –
в ходе недавно проводимой конфе-
ренции поднимала важный вопрос, 
и мы, в свою очередь, будем обра-
щаться с ним в соответствующие 
ведомства. Это вопрос на предмет 
того, чтобы не закрывать, по край-
ней мере в Нижнем Тагиле, фили-
алы высших учебных заведений. Я 
считаю, это будет дополнительным 
фактором, влияющим на отток мо-
лодых специалистов. 

Если говорить о завтрашнем дне, 
то, естественно, чем выше квалифи-

кация специалиста, тем лучше будет 
продукция. Создавать условия, при 
которых потенциальные професси-
оналы, которые требуются на пред-
приятии в своём городе, будут уез-
жать, – неверный путь. 

И напротив, есть города с хоро-
шим учебным потенциалом, напри-
мер Томск, где из вузов ежегодно 
выпускаются ценные специалисты, 
но внутренняя потребность в них 
избыточна. В таком случае хорошо 
было бы направлять их работать на 
предприятия других городов. 

Что касается слесарей, сварщи-
ков и других – сейчас мы закупили 
оборудование, требующее очень 
высокой квалификации. Соответ-
ственно, требуются квалифициро-
ванные работники. Эту нишу вос-
полнить тяжело. Хорошо, что сейчас 
проходят различные конкурсы, про-
пагандирующие рабочие профес-
сии. На мой взгляд, важно уделять 
больше внимания такой деятельно-
сти, популяризировать их, вовлекать 
в них молодёжь.

– Уралвагонзавод был построен 
в труднейших условиях. По сути, это 
был человеческий подвиг. Что делает-
ся сегодня для сохранения историче-
ской памяти? 

– Мы бережём свои традиции, 
храним их в наших музеях, в наших 
умах. История для нас ключевая 
и знаковая составляющая с точки 
зрения воспитания. Фактически мы 
начинаем воспитывать детей наших 
заводчан со школьной скамьи, а 
иногда и с детских садов. Мы про-
водим конкурс династий. Победи-
телем такого конкурса на Уралва-
гонзаводе в 2021 году стала династия 
Кузнецовых, трудовой стаж кото-
рой  почти 800 лет. Совсем недавно 
мы  с участием Игоря Угольникова 
показали молодым ребятам фильм 
«Подольские курсанты». Так ведь и 
у нас после войны работал один из 
подольских курсантов – Николай 
Чуркин. Он пришёл на Уралвагон-
завод и прошёл путь от кладовщика 
до начальника механосборочного 
производства. Мы пригласили на 
показ фильма его дочь Ирину Ни-
колаевну Чуркину, доктора меди-
цинских наук, профессора кафедры
патологической анатомии Воен-
но-медицинской академии имени
С.М. Кирова и Санкт-Петер-
бургского медицинского госуни-
верситета.

Создаются все условия для ком-
фортной работы и жизни: бассейны, 
поликлиники и многое другое. У нас 
прекрасный театр в Нижнем Таги-
ле, в котором до недавнего времени 
играла жена Высоцкого – Изольда 
Константиновна. Это всё собирает-
ся в единое целое, двигает мысли, 
влияет на отношение к работе, а со-
ответственно – повышает качество 
выпускаемой продукции.

В своё время мы проявили ини-
циативу и создали движение, ко-
торое, надеюсь, найдёт отражение
в будущем, – «Бессмертный цех». Во 
время парада 9 Мая в ряде наших го-
родов, прежде всего в Нижнем Таги-
ле, мы провели это шествие. Прият-
ное удивление вызвало то, что люди 
даже из других городов приезжали
с портретами своих предков, рабо-
тавших на заводе во время войны.

Чувство патриотизма, особенно 
на Уралвагонзаводе, сильно разви-
то. Когда человек пересекает про-
ходную, он понимает всю ответ-
ственность перед коллегами, перед 
великой историей завода. Такой 
человек – качественный, хороший 
работник.

В прошлом году, как известно, 
исполнилось 100 лет танкострое-
нию, и мы с большой гордостью 
отметили этот праздник. А 80 лет 
назад был построен первый танк на 
Уралвагонзаводе. В этом году нам 
исполнилось 85 лет. В честь юбилея 
Президент России наградил нас по-
чётным знаком «За успехи в труде». 
Мы чувствуем поддержку наше-
го руководителя, у нас есть чёткое 
видение перспектив и понимание 
важности стоящих перед нами задач 
в конструктивном взаимодействии 
с Министерством обороны. Мы 
намерены и в дальнейшем на высо-
чайшем уровне выполнять гособо-
ронзаказ.

Чувство патриотизма, особенно
на Уралвагонзаводе, сильно развито. Когда 
человек пересекает проходную, он понимает
всю ответственность перед коллегами,
перед великой историей завода

После успешных государственных испытаний 
начали поставлять новый танк Т-90М 
«Прорыв». По сути, это не модернизация,
а совершенно новый танкАлександр ПОТАПОВ.

С 1 СТР.
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15 декабря 2021 года ПСБ и Торго-
во-промышленная палата РФ под-
писали соглашение о сотрудниче-
стве, в рамках которого стороны 
будут выстраивать механизмы 
взаимодействия между субъекта-
ми малого и среднего предпринима-
тельства и организациями оборон-
но-промышленного комплекса для 
реализации проектов диверсифика-
ции. Подписи под документом по-
ставили председатель ПСБ Пётр 
Фрадков и президент ТПП РФ 
Сергей Катырин.

Соглашение было заключено 
в рамках проведения собрания со-
вета руководителей ТПП РФ, в ко-
тором приняли участие делегаты 
от региональных ТПП, руководи-
тели коммерческих организаций, 
союзов, ассоциаций, представи-
тели Федерального Собрания РФ, 
исполнительной власти и обще-
ственных организаций.

«ПСБ обладает уникальными 
компетенциями по работе с пред-
приятиями ОПК – банк не только 
комплексно обеспечивает сектор 
необходимыми финансовыми 
решениями, но и выступает ин-
тегратором взаимодействия всех 
участников рынка при реализации 
проектов диверсификации. Вместе 
с ТПП РФ мы поможем иннова-
ционным высокотехнологичным 
организациям из сегмента МСБ 
выстроить эффективный диа-
лог, наладить совместную работу 
с предприятиями оборонного сек-
тора и запустить успешные проек-
ты по выпуску новой совместной 
продукции гражданского назначе-
ния», – отметил председатель ПСБ 
Пётр Фрадков.

«У оборонного комплекса стра-
ны большой производственный 
и интеллектуальный потенциал, 
позволяющий решать самые ам-
бициозные задачи. Освоить и на-

растить выпуск продукции граж-
данского назначения – ключевая 
задача для предприятий ОПК, по-
ставленная президентом нашей 
страны. Здесь на помощь оборонке 
может прийти наш инновацион-
ный и высокотехнологичный биз-
нес. Торгово-промышленная пала-
та России совместно с ПСБ будет 
работать над выстраиванием про-
дуктивного диалога между пред-
принимателями и оборонными 
предприятиями для реализации их 
совместных проектов», – рассказал 
президент ТПП Сергей Катырин.

Предприятия ОПК реализуют 
масштабную программу дивер-
сификации в рамках выполнения 
задачи, поставленной Президен-
том России Владимиром Пути-
ным в 2016 году: довести долю 
производимой гражданской про-
дукции и товаров двойного назна-
чения к 2025 году до 30 процентов 
от общего объема производства, 
а к 2030 году – до 50 процентов. 
Задача выполнима при качествен-
ном взаимодействии предприятий 
ОПК и частного бизнеса. ПСБ 
намерен способствовать транс-
формации идей МСБ в успешные 
проекты, чтобы обеспечить новое 
качество реализации программ ди-
версификации. 

С 1 СТР.

Тема Международного фести-
валя «Содружество КВН» все эти 
годы остаётся неизменной и зву-
чит знаково: «Дружба без границ». 
Проведение такого фестиваля спо-
собствует укреплению и развитию 
дружественных отношений и куль-
турному взаимодействию между 
военнослужащими, сохранению 
военных традиций государств – 
участников СНГ, содействует раз-
витию многообразия молодёжного 
творчества. 

Надо отметить, что нынешние 
игры – особенные. Сложивша-
яся в последнее время сложная 
эпидемиологическая обстановка 
внесла свои коррективы в про-
ведение фестиваля и самих игр 
КВН. В прошлом году игры не 
проводились. А в этом году твор-
ческие состязания весёлых и на-
ходчивых впервые прошли в ви-
деоформате в четырёх городах 
России в течение одного дня. 
В этом уникальном творческом 
марафоне в четырёх состязаниях 
полуфинала игр КВН за возмож-
ность показать свои таланты на 
самой большой театральной сце-
не Европы боролись 32 команды 
из разных военных вузов страны. 
В результате право на выход в фи-
нал получили восемь лучших из 
лучших. 

В видеоприветствии финали-
стам игр и участникам Междуна-
родного фестиваля «Содружество 
КВН» министр обороны генерал 
армии Сергей Шойгу сказал:

«Рад приветствовать участни-
ков Международного фестиваля 
«Содружество КВН» и финалистов 
игр КВН на Кубок министра обо-
роны.

Сегодняшнее состязание по-
священо 60-летию первого полёта 
человека в космос и проходит под 
девизом: «Через тернии – к звёз-
дам!»

2021 год объявлен Годом нау-
ки и технологий. Шагая в ногу со 
временем, мы берём на вооруже-
ние всё самое новое и передовое – 
впервые отборочный этап прошёл 
в режиме онлайн. В нём участво-
вало 32 команды военных вузов 
из 24 российских городов. 

Благодаря техническим воз-
можностям Национального центра 
управления обороной члены жюри 
работали в интерактивном фор-
мате, могли свободно общаться 
с участниками и комментировать 
их выступления, а болельщики – 
горячо поддерживать любимые 
команды. 

Уверен, что борьба в финале 
игр КВН будет такой же захваты-
вающей. 

И пусть наша добрая традиция 
продолжается. Сегодня самые ве-

сёлые и находчивые получат осо-
бые призы – мою фуражку и часы! 

Желаю командам ярких вы-
ступлений и остроумных шуток. 
Ведь искренний, радостный смех 
поднимает настроение, делает нас 
добрее и счастливее», – отметил 
глава военного ведомства.

И на сцене главного военного 
театра страны в этот вечер про-
шли не просто состязания в юмо-
ре и находчивости. А смогли их 
увидеть не только зрители Театра 
Армии – по видеосвязи не менее 
10 тысяч болельщиков следили 
за своими командами в Вольске, 
Санкт-Петербурге, Воронеже, Ко-
строме и ещё на одной московской 
площадке. 

Итак, в финальной игре за 
Кубок министра обороны сра-
жались команды КВН «Седьмое 
небо» (Военный учебно-научный 
центр Военно-воздушных сил 
«Военно-воздушная академия 
имени профессора Н.Е. Жуков-
ского и Ю.А. Гагарина» (Воро-
неж), «Сборная Михайловской 
артиллерийской академии» (Ми-
хайловская военная артиллерий-
ская академия (Санкт-Петербург), 
«Умные люди» (Рязанское гвар-
дейское высшее воздушно-десант-
ное командное училище имени 
генерала армии В.Ф. Маргелова), 
«Безопасная среда» (Военная ака-
демия радиационной, химической 
и биологической защиты име-
ни Маршала Советского Союза 
С.К. Тимошенко (Кострома), TOP 
SECRET (Краснодарское высшее 
военное училище имени генерала 
армии С.М. Штеменко (Красно-
дар), «На связи» (Военная акаде-

мия связи имени Маршала Со-
ветского Союза С.М. Будённого 
(Санкт-Петербург), «Сделано 
с ВУМОм» (Военный университет 
имени князя Александра Невско-
го Мин обороны России (Москва) 
и «Секретное оружие» (Военная 
академия материально-техниче-

ского обеспечения имени генера-
ла армии А.В. Хрулёва (филиал, 
Вольск). 

Оценивало выступления ко-
манд звёздное жюри: члены Об-
щественного совета при Мин-
обороны России телеведущая 
Первого канала Арина Шарапова, 
двукратная олимпийская чемпи-
онка, первый заместитель началь-
ника ЦСКА Светлана Хоркина; 
генеральный директор Большого 
Московского государственного 
цирка народный артист России 
Эдгард Запашный, актёр театра 
и кино, лауреат Государственной 
премии Российской Федерации 
в области культуры и искусства 
Игорь Петренко, актриса театра 
и кино Екатерина Стриженова, 
певец и композитор Алексей Хво-
ростян, композитор, автор-ис-
полнитель заслуженный артист 
России Сергей Войтенко. 

Если общая тема нынешних 
милитари-игр звучала призыв-
но: «Через тернии – к звёздам!», 
то тема приветствия была задана 
определяюще ясно: «Наука – капи-
тан, практика – солдаты». Именно 
наука прокладывает маршруты, 
разрабатывает стратегию и такти-
ку, даёт направление. Практика 
же помогает в неустанном труде 
достигать поставленных наукой 
целей. 

Не менее многозначно была 
задана тема и второго игрового за-
дания: «Музыкальный номер со 
звездой». Команды призвали на по-
мощь именно медиазвёзд, напри-
мер команде «Седьмое небо» помо-
гал Леонид Якубович, для которого 
полёты в небесные сферы не про-
сто хобби, а любовь на всю жизнь. 
В Театре Армии в такт с игроками 
команд билось  «шёлковое сердце» 
певца Павла Паскаля и мужествен-
ное сердце актёра театра и кино 
заслуженного артиста Республики 
Алтай и Республики Тыва Амаду 
Мамадакова, который замечатель-
но сыграл роль рядового Темдекова 
в фильме «Звезда» режиссёра Ни-
колая Лебедева. 

Команды показали и главное: 
каждый человек может стать на-
стоящей звездой, у каждого из нас 
есть свои звёзды.

Это убедительно доказали 
игроки команды из Краснодара 
TOP SECRET, которые попроси-
ли быть на игре своих любимых 
звёздочек – жён, ведь именно се-
мья создаёт самый надёжный тыл 
человеку в погонах, давая воз-
можность стоять на защите Отече-
ства во время любых испытаний. 
Именно мир на планете не даст 
погаснуть небесным светилам. 
И когда милые красавицы вышли 
на сцену вместе с игроками коман-
ды, то было однозначно понятно: 
да, вот они, звёзды. 

Есть расхожая фраза о том, что 
сражения за победу были жарки-
ми. В нынешних играх она полу-
чила новое наполнение. Потому 
что это не были просто соревно-
вания. Игроки смогли провести 

красной нитью главное – они не 
только соперники, они товари-
щи, которым выпала возможность 
показать свои творческие талан-
ты и поучиться чему-то новому 
у других. 

Сложность оценки нынешних 
игр для членов жюри была не-
имоверная. Ведь все выступающие 
команды уже победители. Потому 
что смогли стать лучшими в борьбе 
в играх полуфинала. Но три глав-
ных места на пьедестале никто не 
отменял.

Итак. По итогам состязаний 
третье место заняла команда «Сде-
лано с ВУМОм» Военного универ-
ситета Минобороны РФ, второе 
место у команды «Умные люди» 
Рязанского высшего воздушно-де-
сантного командного училища.

Победителями армейского 

КВН стала команда «Секретное 
оружие» из Военной академии ма-
териально-технического обеспече-
ния (филиал, Вольск) с девичьим 
курсантским составом. Главный 
приз игр – Кубок министра оборо-
ны – теперь будет храниться в му-
зее академии.

Как и было обещано в видео-
обращении министра обороны – 
генерала армии Сергея Шойгу, по 
уже сложившейся традиции были 
вручены и особые призы – часы 
и фуражка министра.

Награждение проводил замести-
тель министра обороны РФ – на-
чальник Главного военно-полити-
ческого управления Вооружённых 
Сил Российской Федерации Генна-
дий Жидко. Поблагодарив все ко-
манды за отличную игру, он отметил 
высокую самоотдачу игроков и от-
личный юмор, который был в этот 
день на сцене.

Получить в награду часы или 
фуражку главы Мин обороны Рос-
сии мечтает каждый курсант. 

На этот раз обладательницей 
часов стала курсант 4-го курса 
РВВДКУ имени генерала армии 
В.Ф. Маргелова Мария Барабан-
цева из команды «Умные люди». 
Да-да, девушки в прославленном 
десантном училище тоже учатся. 
Конечно, это право надо заслу-
жить. Мария смогла исполнить 
свою мечту только на четвёртый 
раз. В училище она для многих 
настоящий пример того, как тру-
дом и упорством, неустанными 
тренировками можно добиться 
своей цели. У Марии есть завет-
ная мечта: стать в ВДВ первой 
женщиной-генералом. И когда во 
время командного исполнения но-
мера красивая, стройная, хрупкая 
с виду девушка легко, как воздуш-
ным шариком, жонглировала ги-
рей в 32 килограмма, можно вме-
сте с ней поверить в исполнение 
и этой её мечты. 

Фуражка тоже нашла своего 
достойного героя. Теперь она ста-
нет семейной реликвией одного из 
самых юных участников военных 
игр КВН-2021 юнармейца Роди-
она Смирнова из команды «Без-
опасная среда». 

Родиону восемь лет, в юнар-
мейский отряд имени Маршала 
Советского Союза С.К. Тимо-
шенко он вступил совсем недавно 
и с большим желанием и ответ-
ственностью. Он вообще к любым 
задачам относится именно так. 
И своё будущее папе-офицеру он 
определил так: «Буду военным 
врачом». Так же решительно Ро-
дион согласился принять участие 
и в игре КВН. Волнение, конеч-
но, было, но страха – нет. Надо 
сказать, что он, если берётся, всё 
делает на совесть. Кстати, Родион 

успешно учится и в художествен-
ной школе. Его старший брат Ар-
тём тоже творчески одарён и тоже 
хочет продолжить военную ди-
настию. Только его мечта – стать 
военным музыкантом. Он вели-
колепно играет на саксофоне. 
На следующий год Артём будет 
поступать в Московское военно-
музыкальное училище имени ге-
нерал-лейтенанта В.М. Халилова. 
Пожелаем ему удачи.  

Обязательно надо коротко 
сказать и о том, как в нынешнем 
году прошёл Международный 
фестиваль «Содружество КВН». 
Он состоялся в смешанном фор-
мате – в виде видеороликов и не-
посредственно в игре команд на 
сцене.  В фестивале приняли уча-
стие сборные команды КВН выс-
ших военных образовательных 
организаций Республики Узбеки-
стан «Звезда Востока», Республи-
ки Казахстан «Сборная АВОКУ», 
победитель игр КВН среди команд 
военных образовательных орга-
низаций высшего образования 
Минобороны России 2019 года ко-
манда КВН «Пензенские артилле-
ристы» Военной академии матери-
ально-технического обеспечения 
имени генерала армии А.В. Хру-
лёва (филиал, Пенза) и коман-
ды – призёры игр полуфинала 
КВН 2021 года – команда КВН 
«Утомлённые спортом» Военно-
го института физической культу-
ры  (Санкт-Петербург) и команда 
КВН «Мирное время» Тюменского 
высшего военно-инженерного ко-
мандного училища имени марша-
ла инженерных войск А.И. Про-
шлякова (Тюмень). Надо отметить, 
что в них выступают в том числе 
представители иностранных госу-
дарств, которые учатся в этих во-
енных вузах.

Их выступление в фести-
вальном конкурсе «Фристайл» 
оценивало представительное 

жюри с участием заместителя на-
чальника ЦСКА по военно-по-
литической работе, двукратной 
олимпийской чемпионки пол-
ковника Светланы Ишмуратовой, 
композитора, автора-исполните-
ля заслуженного артиста России 
Сергея Войтенко, певца, ком-
позитора Алексея Хворостяна, 
режиссёра театра и кино, актёра 
Алексея Франдетти, актёра театра 
и кино народного артиста России 
Владимира Стеклова. 

В фестивальном формате мест 
как таковых нет. И здесь надо про-
сто сказать, что призами в той или 
иной номинации – «Искромёт-
ный юмор», «Дружба без границ», 
«С музыкой в сердце, с юмором 
по жизни», « О, спорт, ты – мир» 
и «Виртуозы вокала» – были отме-
чены все команды. 

 – !

В этом году главный приз армейского КВН – Кубок министра обороны –
завоевала команда «Секретное оружие» из Военной академии 
материально-технического обеспечения (филиал, Вольск)



Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

В 13 лет нелегко определиться с вы-
бором будущей профессии: столько 
всего интересного происходит во-
круг, увлечения могут меняться с 
удивительной быстротой и неожи-
данностью. И всё же это благодат-
ное время подросткового возрас-
та, когда многие находят для себя 
дело, которому посвятят всю свою 
жизнь. Сложно в последний момент 
решить стать врачом или музы-
кантом, моряком или лётчиком. О 
том, чтобы лечить людей, профес-
сионально играть на инструментах 
и сочинять музыку, выбрать море 
или небо, задумываются намного 
раньше выпускного класса. Так, на-
пример, поступил и Максим Барте-
нев, обучающийся в Тверском суво-
ровском военном училище. 

Далеко не все его сверстники, 
с кем мне удалось пообщаться, на 
вопрос, кем бы они хотели быть, 
отвечали чётко. Как правило, всё 
ограничивалось репликой: «Ещё 
не определился». Признаюсь, что 
и сам к 13 годам уже «отболел» 
профессиями космонавта, лётчи-
ка и доктора, а о том, чтобы стать 
военным журналистом, впервые 
задумался примерно за год до 
поступления, в самом начале по-
следних летних каникул. А вот 
Максим ответил без промедле-
ния, словно ждал, когда же автор 
этих строк задаст вопрос. 

– Хочу стать военным лёт-
чиком, – уверенно сказал под-
росток. – Знаю, что быть им от-
ветственно, а поступить в лётное 
училище совсем не просто, но уже 
сейчас, можно сказать, готовлюсь 
к будущим испытаниям. В первую 
очередь, это касается физической 
подготовки и учёбы. 

Интересуюсь у Максима, по-
чему он начал мечтать об авиации, 
а заодно об учёбе в суворовском 
училище.

– Это началось, можно ска-
зать, одновременно, – вспомина-
ет суворовец Бартенев. – В первом 
классе я увидел парад Победы, 
который проходил на Красной 
площади. Меня очень впечатлило 
увиденное – и наземная часть, и 
воздушная. Тогда я впервые уви-
дел и суворовцев, и парадный рас-
чёт Воздушно-космических сил, 
во главе которого шли шеренги 
Военно-воздушной академии в 
красивой синей форме. А ещё у 
нас есть дача, на которую мы при-
езжаем семьёй, – она находится 
недалеко от Жуковского. Там же 
аэродром, поэтому можно почти 
весь день наблюдать за самолёта-
ми. Так всё это и привело меня в 
суворовское училище, после кото-

рого я надеюсь поступить в Крас-
нодарское высшее военное авиа-
ционное училище лётчиков.

Чуть раньше в Тверское суво-
ровское военное училище посту-
пило несколько знакомых Макси-
ма, поэтому, перейдя в четвёртый 
класс, он уже отчётливо понимал, 
что хочет начать следующий учеб-
ный год в городе на Верхней Вол-
ге. 

В школе мальчик занимал-
ся футболом и греко-римской 
борьбой, и сложностей при сдаче 
нормативов по физической готов-
ности не испытал. То же самое 

касалось и других дисциплин на 
вступительных экзаменах. Мак-
сим учился прилежно и старатель-
но, так что прошёл испытания 
уверенно и был зачислен в учили-
ще.

Учебный год, когда суворовец 
Бартенев впервые надел военную 
форму, стал последним на старой 
территории училища в централь-
ной части города. Спустя год, 
1  сентября 2020 года легендарное 
учебное заведение получило свой 
новый дом, обустроенный по со-
временным требованиям и пре-
доставляющий воспитанникам 
обширные возможности как для 
освоения учебных дисциплин, так 
и реализации себя в творческих 
областях и многочисленных на-
правлениях дополнительного об-
разования.

Максим уже третий год зани-
мается спортивным ориентирова-

нием и скалолазанием, выступает 
за училище на городских и об-
ластных олимпиадах по русскому 
языку, математике, литературе и 
английскому языку и с нетерпе-
нием ждёт, когда в 8-м классе по-
лучит возможность участвовать во 
всеармейских олимпиадах среди 
обучающихся довузовских обра-
зовательных организаций Мин-
обороны России.

– Ориентирование – это ин-
теллектуальный вид спорта, – 
поясняет подросток. – Он учит 
быстро принимать решения, од-
новременно тренируя скорость 

и выносливость, а скалолазание 
придаёт мне силы. Такая нагрузка 
на организм очень полезна и нуж-

на. В учёбе обхожусь без итоговых 
четвёрок. Мечтаю окончить учи-
лище с отличием. 

С самого начала обучения 
Максим занимает должность за-
местителя командира учебного 
взвода, так что к выпуску овладеет 
хорошим опытом управления во-
инским коллективом. 

Минувшим летом младший 
вице-сержант Бартенев участво-

вал в съёмках короткометраж-
ного художественного фильма 
«Колька», который в конце года 
получил ряд призов на творческих 
конкурсах в нашей стране.  

– Это было крайне интересно, 
– вспоминает он. – Для меня было 
важно раскрыть образ Коли Ми-
щенко в отведённое сжатое время. 
Конечно, давалось это сложно, но, 
судя по отзывам и последовавшим 

наградам, нам со съёмочной груп-
пой удалось снять убедительный 
фильм о том, как мой ровесник, 
пройдя через ужасы, обрушившие-
ся на него в детстве, остался до-
брым, отзывчивым и решительным 
человеком, который благодаря 
учёбе в Калининском суворовском 
военном училище получил путёвку 
в жизнь. Горжусь, что мы с ним су-
воровцы одного училища. 

О чём прямо сейчас мечтает 
Максим?

– О золотом значке ГТО, не 
хватило какой-то десятой на дис-
танции 30 метров, – отвечает он. 
– Мечтаю первый раз в жизни 
попасть на авиасалон МАКС и 
жду, когда в следующий раз по-
бываем с экскурсией у лётчиков 
военно-транспортной авиации 
в Мигалово. Мы там уже были, 

очень понравился Ан-124. Но хо-
чется ещё.

Мигалово совсем рядом с учи-
лищем. Глядя на эти многотон-
ные машины, пролетающие так 
близко, Максим наверняка ещё 
больше укрепится в мысли стать 
военным лётчиком. В этом можно 
не сомневаться.

Тверь

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Современное довузовское образование в стенах суворовских, нахимовских 
и кадетских училищ и корпусов Министерства обороны Российской Феде-
рации – это не только учёба и подготовка к дальнейшему получению выс-
шего образования. Сегодняшние суворовцы, нахимовцы и кадеты благодаря 
уникальной среде, созданной в их учебных заведениях, выпускаются разно-
сторонне развитыми личностями, обладающими широким спектром инте-
ресов как научного, так и творческого характера. Такая самореализация 
подрастающего поколения в науке, литературе, искусстве, спорте и мно-
гих других направлениях формирует будущих защитников Отечества как 
истинных патриотов, граждан государства с высоким моральным духом и 
исторической памятью. 

На днях в Краснодаре завер-
шился первый Всероссийский 
молодёжный кинофестиваль во-
енно-патриотического коротко-
метражного кино для детей и мо-
лодёжи «Потомки победителей». 
Профессиональное жюри опреде-
ляло победителей из 276 работ на 
военно-патриотическую тему из 
131 муниципального образования, 
56 субъектов Российской Федера-
ции, а также Донбасса, Казахстана 
и Белоруссии. К участию на фести-
валь допускались дети и молодёжь 
от 8 до 21 года. Вниманию зрителя 
были представлены работы призё-
ров конкурса: короткометражные 
фильмы, видео ролики и музы-
кальные клипы о Великой Отече-
ственной войне, о прадедушках и 
прабабушках юных кинорежиссё-
ров, об известных и безымянных 
героях военной истории России. 
Проведение таких творческих 
конкурсов, безусловно, повыша-
ет интерес к изучению истории, 
краеведения, а также позволяет 
сохранять и наследовать военные 
традиции.

В конкурсной программе фе-
стиваля участвовало два фильма, 
созданных на видеостудии Тверско-
го суворовского военного училища 
под руководством Дениса Родио-
нова и Анастасии Морозовой: ко-
роткометражный художественный 
фильм «Колька» и документальный 
«Ржев». Первый стал обладателем 
приза зрительских симпатий, а дру-
гой занял второе место.  

Представители Тверского СВУ 
и исполнитель главной роли в 
фильме «Колька» младший вице-
сержант Максим Бартенев полу-
чили дипломы, благодарственные 
письма, а также ценные подарки 
фестиваля.

– Мы долго думали, на какую 
тематику снимать игровой корот-
кометражный фильм, – расска-
зывает автор сценария суворовец 
Иван Тиблевич. – Были разные 
идеи. Например, хотели показать 
современную жизнь суворовцев в 
нынешнее нелёгкое пандемийное 
время или показать подвиг вы-
пускника нашего училища Бориса 
Всеволодовича Громова, который 
командовал выводом советских 
войск из Афганистана. 

– Идей было много, они были 
хорошие, но что-то не получалось, 

– отмечает собеседник. – В поис-
ках вдохновения автор сценария 
обратился к книге по истории 
Тверского (Калининского) суво-
ровского военного училища в на-
дежде, что какое-то историческое 
событие или чья-то биография за-

цепит настолько, что долгождан-
ный сценарий удастся написать 
легко и быстро. 

Так, собственно, и произошло, 
из книги он узнал, что в 1943 году 
Калининское (ныне Тверское) 
суво ровское военное училище 
приняло 506 мальчишек, среди 
которых было 18 сыновей полка. 
Автор сценария начал тщательно 
и скрупулёзно изучать биографии 
этих 18 мальчишек. Истории ока-
зались неповторимыми, и каж-
дая из них была достойна своего 
фильма. Но больше всего интерес 
вызвала биография суворовца 1943 
года Николая Мищенко.

Как выяснилось позже, для 
написания повести «Сын полка» 
в 1943 году известный советский 
писатель Валентин Катаев ездил 
по суворовским училищам, созда-
вая собирательный образ главного 
персонажа своего произведения 
– Вани Солнцева. И если имя для 
главного героя писатель взял от 

суворовца Минского суворовского 
военного училища, то биографию 
позаимствовал именно у Николая 
Мищенко.

– Сценарий был написан, на-
ступило время съёмочного про-
цесса, – продолжает Иван Тибле-
вич. – Роль Коли в фильме сыграл 
суворовец 3-го курса (7-го класса) 
Максим Бартенев. Причём ника-
ких кастингов не проводили, это 
было, что называется, стопроцент-
ным попаданием, и мы не прогада-
ли, потому что сыграл он поистине 
блестяще.

На остальные роли были при-
глашены актёры народного театра 
города Твери «Премьер», тверские 
реконструкторы. Впрочем, к съём-
кам привлекли одного профессио-
нального актёра – Алексея Михай-

ловича Великотного из Тверского 
академического театра драмы. Он 
сыграл роль генерал-майора Ни-
колая Михайловича Мищенко. 
Нельзя не отметить удивительное 
сходство актёра с настоящим гене-
ралом, командиром 334-й стрел-
ковой дивизии Калининского 
фронта, давшим свою фамилию и 
отчество 11-летнему сыну полка. 

– Практически весь съёмоч-
ный процесс проходил в летнем 
полевом лагере училища «Кокош-
ки», – уточняет Иван. – По ходу 
съёмок несколько раз переделы-
вался сценарий, менялись актёры, 
но в итоге фильм получился до-
стойным.

Сюжет фильма повествует 
о судьбе подростка, чьё детство 
было опалено войной. Это исто-
рия мальчика, познавшего в столь 
юном возрасте горечь утраты и по-
терю родных, мальчика, который 
встал плечом к плечу наравне с 
солдатами, чтобы защитить Роди-

ну, не думая о том, что может по-
гибнуть. 

11-летний Коля жил с мамой в 
оккупированной немцами деревне 
в Витебской области. Он нередко 
сбегал из дома, чтобы в одиноче-
стве помечтать о том, что совсем 
скоро в деревню придут советские 
солдаты и наконец выбьют из неё 
захватчиков, но один короткий 
миг всё изменил в его жизни. На 
просёлочной дороге фашисты рас-
стреливают мать, а сам Колька 
убегает от них в лес.

Несколько дней подросток ски-
тался по лесу, от усталости и голода 
потерял сознание, а очнулся, когда 
его нашли разведчики, они-то и от-
вели его в расположение дивизии, 
где доложили командиру – гене-
рал-майору Николаю Мищенко. 

Привязавшись к мальчугану, ком-
див решает усыновить его, а спустя 
год, в 1943 году, сын полка Коля 
Мищенко, уже награждённый ме-
далью «За боевые заслуги» за про-
явленные мужество и героизм в 
ходе боёв, поступает в Калинин-
ское суворовское военное учили-
ще, которое окончит в 1950 году.

Сам Николай Николаевич спу-
стя годы вспоминал обстоятель-
ства, при которых его нашли раз-
ведчики, тем самым предопределив 
дальнейшую судьбу: «Меня уже не 
слушались ноги, в голове всё шу-
мело, и в темноте, теряя последние 
силы, я провалился в какую-то яму. 
Разбудил меня яркий луч света. 
Я невольно съёжился, боясь услы-
шать немецкую речь, а ещё хуже, 
автоматную очередь. Но как у меня 
забилось сердце, когда я услышал 
ласковую украинскую речь: «За-
хар! Да тут же який-то хлопчик!» 
Так я встретился с разведчиками 
908-го артполка 334-й стрелковой 

дивизии, с которой ходил по до-
рогам войны до октября 1943 года. 
Со временем воины дивизии вновь 
вернули мне детство, счастье, 
улыбки и смех, заменили мне по-
гибших родителей».

Офицерский путь Николая 
Мищенко был связан с Житомир-
ским Краснознамённым зенит-
но-артиллерийским училищем, 
будущим Житомирским высшим 
училищем радиоэлектроники 
ПВО. Здесь он служил и препода-
вал. Символично, что спустя годы 
дислоцированная в Твери Военная 
академия воздушно-космической 
обороны имени Маршала Совет-
ского Союза Г.К. Жукова стала 
местом, где сохранены традиции 
житомирского училища. Многие 
выпускники-житомирцы препо-
дают в стенах академии. Наконец, 
здесь в декабре 2019 года прошли 
торжества, посвящённые 100-ле-
тию Житомирского высшего учи-
лища радиоэлектроники ПВО. 
А сегодняшние тверские суворов-
цы мечтают продолжить обучение 

в прославленном вузе, который 
находится в одном городе с их 
родным училищем. Вот так всё на 
Тверской земле и закольцевалось. 

«Сегодня нельзя недооценивать 
важность сохранения и защиты 
исторической памяти о Великой 
Отечественной войне. Нужно пре-
секать любые попытки манипули-
ровать ролью нашей страны в вой-
не, интерпретировать по-своему 
её вклад в Победу над фашизмом. 
Поэтому историческое просвеще-
ние молодёжи – это наш общий 
долг и объективная необходимость. 
Глядя на представленные работы, 
трогающие своей искренностью, 
теплотой и чистотой восприятия, 
у меня лично не остаётся никаких 
тревог о будущем страны, в кото-
рой подрастает такое поколение», 
– подчеркнул в ходе фестиваля его 
почётный гость Герой Российской 
Федерации Эдуард Цеев. 

Отметим, что в конце октября 
работы тверских суворовцев по-
бедили на областном конкурсе 
любительских фильмов «Земля 
Тверская». Картина о любви, вер-
ности Родине и самопожертвова-
нии покорила сердца жюри. По 
итогам конкурса короткометраж-
ный фильм «Колька» получил наи-
высшую оценку, став победителем 
конкурса и получив Гран-при. 
Помимо этого, работа суворов-
цев одержала верх в номинации 
«Лучшая сценарная работа». В но-
минации «Лучший фильм на па-

триотическую тему» победил доку-
ментальный фильм «Ржев».

В ней показана история созда-
ния Мемориала советскому сол-
дату, а также рассказаны события 
сражений на Ржевско-Вяземском 
выступе, которые продолжались 
полтора года. Повествование в 
ленте идёт от лица рассказчика – 
суворовца Ивана Тиблевича. О том 
сложном периоде рассуждает кан-
дидат исторических наук Светлана 
Герасимова, делится воспомина-
ниями о тех страшных месяцах и 
ветеран Иван Кладкевич, который 
до сих пор встречается с тверскими 
суворовцами, прививая им чувство 
патриотизма и любви к Родине. 
Ему было всего 18 лет, когда пос-
ле Златоустовского пулемётного 
училища оказался в самом горниле 
боевых действий под Ржевом.

– Одна из мин разорвалась око-
ло нашего пулемёта, двоих моих 
товарищей убило сразу наповал, а 
мне перебило ноги. Ночью пришёл 
командир роты, притащил меня 
без сознания в землянку, привёл в 
чувство. И говорит: «Ты раненый». 
А я: «Нет, я не раненый». Даже от 
такого стрессового состояния не 
чувствовал боли, что раненый, – 
рассказал Иван Евгеньевич. 

В советское время операции 
на Ржевско-Вяземском плацдар-
ме освещались частично, многие 

подробности были неизвестны. 
Однако потомки не забыли эти 
страницы войны: в июне 2020 года 
состоялось открытие Мемориала 
советскому солдату.

– Ржевский мемориал – ещё 
один символ нашей общей памяти, 
символ преклонения перед вели-
ким и самоотверженным подвигом 
солдата-героя, солдата-освободи-
теля, солдата-победителя, солдата, 
который спас Европу и весь мир 
от нацизма. Время не властно над 
этим подвигом, и он никогда не 
должен, не может быть забыт и уж 
тем более затёрт, замазан ложью и 
фальсификациями. Мы такого не 
допустим! – сказал тогда на цере-
монии открытия мемориала Пре-
зидент России Владимир Путин.

Тверские суворовцы следуют  
призыву главы государства и всем 
своим творчеством демонстрируют 
заинтересованность в объективном 
отражении событий Великой От-
ечественной войны, в год когда 19 
декабря 1943-го  было создано их 
родное училище. 

А накануне дня образования 
учебного заведения стало извест-
но, что фильм «Колька» занял 
третье место на V Всеармейском 
кинофестивале любительских ко-
роткометражных фильмов и ви-
деоработ «Кадетский взгляд» и 
победил в номинации «Лучшая 
режиссёрская работа» (режиссёр – 
суворовец 6-го курса (10-го клас-
са) Арсений Якушев). 

10 НАША СМЕНА

Кадр из фильма «Колька».

Максим знает, что быть лётчиком ответственно, 
а поступить в лётное училище совсем не просто, 
но уже сейчас готовится к будущим испытаниям
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В преддверии 78-й годовщины создания Тверского суворовского военного училища, которая будет отмечаться 
в ближайшее воскресенье, по достоинству были оценены творческие работы его воспитанников и педагогов 

учится в Тверском суворовском военном училище младший вице-сержант 3-го курса (7-го 
класса) Максим Бартенев

Максим (второй справа) вместе со своими товарищами.

Нужно пресекать любые попытки 
манипулировать ролью нашей страны в войне, 
интерпретировать по-своему её вклад в Победу 
над фашизмом
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США
ОБНОВЛЯЮТ ПОДВОДНЫЕ 
СИЛЫ

ВМС США получили 98 млн 
долларов для продолжения науч-
но-исследовательских и опытно-
конструкторских разработок по 
созданию атомной подводной лод-
ки нового поколения с условным 
названием SSN(X). Как следует из 
доклада исследовательской службы 
конгресса США, первая АПЛ ново-
го поколения будет закуплена в 2031 
финансовом году вместе с очеред-
ной подлодкой типа «Вирджиния». 
Затем в 2032 и 2033 финансовых 
годах будут закуплены последние 
четыре лодки типа «Вирджиния», а 
в 2034 году – две подлодки SSN(X). 
Согласно 30-летнему плану ежегод-
но предполагается закупать две-три 
субмарины нового типа. В резуль-
тате к 2048 году численность АПЛ 
нового поколения должна достичь 
не менее 66 единиц. Стоимость од-
ной такой подлодки оценивается 
5,8–6,2 млрд долларов.

В настоящее время ВМС США 
располагают 19 многоцелевыми 
АПЛ типа «Вирджиния», первая из 
которых была введена в состав фло-
та в 2004 году, тремя многоцелевыми 
АПЛ типа «Сивульф» и 28 устарев-
шими многоцелевыми АПЛ типа 
«Лос-Анджелес» (приняты в состав 
ВМС в 1985–1996 годах). Кроме 
того, США имеют 14 стратегических 
атомных подлодок типа «Огайо», 
каждая из которых оснащена 20 
межконтинентальными баллисти-
ческими ракетами «Трайдент», и
4 подлодками типа «Огайо», каж-
дая из которых несёт 154 крылатые 
ракеты типа «Томагавк».

«ТЕРЯЮТ» ПУЛЕМЁТЫ
И ГРАНАТОМЁТЫ

В сухопутных войсках США, 
отмечают американские СМИ, 

процветает воровство оружия и 
взрывчатки. Имеют место случаи 
халатного отношения к армейско-
му имуществу. В войсках за десять 
лет выявлено хищение порядка двух 
тысяч единиц оружия. Речь идёт не 
только о стрелковом оружии, вклю-
чая пулемёты, но и о гранатомётах 
и миномётах. При этом есть веро-
ятность, что на самом деле исчезло 
гораздо больше единиц. Многие 
воинские части затягивают пред-
ставление отчётов о ревизии во-
оружения. Командиры скрывают 
пропажи, не желая подставлять себя 
под расследование.

Тем не менее о ворованном 
оружии становится известно обще-
ственности, поскольку оно нередко 
фигурирует в криминальных свод-
ках. Правительственные ведомства 
и конгресс США пытаются прини-
мать меры, запуская новые методы 
контроля и расследуя выявленные 
случаи. Но, как считает представи-
тель Пентагона Джон Кирби, из-за 
того, что запасы стрелкового ору-
жия исчисляются в миллионах еди-
ниц, ошибки неизбежны. Ещё более 
беспокоящим фактом, чем исчез-
новение оружия, являются кражи и 
потери взрывчаток и боеприпасов. 
Эти средства не имеют серийного 
номера, а их учёт в войсках весьма 
относителен. 

Литва
НЕМЕЦКИЕ БМП ОКАЗАЛИСЬ 
С ДЕФЕКТАМИ

У приобретённых в Германии 
боевых машин пехоты Boxer, ко-
торые в литовской армии названы 
Vilkas («Волк»), выявлены техни-
ческие дефекты, их поставка в бое-
вые подразделения откладывается. 
«По словам заместителя министра 
обороны Вилюса Семешки, про-
изводство боевых машин пехоты 

продолжается, но поставка новых 
машин задерживается из-за обнару-
женных недостатков, на устранение 
которых требуется больше времени. 
На процесс повлияла и пандемия 
коронавируса, и нарушенные из-за 
неё цепочки поставок», – говорится 
в пресс-релизе министерства обо-
роны по итогам обсуждения литов-
ским командованием хода реализа-
ции соглашения с представителями 
немецкого консорциума ARTEC 
– производителем БМП Vilkas. 
Боевые машины должны были по-
ступить в два боевых подразделе-
ния механизированной бригады 
Gelezinis Vilkas («Железный волк») 
– механизированный батальон име-
ни великого князя литовского Оль-
герда и моторизованный батальон 
имени великой княгини Бируте.

Финляндия
ОСТАНОВИЛИСЬ НА F-35A

Американский истребитель 
F-35A Lightning II заменит са-
молёты F/A-18C/D Hornet ВВС 
Финляндии. Силы самообороны 
Финляндии выбрали эту машину 
в тендере по программе HX. 10 де-
кабря правительство Финляндии 
официально объявило о решении 
в пользу F-35А и уполномочило
командование тылового обеспе-
чения сил обороны подписать
с правительством США контракт. 
По утверждению финской газеты 
Iltalehti, выбор F-35A обусловили 
характеристики самолёта и срок его 
службы. Считается, что эту плат-
форму – F-35 Lightning II – можно 
поддерживать в боеспособном со-
стоянии до 2060-х годов. Программу 
HX финское министерство обороны 
инициировало в 2015 году. Тендер 
предполагает закупку 64 новых са-
молётов, которые заменят 62 истре-
бителя F/A-18C/D. Финская сторо-
на также рассматривала F/A-18E/F, 
Typhoon, Rafale и JAS-39E/F. В про-
шлом году все эти самолёты прошли 
испытания в Финляндии. Самолёты 
F-35A закупаются с пакетом воору-
жения, включающим управляемые 
ракеты AMRAAM и Sidewinder клас-
са «воздух – воздух», управляемые 
авиационные бомбы SDB I, SDB II 
и JDAM, а также крылатые ракеты 
JSM и JASSM-ER.

Тайвань
КОРВЕТЫ ДЛЯ МЕЛКОВОДЬЯ

На острове приступили к строи-
тельству третьего многоцелевого 
корвета типа «Туо Чианг». Он, как 
и его предшественник, введённый 
в строй в этом сентябре, будет не-
сколько больше головного «Туо 
Чианг»: водоизмещение возрастёт
с 567 до 700 тонн. Корабль пополнит 
состав ВМС к 2023 году. Заплани-
ровано построить ещё несколько 
кораблей этого проекта. Они  вы-
полнены по схеме катамарана и 
предназначены для выполнения 
задач на мелководье, где кораблям
с большим водоизмещением дей-
ствовать затруднительно. Макси-
мальная скорость – 45 узлов, даль-
ность плавания – 2000 морских 
миль. Корвет вооружён 8 дозвуковы-
ми противокорабельными ракетами 
«Сюнфэн-2» и 8 сверхзвуковыми ра-
кетами «Сюнфэн-3», чья дальность 
действия достигает 150 км. 

Турция
ДЕЛО ОТСТАВНЫХ 
АДМИРАЛОВ

Прокуратура подготовила об-
винительное заключение по делу 
отставных турецких адмиралов, 
которые подписали коллективное 
письмо в защиту Конвенции Мон-
трё о статусе проливов Босфор и 
Дарданеллы. Как сообщает ту-
рецкий телеканал NTV, им грозит 
до 12 лет тюремного заключения. 
Согласно обвинительному заклю-
чению эти адмиралы «вступили
в преступный сговор против кон-
ституционного строя». В начале 
апреля этого года было обнародо-
вано письмо группы отставных ад-
миралов, назвавших Конвенцию 
Монтрё дипломатической победой 
Турции и заявивших о неприем-
лемости дискуссии о пересмотре 
этой конвенции в связи с про-
ектом канала «Стамбул». Власти 

Турции назвали это письмо непри-
емлемым и указали, что армия не 
должна вмешиваться в политику.

Швеция
ПОСТУПАЮТ ПЕРВЫЕ 
«ПЭТРИОТЫ»

Состоялась церемония переда-
чи в состав 6-го полка ПВО (Lv6) 
шведской армии в Хальмстаде 
первой комплектной батареи, за-
купленной в США зенитной ра-
кетной системы Patriot Advanced 
Capability-3+. Шведское обозна-
чение – Luftvärnssystem 103. Под-
писанное в 2018 году соглашение 
предусматривает приобретение 4 ба-
тарей, оснащённых 12 пусковыми 
установками М903. Они составля-
ют два дивизионных комплекта и 
заменят до конца 2022 года устарев-
шие ЗРК средней дальности HAWK 
Phase III (в Швеции обозначены 
как Rb 97). К новым ЗРК закуплен 
минимальный боекомплект – всего 
100 ракет MIM-104E GEM-T и 200 
ракет РАС-3 MSE. 

Украина
РАЗРЕШЕНО ПРОВЕДЕНИЕ 
МНОГОНАЦИОНАЛЬНЫХ 
УЧЕНИЙ

Верховная рада Украины при-
няла закон, разрешающий допуск 
подразделений вооружённых сил 
других государств на территорию 
страны в 2022 году для участия
в многонациональных учениях. Ра-

нее президент Украины попросил 
парламент одобрить его решение 
по этому вопросу. В частности, речь 
идёт о многонациональных учени-
ях «Объединённые усилия», «Ви-
кинг», «Кленовая арка» и «Светлая 
лавина», украинско-американских 
учениях Rapid Trident и Sea Breeze, 
украинско-британском Cossack 
Mace, украинско-польском Silver 
Saber и украинско-румынском 
Riverine. 

ПОЛУЧИЛИ АМЕРИКАНСКИЕ 
КАТЕРА

6 декабря в Одессе состоялась 
официальная церемония включе-
ния в состав ВМС Украины двух 
бывших американских сторожевых 
катеров типа Island, переданных 
по программе военной помощи и 
получивших украинские названия
Р 192 «Суми» и Р 193 «Фастiв». На 
церемонии присутствовали ми-
нистр обороны Алексей Резников и 
командующий ВМС контр-адмирал 
Алексей Неижпапа. Ранее, в 2018 
году, США передали Украине также 
два сторожевых катера этого типа, 
выведенных из состава береговой 
охраны (Р 190 «Словянськ» и Р 191 
«Старобiльск»). Передача катеров 
Украине осуществляется на безвоз-
мездной основе в рамках програм-
мы Пентагона по реализации из-
быточного военного имущества.
В Одессе на катера Р 190 и Р 191 
были установлены одностволь-
ные 25-мм автоматические пушки 
М-110 с сохранившихся советских 
спаренных корабельных установок. 
Видимо, катера Р 192 и Р 193 полу-
чат аналогичное вооружение. 

Командование ВМС Украины 
планирует получить от США в об-
щей сложности семь катеров типа 
Island, которые сведут в отдель-
ный дивизион патрульных катеров
с базированием в порту Южный
(в Малом Аджалыкском лимане
в 30 км восточнее Одессы), в ко-
тором будет построена соответ-
ствующая инфраструктура. Катера 
имеют полное водоизмещение – 
168 т, длина – 34 м, максимальная 
скорость – 29,5 узла, автоном-
ность – пять суток, экипаж – 16 че-
ловек, в том числе два офицера.

По сообщениям информагентств

Благодаря международным усилиям, в которые 
Россия многие годы вносила свой вклад,
в Ливии запущен процесс проведения выборов
Россия надеется, что выборы в Ли-
вии состоятся в установленный день
(24 декабря), но небольшой перенос 
сроков не станет бедой. Об этом зая-
вил во вторник министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров в интервью еги-
петскому телеканалу TeN.

«Была назначена дата – 24 дека-
бря. Надеюсь, она будет выдержана. 
Приоритетом для нас является не фор-
мальное соблюдение какого-то срока, 
а содержательное обеспечение выборов 
таким образом, чтобы в них могли при-
нять участие представители всех веду-
щих политических сил и результаты ими 
же всеми признавались. Скажу честно и 
открыто, что, с этой точки зрения, даже 
если будет небольшая задержка или пе-
ренос сроков, не вижу в этом большой 
беды», – сказал глава МИД России.

Сергей Лавров подчеркнул, что 
главным в этой ситуации является 
устранение всех шероховатостей, кото-
рые проявляются в процессе подготов-
ки к выборам. «Имею в виду инклю-
зивность участников этого процесса 
и списка кандидатов. Были попытки 
избирательных органов Ливии не до-
пускать кого-то к выборам, потом эти 
решения пересматривались. Надеюсь, 
что будут допущены все», – пояснил он.

«Будем выступать за то, чтобы 
сами ливийцы обеспечили прозрач-
ность, чистоту избирательных процес-
сов и нашли в себе мужество признать 
результат выбора своего народа», – от-
метил министр иностранных дел РФ. 
Он также подчеркнул, что процесс 
проведения всеобщих президентских 
и парламентских выборов в Ливии, 
которые намечены на один день, был 
запущен благодаря международным 
усилиям, в которые Россия многие 
годы вносила свой вклад.

По его словам, Россия перед пред-
стоящими выборами в Ливии настоя-
тельно не рекомендует американцам и 
европейцам пытаться вновь вершить 
судьбы ливийского народа. «Не могу 
говорить за ливийский народ, – сказал 
Сергей Лавров, отвечая на вопрос об от-
ношении Москвы к отдельным канди-
датам на предстоящих выборах. – США 
тем более не имеют права это делать: 
они участвовали в разрушении ливий-
ского государства в 2011 году. <…> Пу-
скай решают сами ливийцы».

Министр иностранных дел РФ от-
метил, что у сына Каддафи Сейфа аль-

Ислама «достаточно много сторонни-
ков», как и у фельдмаршала Халифы 
Хафтара, спикера палаты представите-
лей Акилы Салеха, главы нынешнего 
временного кабинета министров Аб-
дель Хамида Дбейбы и других участни-
ков президентской гонки.

Как подчеркнул Сергей Лавров, не-
возможно отрицать факт того, что За-
пад стал причиной разрушения Ливии 
в 2011 году и последующих страданий 
ливийцев. «Все признают и другую, бо-
лее масштабную реальность: после того 
как Запад разбомбил ливийскую госу-
дарственность, на месте этой страны 
появилась «чёрная дыра», – продолжил 
глава МИД России. – Через неё банди-
ты и экстремисты, которых Запад во-
оружал против Каддафи, пошли на юг. 
Именно это стало главной причиной 
кризиса, многие годы наблюдаемого

в Сахаро-Сахельском регионе. Сейчас 
эта зона – одна из наиболее опасных 
с точки зрения распространения экс-
тремистской идеологии и физического 
присутствия там различных ответвле-
ний «Аль-Каиды» и ИГИЛ*…»

* * *
Военно-политическая ситуация

в Ливии в эти дни остаётся сложной. 
Появились сообщения о вооружён-
ных столкновениях в городе Себха на 
юго-западе страны и столице Триполи. 
Вместе с тем известно, что в этом ме-
сяце руководители противоборству-
ющих вооружённых сил встретились 
в городе Сирт. Об этом в эфире канала 
«Аль-Хадас» заявил и.о. командующего 
Ливийской национальной армией Аб-
дель Раззак ан-Назури. В Сирте он про-
вёл встречу с начальником штаба сил 
правительства национального единства  
Мухаммадом аль-Хаддадом. Встреча 
лидеров ранее противоборствовавших 
военно-политических группировок 
прошла впервые с начала конфликта 
между востоком и западом страны в 
2014 году. «Мы, военные, договорились 
объединить армию. Надеюсь, что это 
скоро произойдёт без какого-либо вме-
шательства в дела наших военных... Мы 
ответственны за защиту родины, кон-
ституции и сохранение армии», – зая-
вил ан-Назури. По его словам, военные 
с обеих сторон «далеки от политических 
разногласий и политических партий».

США участвовали в разрушении ливийского 
государства в 2011 году

_______________

* Террористические группировки, за-
прещённые в РФ.

И ученики, и наставники ос-
новательно закоптились, пропах-
ли гарью. Но, кажется, выглядят 
вполне довольными.

«Я из Тартуса, окончил воен-
ное училище, – говорит лейтенант 
Язам Бадур, командир сирийско-
го подразделения. – Сейчас про-
хожу подготовку у российских 
друзей. Они очень строгие, но 
объясняют всё понятно. Поэтому 
с ними легко».

Учебное занятие проходит 
при непосредственном участии 
российских инструкторов. Наши 
офицеры корректируют стрельбу, 
указывают на недостатки, дают 
ценные советы. Оружие в основ-
ном советское. Попадаются об-
разцы, выпущенные 70 лет назад. 
Но и они до сих пор работают 
безотказно.

Ахмад Шахада – обстрелян-
ный боец. Три года назад в ходе 
боёв в провинции Идлиб не раз 
поднимался в атаку. Однажды бе-
жал за танком, в который попала 
ракета боевиков.

Некоторые сирийские во-
еннослужащие на этом учении 
получают опыт по другим воин-
ским специальностям. Фактиче-
ски становятся универсальными 
солдатами. Вместе с пехотой тре-
нируются и сапёры. Их задача – 
найти и обезвредить фугас.

Подобная задача здесь – не 
редкость. У сирийских сапёров 
очень много работы. Есть потери. 
Террористы минируют дороги и 
оставляют мины-ловушки в бро-
шенных домах, маскируя их под 
различные предметы.

«Русские инструкторы снаб-
дили нас современной аппарату-
рой. У нас есть прибор, который 
издалека выявляет бомбы на дис-
танционном управлении. Очень 
полезная вещь. С ней работать 
легко и безопасно», – рассказал 
командир группы разминирова-
ния Халиф Ибрагим.

Период боевой подготовки
в Сирийской арабской армии 
проходит по методикам, приме-
няемым на российских полиго-
нах. Между нашими инструкто-
рами и их подопечными полное 
взаимопонимание.

«В принципе мы, военно-
служащие, понимаем друг друга 
уже без перевода, достигнуты 
нужные результаты. Они, си-
рийцы, хорошо понимают, что 
мы от них хотим увидеть на поле 
учебного боя», – отмечает Вла-
димир Ляхов, российский воен-
нослужащий.

Боевая учёба неспроста про-
ходит недалеко от древней Паль-

миры. Самый известный в мире 
античный город дважды захва-
тывали вооружённые формиро-
вания радикальных исламистов. 
Несколько лет назад основные 
из них были разбиты правитель-
ственными силами при поддерж-
ке ВКС России, но уцелевшие 

разрозненные группы укрылись 
в безжизненных песках Сирий-
ской пустыни.

И никто не гарантирует, что 
бандгруппы вновь не попытают-
ся пойти на штурм. Поэтому ны-
нешнее учение – это своего рода 
чёткий сигнал всем, кто захочет 
нарушить мир в регионе.

Ранее российские военные 
полицейские провели трениров-
ки с сирийскими коллегами на 
специальной полосе препятствий 
в провинции Алеппо в непосред-

ственной близости от Идлибской 
зоны деэскалации. В ходе со-
вместного учения военной поли-
ции Сирии и России командиры 
внимательно следили за своими 
бойцами. Оценивали, как они 
ведут себя в учебной атаке под 
плотным огнём противника.

Все боевые задачи на полосе 
тогда были выполнены. Трениро-
вать психологическую устойчи-
вость в экстремальных условиях 
военнослужащие двух стран на-
мерены регулярно, это особенно 
актуально для фронтовых под-
разделений правительственных 
войск, находящихся в непосред-
ственной близости от Идлибской 
зоны деэскалации.

Как рассказал журналистам 
командир батальона военной 
полиции вооружённых сил САР 
Халид Мухаммад, проведённая

в Алеппо тренировка – это 
первое подобное двустороннее 
учение в составе сводного под-
разделения. Тренировки, по его 
словам, проходили на полигоне, 
где условия максимально при-
ближены к боевым. «Мы чувству-
ем себя увереннее, когда рядом  

российские коллеги, – подчерк-
нул сирийский офицер. – Эти 
совместные тренировки помо-
гают нам наладить взаимодей-
ствие, отработать слаженность
в применении оружия, тактики 
и совместного выполнения задач 
на поле боя». 

Сирийские военнослужащие, 
имитирующие боевиков, стре-
мились максимально создать ат-
мосферу реального боя криками 
и взрывами тротиловых шашек. 
Сирийская военная полиция 

при поддержке россиян после-
довательно подавила огневые 
точки условного противника.
В учебном бою военные двух стран 
общаются с помощью системы 
специальных жестов, чтобы ниве-
лировать языковой барьер. 

По оценке Владимира, ко-
мандира взвода военной по-
лиции Вооружённых Сил РФ, 
положиться на сирийских во-
еннослужащих можно. «Как по-
казывает практика данной по-
лосы, – отмечает он, – сирийцы 
выполняют всё в точности, как от 
них требуется, на каждом этапе».

* * *
На обстановке в Сирии по-

прежнему негативно сказыва-
ются действия военного ко-
мандования Израиля, которое, 
игнорируя суверенитет арабской 

республики, наносит удары по 
целям, которые оно оценивает 
как «угрожающие безопасности 
еврейского государства». В этот 
четверг агентство SANA проин-
формировало, что по меньшей 
мере один сирийский военно-
служащий погиб в результате из-
раильских воздушных ударов, 
нанесённых со стороны Голан-
ских высот по позициям на юге 
Сирии. По сообщению SANA,
в ответ на нападение средства 
ПВО Сирии открыли огонь по 
воздушным целям над южными 
районами страны.

В этот же день пресс-служба 
Армии обороны Израиля отказа-
лась комментировать сообщения 
СМИ об атаке израильских ВВС 
на юге Сирии. «Мы не комменти-
руем сообщения в иностранных 
СМИ», – сказала по телефону 
представитель израильских во-
енных в ответ на запрос агентства 
ТАСС.

На прошлой неделе ЦАХАЛ 
также атаковал объекты на тер-
ритории САР. Самолёты изра-
ильских ВВС в ходе ночной атаки 
нанесли ракетные удары по кон-
тейнерной площадке морского 
порта Латакия. Об этом сообщил 
7 декабря агентству SANA губер-
натор провинции Латакия Амер 
Исмаил Хиляль.

По его словам, в результате 
ракетной атаки несколько кон-
тейнеров загорелись. «Вспых-
нувший пожар к настоящему 
моменту потушен, – сказал он. 
– Последствия возгорания лик-
видированы». В свою очередь, 
сирийский военный источник 
сообщил, что по портовой зоне 
было выпущено пять ракет. Уда-
ры наносились из воздушного 
пространства над Средиземным 
морем.

Порт Латакия служит мор-
скими воротами Сирии. Через 
него в страну поступают товары 
первой необходимости и продо-
вольствие.

Глава правительства ев-
рейского государства Нафтали 
Беннет, комментируя приписы-
ваемые израильским военным 
ночные удары по порту Латакия 
в Сирии, на пресс-конференции 
в тот же день утверждал, что Из-
раиль «даёт отпор силам зла
в регионе днём и ночью». «Мы 
ни на миг не остановимся», – 
заявил он. 

МИД Сирии неоднократно 
обращался к Совету Безопас-
ности ООН с призывом осудить 
опасные действия соседней стра-
ны, чреватые резкой военной 
эскалацией во всём Ближнево-
сточном регионе.

С 1 СТР.

«Мы чувствуем себя увереннее, когда 
рядом российские коллеги», – подчеркнул 
сирийский офицер



Олег ГРОЗНЫЙ 

В закрытом административно-
территориальном образовании 
«Озёрный», уютно расположив-
шемся среди лесов и озёр Тверской 
области и являющемся столицей  
Гвардейской ракетной Режицкой 
Краснознамённой дивизии, состо-
ялась церемония награждения по-
бедителей творческого конкурса 
«Мисс «Красная звезда» – 2020». По 
результатам электронного голосо-
вания читателей главной военной 
газеты страны ими стали рядовой 
Елена Толстова и фотохудожник, 
сделавший победное фото, рядовой 
Кристина Калашникова. Для под-
ведения итогов и вручения победи-
телям памятных свидетельств и 
призов в гостях у ракетчиков по-
бывали организаторы творческого 
состязания.

Наверняка читатель задаст во-
прос: «Подходит к концу 2021 год, а 
чествуют победителей 2020-го. По-
чему такая задержка?» На сей счёт 
есть несколько весомых причин. 
Одна из основных – коварный ко-
ронавирус и связанные с ним огра-
ничения, вынуждавшие раз за ра-
зом откладывать запланированное 
мероприятие. И вот наконец-то 
такая возможность представилась 
накануне знакового события – Дня 
Ракетных войск стратегического 
назначения, потому что лауреаты 
имеют честь представлять именно 
этот род войск Вооружённых Сил 
Российской Федерации. 

Следует особо отметить, что у 
стратегов уже накоплен богатый 
опыт побед в творческом конкурсе 
«Мисс «Красная звезда». За послед-
ние пять лет красавицы и фотома-
стера из РВСН три раза достигали 
самых высоких рейтингов в элек-
тронном голосовании читателей на 
сайте газеты. Так что уже можно с 
уверенностью констатировать, что 
Ракетные войска стратегического 
назначения поражают не только 
мощью оружия, но и красотой и 
творческими способностями своих 
представительниц. 

О том, какое значение страте-
гические ракетчики придают во-
просам духовно-нравственного 
воспитания военнослужащих и 
членов их семей, развития у них 
творческих способностей и вовле-
чения в общественную и культур-
ную жизнь военных гарнизонов, 
наглядно свидетельствовала яркая 
церемония вручения наград побе-
дителям, в которой приняли уча-
стие командир ракетного соеди-
нения гвардии полковник Андрей 
Малинин и глава ЗАТО Озёрный 
Наталья Яковлева. 

Красочно оформленное свиде-
тельство победительницы творче-
ского конкурса и ценный подарок 
от редакции «Красной звезды» Еле-
не Толстовой были вручены в тор-
жественной обстановке во Дворце 
культуры посёлка в присутствии 
личного состава, ветеранов дивизии 
и представителей общественности.

– Красота спасает мир, – за-
явил в ходе награждения пред-
ставитель Редакционно-издатель-
ского центра «Красная звезда», 
член конкурсной комиссии Илья 
Николаев, имея в виду, что побе-
дители конкурса проходят военную 
службу в РВСН, являющихся на-
дёжным сдерживающим фактором 
и гарантом стабильности на нашей 
планете.

– В РВСН служат не только вы-
соко подготовленные профессио-

налы, но и красивые и творчески 
развивающиеся личности, – сказал 
гвардии полковник Андрей Ма-
линин, отметив при этом, что ны-
нешняя победа стала своеобразным 
подарком к 60-летнему юбилею 
ракетного соединения, отмечаемо-
го в этом году. Командир дивизии 
также заверил, что командование 
и в дальнейшем будет всецело под-
держивать творческие инициативы 
и начинания подчинённых.

В свою очередь, «Мисс «Крас-
ная звезда» искренне поблаго-
дарила командование и личный 
состав дивизии и родного полка, 
а также многих других частей и 
соединений РВСН, активно под-
державших её своим участием в 
электронном голосовании на сай-
те газеты.

– Благодаря конкурсу я в оче-
редной раз убедилась в силе кол-
лектива. Его сплочённость помог-

ла нам одержать победу, – уверена 
Елена. 

После запоминающейся цере-
монии чествования представилась 
возможность пообщаться с победи-
тельницей. 

Родилась будущая краса РВСН 
в ноябре 1993 года в посёлке Ка-
лашниково Тверской области, где 
успешно окончила школу и эко-
номический техникум по специ-
альности «Специалист по земель-
но-имущественным отношениям». 

Несмотря на хорошую перспективу 
дальнейшего трудоустройства, Еле-
ну очень заинтересовала армия с её 
дисциплиной, организованностью, 
социальной защищённостью и, что 
уж скрывать, строгой и красивой 
военной формой, которая, как из-
вестно, любой девушке к лицу. Как 
призналась Елена, в этом жизнен-
ном выборе её очень поддержали 
родные и прежде всего муж – воен-
нослужащий. Таким образом, тща-
тельно взвесив все за и против, она 
сделала окончательный выбор и 
решительным шагом направилась в 
военный комиссариат. 

Физическую подготовку сдала 
с лёгкостью – сказалась любовь к 
спорту, зародившаяся ещё в школь-
ные годы. И спустя некоторое вре-
мя в составе Ракетных войск стра-
тегического назначения появился 
новый военнослужащий прекрас-
ного пола – рядовой Толстова. 

Пройдя необходимую подготовку, 
девушка освоила новую для себя 
воинскую специальность механика 
подразделения связи. Теперь и от 
неё в том числе зависит гаранти-
рованная и бесперебойная связь с 
вышестоящими органами управ-
ления, что, согласимся, для РВСН 
крайне важно. 

– Нисколько не жалею о сде-
ланном выборе, – призналась Еле-
на. – Военная служба дисциплини-
рует, закаляет характер, формирует 
стрессоустойчивость и развивает 
уверенность в своих силах, что не-
обходимо не только на службе, но 
и в повседневной жизни, – уверена 
победительница конкурса. 

– Не хочу останавливаться на 
достигнутом. Планирую в дальней-
шем продвигаться по карьерной 
лестнице и получать новые воин-
ские звания, – поделилась планами 
«Мисс «Красная звезда», особо от-
метив при этом, что, помимо служ-
бы, одним из главнейших жизнен-
ных приоритетов для неё была и 
остаётся семья. Кстати, на церемо-
нии чествования присутствовала и 
дочка победительницы Василиса, 
для которой её мама самая краси-
вая не только в Вооружённых Си-
лах, но и во всём мире.

Как рассказал заместитель ко-
мандира дивизиона боевого управ-
ления Тверского гвардейского 
ракетного полка по военно-поли-
тической работе гвардии капитан 
Юрий Липатов, Елена очень ответ-
ственно относится к исполнению 
своих функциональных обязанно-
стей, благодаря чему в короткий 
срок завоевала уважение в коллек-
тиве. 

– Боевое дежурство рядовой 
Толстова несёт только на хорошо и 
отлично, принимает активное уча-
стие в спортивной и общественной 
жизни коллектива, к её мнению 
прислушиваются окружающие, – 
так охарактеризовал подчинённую 
гвардии капитан Липатов, особо 
подчеркнув, что во многом благо-
даря этим качествам кандидатуру 
девушки поддержало большинство 
сослуживцев и друзей.

– Этот конкурс – чудесное 
приключение, и воспоминания о 
нём украсят жизнь каждого, неза-
висимо от того, достигнута победа 
или нет, – уверенно заявила побе-
дительница, обращаясь к будущим 
участницам творческого конкурса 
«Мисс «Красная звезда». Главное 
– поставить перед собой цель и 
приложить максимум стараний и 
настойчивости, – поделилась се-
кретом успеха краса РВСН.

Вторая победительница кон-
курса – фотограф Кристина Ка-
лашникова – по уважительной 
причине не смогла принять уча-
стие в церемонии награждения. 
Командование ракетного полка, 
в котором она проходит службу, 
обязалось в кратчайшие сроки 
вручить ей заслуженные и долго-
жданные награды – свидетельство 
и ценный подарок от «Красной 
звезды».

Ольга МОСКОВЧЕНКО 

Экспозиция «Нюрнберг. Начало 
мира. Международный военный 
трибунал в рисунках Николая Жу-
кова» – совместная работа Мин-
обороны России и медиагруппы 
«Россия сегодня» в год 75-летия 
главного судебного процесса XX века. 
Ключевая составляющая выставки 
– графическая серия «Тени минув-
шего» Николая Жукова из фондов 
музея, ранее никогда не публиковав-
шаяся и не экспонировавшаяся. 

Имя Николая Николаевича 
Жукова хорошо известно человеку, 
знакомому с советским периодом 
искусства. Во время Великой Отече-
ственной войны он служил фронто-
вым художником на Калининском 
фронте, где работал в редакции ар-
мейской газеты «На разгром врага», 
затем корреспондентом «Правды». 
С лета 1943 года до конца жизни был 
художественным руководителем 
Студии военных художников име-
ни М.Б. Грекова. Окончание вой ны 
Жуков встретил в Вене в звании ка-
питана.

На Нюрнбергский процесс 
Николая Жукова командировали 

в составе советской делегации, в 
которую входили лучшие писате-
ли, журналисты и художники. Он 
пробыл на нём 40 дней: работал как 
в самом зале заседаний, так и в ку-
луарах. Художник, сидя в первом 
ряду, предназначенном для прессы, 
запечатлел облик подсудимых, од-
нако профиль всех преступников 
заслонял Герман Геринг, анфас их 
сфотографировать не удалось – они 
отворачивались, закрывались газе-
той или руками. Николаю Жукову 
пришлось пересесть в дальний ряд 
и выработать специальную технику, 
которую он описывал так: «Левая 
рука занята биноклем, правой ру-
кой приходится и рисовать, и дер-
жать бумагу, и менять карандаш, и 
поправлять наушник…» Всего он 
сделал более 250 графических работ 
на тему трибунала непосредственно 
в Нюрнберге и по возвращении в 
Москву. 

Графическая серия «Тени ми-
нувшего», также известная как 
«Чёрная коллекция», была создана 
Николаем Жуковым в 1971 году, к 
25-летию Нюрнбергского процесса.  
Она включает портреты подсуди-
мых Нюрнбергского трибунала, а 
также общие зарисовки сцен про-

цесса, выполненные белой пасте-
лью на чёрной бумаге. Эти работы 
стали своеобразным завещанием 
фронтовика, художника и челове-
ка. Образы главных преступников 
рейха балансируют на грани не-
бытия, из которого мы, живущие, 
вызываем их, когда вспоминаем о 
жертвах нацизма. Как отметил ди-
ректор Центрального музея ВС РФ 
Александр Никонов, эта коллекция 
полвека бережно хранилась в фон-
дах музея, и сегодня, во времена, 
когда в мире стали забывать, какое 
зло удалось пресечь победителям 
Второй мировой войны, работы Ни-
колая Жукова, показывающие лица 
тех, кто совершил преступления 
против человечества, как никогда 
актуальны. 

С мнением Александра Нико-
нова согласились почётные гости 
церемонии открытия выставки, 
которым первыми удалось увидеть 
оригиналы работ Николая Жукова, 
представленные в Зале Победы му-
зея.

«Очень выразительны изобра-
жения, которые были созданы на 
основе сотен набросков, сделанных 
непосредственно в зале суда. Эта 
выставка не может никого оставить 

равнодушным. Она важна ещё и 
тем, что здесь всё понятно: кто по-
бедил, кто исторически проиграл, 
на ком вина и на ком тяжесть побе-
ды», – поделился впечатлением ге-
неральный директор медиагруппы 
«Россия сегодня» Дмитрий Киселёв.

В свою очередь, директор Де-
партамента культуры Министерства 
обороны Российской Федерации 
Артём Горный отметил, что Нико-
лаю Жукову удалось передать вну-
тренний мир нацистских лидеров 
гораздо лучше, чем каким-либо 
другим художникам и даже фото-
графам. 

Уникальная графическая серия 
«Тени минувшего» представляет со-
бой портреты подсудимых Нюрн-
бергского процесса, за исключе-
нием Мартина Бормана, которого 
судили заочно. Как пояснила Ната-
лия Осипова, выставочные стенды 
содержат информацию о каждом 
нацистском преступнике, особо 
подчеркнув то, что эта информация 
дана в контексте исторических до-
кументов Нюрнбергского процесса 
– объективных и при этом шокиру-
ющих: пункты обвинения, которые 
инкриминировались фигурантам, 
доказательство их вины и попытки 

преступников оправдаться, выне-
сенный им приговор и судьба каж-
дого из осужденных после процесса. 
Среди документов – стенограмма 
трибунала, его обвинительное за-
ключение, выступления прокуро-
ров и показания свидетелей, по-
следние слова обвиняемых, текст 
приговора и последние слова пре-
ступников на эшафоте, записанные 
журналистами. 

Погрузиться в детали и обстоя-
тельства трибунала сможет каждый 

посетитель выставки, перейдя по 
QR-кодам, имеющимся на каждом 
из выставочных стендов. Темати-
ческую галерейную композицию в 
музее дополняет специальный ма-
териал, опубликованный на сайте 
проекта «Нюрнберг. Начало мира» 
(https://nuremberg.media), который, 
к слову, реализован на русском, 
английском, немецком и француз-
ском языках. В нём в текстовом и 
визуальном форматах представлена 
как история создания Николаем 
Жуковым самой серии, так и инте-
ресные факты о художнике, его пре-
бывании на Нюрнбергском процес-
се и самих рисунках. 

Выставка «Нюрнберг. Начало 
мира. Международный военный 
трибунал в рисунках Николая Жу-
кова» продлится до конца февраля 
2022 года. 

Олег ПОЧИНЮК  

В Санкт-Петербурге определили ла-
уреатов ежегодной премии «Золотой 
лев» за достижения в сфере междуна-
родного и межрегионального сотруд-
ничества. На состоявшейся торже-
ственной церемонии награда вручена 
директору Военно-медицинского му-
зея Анатолию Будко.

Этот знак отличия учреждён 
пять лет назад Комитетом по внеш-
ним связям администрации Санкт-
Петербурга и вручается лицам и ор-
ганизациям, внёсшим существенный 
вклад в развитие сотрудничества с 
зарубежными партнёрами и регио-
нами Российской Федерации. Стать 
лауреатом очень престижно – кон-
куренция высока. Вот и на этот раз 
эксперты оказались перед сложным 
выбором победителей, потому что 
Санкт-Петербург славится людьми, 
учреждениями и организациями, 
которые продвигают его интересы 
в международном сообществе и по 

всей России. В частности, в городе на 
Неве свыше 200 музеев и их филиа-
лов, многие из которых активно рабо-
тают в этом направлении.

Военно-медицинский музей – 
Музей медицины России и военно-
медицинской службы – традицион-
но проводит большой объём работы 
по реализации значимых проектов в 
культурной сфере, рассказывающих 
об истории нашей страны, её выдаю-
щихся деятелях и защитниках Отече-
ства, способствуя сохранению исто-
рических традиций и препятствуя 
попыткам фальсификации истории 
Великой Отечественной войны 
1941–1945 годов. Музей неоднократ-
но становился победителем крупных 
российских и международных про-
ектов – фестиваля «Интермузей», 
конкурса «Музейный олимп» и дру-
гих.

Как рассказал Анатолий Будко, 
на протяжении последних лет Во-
енно-медицинский музей и Комитет 
по внешним связям администра-
ции Санкт Петербурга реализовали 
целый комплекс различных меро-
приятий, знакомящих с военной 
медициной, ориентированных на 
воспитание патриотизма и милосер-
дия. Крупными проектами, полу-
чившими общественный резонанс, 
стали выставка «Боль твоя в моём 
сердце, Вьетнам», открытый в про-
шлом году Музей памяти жертв на-
цизма и проект «Милосердие По-
беды», рассказавший о неизвестных 
страницах Великой Отечественной 
войны.

Так, в апреле 2019 года посетите-
лей пригласила выставка «Боль твоя 
в моём сердце, Вьетнам», ознако-
мившая со всесторонней помощью, 

оказанной советскими военными 
медиками народу этой страны. Со-
бытие знаменовало начало целого 
комплекса мероприятий в рамках 
проведения Года Российской Фе-
дерации в Социалистической Ре-
спублике Вьетнам и Года Социали-
стической Республики Вьетнам в 
Российской Федерации. Насыщен-
ная программа включала музейные 
занятия, семинары, визиты делега-
ций, концерты и прочее. 

Масштабный проект «Мило-
сердие Победы» музей посвятил 
75-летию Великой Победы. В фев-
рале прошлого года на базе Воен-
но-медицинского музея был открыт 
Музей памяти жертв нацизма. Соз-
данные мультимедийные проекты 
разместили в виртуальном про-
странстве, благодаря чему их смогли 
посмотреть миллионы зрителей по 
всему миру.

В сентябре 2020 года музей реали-
зовал ещё один этап проекта «Мило-
сердие Победы». Он включал пред-
ставление совместной монографии 

«Милосердие победы. Оказание ме-
дицинской помощи американским 
гражданам в советских лечебных 
учреждениях в период Второй миро-
вой войны», а также открытие двух 
выставок. 

В сентябре нынешнего года в 
Военно-медицинском музее состо-
ялось открытие выставки «Точка на 
карте, точка в войне. Медицинское 
обеспечение Курильской десантной 
операции в 1945 году». Она рассказа-

ла о малоизвестных последних боях 
в ходе Второй мировой войны, про-
ходивших на острове Шумшу (Север-
ные Курилы) с 18 по 23 августа 1945 
года, особенностях медицинского 
обеспечения войск в период боевых 
действиях, гуманизме и милосердии 
советских медиков.

«Мы не собираемся останавли-
ваться на достигнутом и будем ра-
довать посетителей музея новыми 
выставками, мероприятиями и про-
ектами, – заверил, принимая награ-
ду, Анатолий Будко. – Оставайтесь с 
нами, впереди ждёт много интерес-
ного!»

Санкт-Петербург
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В Центральном музее ВС РФ состоялось открытие уникальной выставки, посвящённой международному 
судебному процессу по делу главных нацистских военных преступников


